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Projet "Vers un lab du Verstohlen" 

Entretiens exploratoires 

Chroniques d'étonnement 

Saisie brute des 25 entretiens menés entre le 6 février et le 10 mars 
 
 
 

25 entretiens exploratoires ont été menés du 6 février au 10 mars en visio-conférence pour 23 d’entre eux, en 
face à face pour les deux autres. 
 
Les sollicitations sont parties par message électronique le 2 février. 
 
Bonjour XXX, 
 

J'espère que tu vas bien. 
 
Comme tu le sais peut être déjà, je suis actuellement en congé formation pour bénéficier des enseignements de Cynhia Fleury et Antoine Fénoglio 

dans le cadre du DIU "Philosophie, éthique et design dans le domaine de la santé et du soin" qui fait écho au ract Gallimard "Ce qui ne peut nous être 
volé - Charte du Verstohlen". 
 

Je dois produire un mémoire sur un "projet". J'ai mis un peu de temps à le définir étant dans une période de pause que j'entends poursuivre après la 
formation. 
 

Mon projet, "vers un lab du Verstohlen", est d'imaginer une ou plusieurs formes de traduction de cette charte et des protocoles d'expérimentation à 
différentes échelles (service, organisation, lab IP, 1/3 lieux, commune, ville...). 
 

Comme je ne peux évidemment pas imaginer faire ce travail sans mobiliser l'intelligence collective et les coopérations ouvertes, j'ai documenté le 
projet sur un wiki dont la version de travail est en ligne à cette adresse : 
https://ferme.yeswiki.net/furtif/?PagePrincipale [1] (première adresse du wiki) 

 
Dans la barre de menu du haut (dans la barre bleue), 3 menus se déroulent quand on clique dessus : 
- Le projet : intention ; expérimentation ; trombinoscope ; gouvernance et l'aide à la prise en main du wiki  

- Apprivoiser la charte : les facilitations et interprétations graphiques de la charte, puis une page par point de la charte où se trouvent des extraits de 
la charte, un espace d'écriture collective et un partage de ressources sur chaque sujet 
- Ressources et expériences : partage des ressources et cartographie des expériences / expérimentations sur les différents points de la charte. 

 
Je te joins la charte en PJ ainsi qu'une interprétation graphique que j'avais faite pour le mois de l'innovation publique.  
 

Ma prochaine étape est de mener des entretiens exploratoires en mode chronique d'étonnement / charte. 
Je te joins le guide de questionnement pour info. 
 
Merci de prendre connaissance de ces éléments avant notre entretien si tu es OK. 

Je te laisse me dire quand tu aurais une heure (à peu près) pour que nous puissions dialoguer à ce sujet. 

 

 
Sur les 33 personnes sollicitées, 25 ont répondu favorablement. Je n’ai pas fait de relance pour les autres. 
 
Nous nous mettions sur ce document partagé ouvert (framapad, outil libre d’écriture collaborative 
https://annuel2.framapad.org/p/chroniques-d39etonnement-9ywy?lang=fr ), je partageais mon écran et je saisissais 
en direct les réponses aux questions. La personne interviewée pouvait corriger la saisie en temps réel. Une fois 
l'entretien terminé, nous prenions le temps d'une relecture commune et quelques corrections des fautes de saisie. Les 
entretiens anonymisés sont ensuite sauvegardés et accessibles sur le wiki1, accessibles à toutes et tous en lecture 
simple.  
 
Le guide d’entretien comportait deux parties : 

- Chroniques d’étonnement à la lecture de la charte et résonances  
- Imaginer un atelier créatif dédié / « lab du Verstohlen » 

                                                             
1 Lien direct : https://labofurtif.xyz/?Projet2 , descendre au point 6 « observations et entretiens exploratoires » 

https://ferme.yeswiki.net/furtif/?PagePrincipale
https://ferme.yeswiki.net/furtif/?PagePrincipale
https://annuel2.framapad.org/p/chroniques-d39etonnement-9ywy?lang=fr
https://labofurtif.xyz/?Projet2
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Quelques chiffres :  
 
Les entretiens ont duré entre 35 minutes et 2 heures ; 64 min en moyenne par entretien. Cela représente 27 heures 
d’entretiens auxquelles il faut ajouter 13h de corrections et mise en ligne.  
 
Chaque personne a une ou plusieurs caractéristiques dans les différents champs de la cartographie des actrices et 
acteurs. 
 

1) Des personnes du champ de l’innovation. 
5 sont dans les 3 champs d’innovation ciblés pour la phase d’entretiens, 4 n’y sont pas du tout. 
15 interviennent dans le champ de l’innovation publique (dont 5 exclusivement)  
15 interviennent dans le champ de la R&D sociale 
14 interviennent dans le champ de l’innovation territoriale (dont 1 exclusivement) 
 

 
 
 

2) Des personnes engagées dans du compagnonnage 
19 sont impliqués dans les cousinades territoriales « La Gironde s’invente »2 
12 dans les Ripostes créatives territoriales3 
10 dans les cercles d’apprentissage4 

 
 

                                                             
2 Voir notes de bas de page n°5 et 6. 
3 « En réponse à la crise du Covid-19, le labo du CNFPT a lancé la "Riposte créative territoriale" dès mars 2020, à l'initiative de membres de la 
communauté de l'innovation publique territoriale. L’objectif ? Co-construire, avec les collectivités territoriales, les réponses formatives 
innovantes pour faire face à ces défis complètement inédits, en mobilisant l'intelligence collective. Comment développer des modes 
d'apprentissage dans l'urgence, pour des solutions créatrices de valeur sociale pour le service public territorial et la démocratie locale ? Notre 
intention fait écho à l'alerte de Bruno Latour : « Si on ne profite pas de cette situation incroyable pour changer, ce serait gâcher une crise. » 
https://ripostecreativeterritoriale.xyz/?LaGenese  
4 3e étape des Ripostes créatives «nous avons persévéré à développer une démarche apprenante entre pairs sur la vision d'une risposte créative 
territoriale »  https://ripostecreativeterritoriale.xyz/?PagePrincipale  Recherche action en cours de finalisation. 

E1 E2 E3 E4 E5 E6 E7 E8 E9 E10E11E12E13E14E15E16E17E18E19E20E21E22E23E24E25

Entretiens - Champ de l'innovation

Inno Publique R&D sociale Inno territoriale

https://ripostecreativeterritoriale.xyz/?LaGenese
https://ripostecreativeterritoriale.xyz/?PagePrincipale
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1- Des personnes œuvrant dans différents domaines 
 
Là encore les personnes interrogées sont multi-cartes et ont souvent plusieurs domaines d’intervention : les 
administrations (15), les communs (13), la démocratie (11), l’habitat (9), le care (8), les tiers-lieux (8), la 
formation (7), les transitions écologiques (7), la culture (6), l’alimentation (5), la mort (3) et l’emploi (2). 
 

 
 
 

2- Des personnes avec différents statuts 
 
10 personnes exercent dans le champ de l’économie sociale et solidaire (ESS), 9 sont fonctionnaires, 8 ont une 
activité de recherche, 7 sont indépendants dont 3 artistes (dessinateur, écrivaine, actrice) , 3 sont élu.e.s 
(adjointe ou conseillers municipaux) et 3 sont designers. 
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Entretien 1 – Lundi 6 février – 1h10 

 
1.       Comment ça va ? 
E1 : Epuisée. Expérience inédite- Animation convention citoyenne de la fin de vie. Agréablement surprise / contributions 
citoyennes. Jusque-là j'avais travaillé avec des citoyens éclairés, là vraiment tirés au sort. Mise en difficulté. J'ai 
découvert une ambiance de travail que je ne connaissais pas. Des modes de travail que je ne connaissais pas. 
Lessivée. Le care n'existe pas. Les citoyens ont été essorés et y compris pour les facilitateurs. + incursion sauvage du 
numérique : pour chaque groupe des fichiers complexes partagés. Mécanique bien huilée mais dure. Contente de 
l'avoir vécu, contente de tout ce que j'ai appris, efficace mais je ne valide pas la violence de cette mécanique-là. 
 
2.       / lecture de la charte,  
Il y a des mots que je ne connaissais pas. 
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E1 : le ton, la douceur que j'y ai trouvé, ça m'a fait énormément de bien. J'y ai trouvé de la bienveillance, plein de 
choses que je partage mais je n'aurais jamais formulé comme ça quand même.  
Générativité du vulnérable, j'ai pas pigé. 
Climat de soin très intéressant. 
Soin aux morts évidemment. 
Vie furtive m'a amenée à m'interroger sur ma propre furtivité. Je reste quand même dans les radars mais une partie de 
moi est furtive. 
Homéostasie, jamais entendu parler, un peu perplexe sur cette partie-là. 
Après tout le reste, on est plus sur des choses qui en terme de gestion de projet me cause plus. 
Envie de mieux comprendre preuve du soin et homéostasie. 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1. Pour toi ? à titre personnel ? 

 E1: ca résonne dans la mesure où je suis persuadée que les leviers sont là pour une société plus acceptable, 
plus humaine, qui me conviendrait mieux, il faut connecter les différents leviers. En regardant la vue, j'ai pensé à l'art, à 
Spiral aussi, ça a de suite fait sens. Etude sur le bonheur. On tient des leviers, assez impalpables et en même temps 
très concrets. Efficaces pour changer de point de vue, paradigmes, référentiels qu'on peut avoir. 
 

 2.2.2. Pour ton organisation ?  

 E1 : ancre ma conviction que la facilitation est indispensable dans ce système changeant et ça a aussi donné 
du sens à des briques de compétences que j'ai. Aller chercher dans l'art des choses qui font sens, ailleurs que dans la 
gestion de projet « blam blam ». Remettre de l'humain dans tout. Je sens que je ne suis pas toute seule. Ce qui fait 
humain chez nous, capacité à voir le beau, que nous on puisse s'appuyer dessus en intelligence collective comme je le 
fais en mettant beaucoup d'humain et m'attacher à créer du lien entre les gens avant de les faire bosser. Levier dont on 
dispose tous, le lien à l'autre (étude Harvard sur le bonheur, depuis 75 ans, 
https://www.ted.com/talks/robert_waldinger_what_makes_a_good_life_lessons_from_the_longest_study_on_happiness
?language=fr ) 
 

 2.2.3. Pour tes projets ?  

 E1 : des ouvertures possibles (peut être trop tôt) glisser des choses comme ça dans les formations. Empathie, 
facilitation incarnée. Sur la sensibilisation aux changement climatique et transitions, très concrètement j'ai réécrit l'intro 
de la e-communauté du CNFPT suite à la lecture du wiki > on va parler du soft (pas du hard aménagement/ transitions 
écologiques...), des leviers qui font les transitions. Redonne du sens. 
Continuer à marcher dans les clous, c'est trop. On a été gentils jusqu'à maintenant mais là il faut y aller. Là c'est raide, 
très inquiète sur les relations humaines. 
 

 2.2.4. Pour ton territoire de vie ? 

 E1 : Une continuité, dans mon rôle d'élue, toujours un peu en dissonance mais là j'ai l'impression qu'il y a eu un 
tournant, avec des élus un peu plus oubliés, viennent me voir et font avec moi, notamment sur le budget participatif. 
Des conseillers de quartier sont venus m'aider. Mon stand s'est transformé avec plein de gens. Le « aller vers », le 
prendre soin ... des modes de faire qui interpellent et qui commencent à faire des petits. Ça essaime. Et des collègues 
élus qui retrouvent via ça une deuxième jeunesse, ils se forment... Ça me fait plaisir.  Ça transforme. 
Je me rends compte que rien n'est impossible et qu'y aller en gentillesse ça marche très bien, ça ne me demande 
aucun effort et c'est trop cool. 
 

 2.2.5. Pour la société en général ? 

 E1 : Moins enthousiaste à l'échelle sociétale. Passage à une échelle plus globale m'inquiète un peu. Quand je 
suis sur mon territoire, il y a quelque chose de doux, de préservé. A Paris, j'ai été insultée dans le métro, personne n'a 

https://www.ted.com/talks/robert_waldinger_what_makes_a_good_life_lessons_from_the_longest_study_on_happiness?language=fr
https://www.ted.com/talks/robert_waldinger_what_makes_a_good_life_lessons_from_the_longest_study_on_happiness?language=fr
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réagi, c'est dur, violence, manque de solidarité, l'impression qu'il y a zéro garde-fou. Et tout le week-end, j'ai observé 
des petites choses comme ça. J'ai l'impression que la bonté des gens disparait sous les pressions de la société : il faut 
bosser, ramener de la thune, être performant : anesthésie des sentiments. Tout le monde est dans le tourbillon. En fait 
pas tout le monde, moi je suis avec des gens qui sont sortis du tourbillon, qui ont eu la chance d'en sortir... 
Dans la réflexion, je repensais aux propositions du revenu universel, ça c'est un vrai levier pour sortir la pression et faire 
sa vie à géométrie variable. C’est une piste, je n’en suis pas sûre... Ca ouvrirait des possibles.... 
Chez les gens qui ont moins de sous, ils veulent avoir accès à des choses qu'ils pensent qui les rendraient heureux 
mais ce n'est pas si sûr. 
 

 2.2.6. Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
 E1 : on a monté des apéros modestes avec des gens qui facilitent, transitionnent, approche intelligence 
collective, on fait le pari que l'intelligence collective rime bien avec environnement et qu'on ira autrement et mieux. 
Hypothèse : la facilitation est un levier de la qualité démocratique. Que les gens fassent eux-mêmes les questions, 
enquêtent, transparence de l'info. On marche avec l'incertitude. Tout le monde est capable de formuler des arguments 
et contre-arguments dans le respect. 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E1 : Qu'est-ce qu'on entend par une domination des imaginaires ? Intention source à reformuler 
 
Homéostasie je ne l'attrape pas > comment est-ce que nous en tant qu'êtres humains on est assez mégalo pour penser 
qu'on n'est pas qu'un bout de l'ensemble. On n’entend pas tout ce que nous dit la recherche sur le vivant. 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E1 :  Besoin d'une mise à niveau sur la partie de l'homéostasie. 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E1 : mettre ensemble des choses qu'on rapproche rarement, j'ai vu l'artistique, le retour vers soi, méditation, la santé, la 
santé de la planète, le soin aux morts, une vie qui va loin et qui a moins de frontières que ce qu'on voudrait y mettre. 
Une bataille pour le slow, contre le numérique, le tourbillon infernal. on nous maintient dans ce tourbillon infernal. Il y a 
un retournement, les gens se disent qu'ils ne veulent plus aller dans les bull shit jobs (livreurs de pizza...) mais aussi 
métiers du care. Il y a des choses à repenser. Il y a un levier aussi dans repenser aussi ce qui compte dans les métiers, 
l'éducation, le soin, la santé, le social, l'aide à l'autre, tous ces métiers qui sont les moins bien rémunérés alors que c'est 
eux qui font la société. Reconsidération de ce qui a de la valeur. 
 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E1: Tout ce qui tourne autour de la création de liens. Pour l'instant ça ne ressemble pas à grand-chose de ce que j'ai 
vu. 
Mais si : les ripostes créatives... 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E1:  vue des migrants - silence - slow 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E1 : 5 - équilibre parfait ( !). Une partie de moi qui respecte le cadre et une autre qui ne le respecte pas, le change 
subrepticement, l'air de rien, j'oscille entre deux postions, tant que j'y suis obligée. 
      
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
L’idée de ce projet est d’imaginer différentes formes possibles d’intégration et d’usages de cette charte (lab, kit 
d’outillage, lieux, expé…) 
Hypothèse : en rompant à la fois avec les imaginaires de toute-puissance et ceux de l’impuissance, la charte du 
Verstohlen peut orienter une régénération des labs d’innovation (et démarches ou tiers-lieux assimilés) à partir 
des vulnérabilités dans une perspective commune, capacitaire et furtive 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E1 : intéressée. Des gens sympas, très divers par rapport à ce que je connais. Pas que du lab, un artiste, un méditant 
régulier, matérialiser les objets du Verstohlen par des pratiques. Des fracturés numérique... Se voir en vrai ce serait 
chouette aussi ! 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant…  
E1 : un petit ( !) questionnement amont, une image, un amorçage créatif 
4.2.    Pendant… 
E1 : des réflexions que j'ai jamais eu ou qui nourrissent ce que j'ai entamé 
4.3.    A la fin… 
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E1 : pas de fin 
4.4.    Après… 
E1 : une mise en pratique en prenant tout ensemble. Grille du furtivement. Le verstohlen, ca cause pas... 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
 E1 : la nuit de la furtivité. Un truc jamais vu.  
 ou choisir un lieu qui incarne ce Verstohlen, quelque chose qui déjà commencerait à illustrer, une maison de fous. 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Oui ça dépendra de mon agenda > E1 
  
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E1: contente d'avoir compris la générativité du vulnérable. Ca m'a déjà apporté beaucoup. Même si j'ai pas tout compris 
ça m'a déjà généré aujourd'hui plusieurs idées. 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E1 : Merci beaucoup ! 
 
 

E2 - Mercredi 8 février. 1h 

 
1.       Comment ça va ? 
E2 : je fais du sport et DJ du climat à fond. On travaille sur un truc graphique pour attirer des gens compétents. 
 
2.       / lecture de la charte,  
Ca lie plein de sujets. Ca m’a fait prendre un bain de tout ce qui a été travaillé à LaBase. 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E2 : Le côté furtif, ce qui ne peut pas être volé, je me demande d’où ça vient, quel est le vécu derrière de CF et AF pour 
qu’ils aient le sentiment d’être volés. Mais je comprends… on se fait voler plein de choses 
Ca m’a fait penser au documentaire du poulpe https://www.dailymotion.com/video/x85e2gq  
Pas surprenant, terrain connu juste ce qui me surprend c’est cette question de vol. 
Un truc génial c’est l’homéostasie 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 
2.2.1. Pour toi ? à titre personnel ? 
E2: Ca résonne. Comme une espèce de formule, de recette dans le côté systémique. Recherche de l’homéostasie, côté 
organique résonne beaucoup. Quand on va aux frontières, génération d’idées nouvelles : aller vers les extrêmes 
explorer. Système plus inclusif comme source d’innovation. 
2.2.2. Pour ton organisation ?  
E2 : c’est le dilemme avec les DJ du climat : c’est qui la cible ? , les éloignés ou ceux qui pensent comme nous. Terrain 
très inconnu avec des gens du quartier sous un chapiteau , un challenge. Est-ce que l’énergie par le design pour les 
gens très éloignés qui n’ont pas eu la chance d’apprendre comme nous. Est-ce qu’on le fait by design pour ces 
personnes-là et est-ce qu’on choisit la facilité ? Dilemme. Je l’avais pas mis avant et là je viens de le mettre dans un 
appel d’offres. 
Tous les liens aussi en fait : les liens entre les personnes. Concept de soutien de la théorie U. Le care est à la base de 
faire autre chose. Rappel de ces liens, de sortir des clivages… 
2.2.3. Pour tes projets ?  
E2 : Dans la propre vie du projet et du réseau, il y a des gens je trouve qui perdent leur temps. Ils n’ont pas assez de 
care… Seul tu vas plus vite, si on le fait ensemble ça prend beaucoup plus de temps… Le « ensemble tout le temps » 
ça fait pas avancer les choses, il y a des choses qui faut que je fasse seule. Peut-être qu’il faut aller chercher d’autres 
personnes. Prendre soin des autres pour pouvoir avancer ensemble, c’est fatigant. 
2.2.4. Pour ton territoire de vie ? 
E2 : Toujours plein de choses qui se passent dans notre bulle. Plein de bonnes intentions mais pas de mise en 
système. 
Je vois pour mon fils, les classes ULIS on veut ca pour tous les enfants mais ces établissements disparaissent / 
question de rentabilité ( ?). Voir mon fils avec cette envie d’épanouissement par l’aide des autres, c’est beau. Il y a du 
cœur tout le temps partout, il faudrait juste que le système ne nous empêche pas... 
 
2.2.5. Pour la société en général ? 
E2 : Côté des décideurs qui sont éloignés des réalités et prennent leurs décisions / à leurs propres intérêts, côté 
impuissance face aux décideurs politiques comme économiques. On dépend de décisions de gens qui s’en foutent. 
2.2.6. Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E2 : / à LaBase, c’est très proche de ce qu’on y fait. C’est moins philo mais dans les ingrédients, surtout avec le 
Département, on y est déjà.  

https://www.dailymotion.com/video/x85e2gq
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Peut-être utile pour d’autres types de lab qui n’ont pas ces références ? 
Je ne sais pas si j’ai bien compris « réification », je me demande si ça veut dire mettre des cas d’usage, faire des pitch. 
Comme si on avait une espèce de formule mathématique avec 10 variables / les 10 points de la charte. Est-ce que la 
réification c’est de mettre en avant des critères ? Quand on met des indicateurs sur des choses pas mesurables 
Peut être par rapport aux labs, trouver un milieu entre les littéraires, l’innovation sociale avec la recherche et beaucoup 
de choses abstraites et les très opérationnels. 
J’ai cherché plein de mots dans le dico ! 
Le fait que les choses soient réifiées font partie des choses qui nous st volées, on nous vole le côté poétique. 
Peut-être besoin de définir les mots, par exemple, réification, c’est puissant mais on ne l’attrape pas ; il faut un 
vocabulaire commun, des traductions. 
/ Vulnérabilités, il faut prendre en compte qu’on est tous vulnérables. 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne ?  
E2 : Je n’ai pas saisi ça, la générativité du vulnérable. Je ne comprenais pas cette question de la furtivité, est-ce que 
c’est pour se cacher ? Je ne l’ai pas bien compris. 
Ca me rappelle dans la théorie U le fait d’aller vers les frontières. 
Le soin des morts, ne pas oublier, ne pas faire comme si rien n’était arrivé avant. Curieuse de savoir d’où est venu cette 
idée de savoir comment ça compte en fait. 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E2 : c’est maintenant que je me dis que j’ai rien compris ! parce que j’étais dans ce que je connais déjà. 
Besoin de savoir d’où ça vient… 
Je le vois comme une formule alors que l’idée c’est de sortir de ça. C’est surprenant maintenant !!!  
Je n’ai pas ce recul. 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E2 : en ayant ton interprétation, ca apporte beaucoup d’humanité, apporte de la force. Si tu es vulnérable et que là on 
est dans des capacités d’actions pour la meilleure vie, c’est énorme !  
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E2: un Ted X de Janco, sur l’idée folle d’une croissance infinie dans un monde fini > 
https://www.youtube.com/watch?v=UxvVCmLjPZk  
Ca me fait penser à un 4D mapping sur la transformation que j’avais animé à LaBase où quelqu’un incarnait « ceux qui 
ne peuvent pas », la personne s’est mise par terre avec les mains liées dans le dos et après elle s’est relevée parce 
qu’elle voyait les autres qui la regardait avec attention, care et quand elle s’est relevée elle a ressenti de la dignité. C’est 
fort. Mais c’est resté au stade du 4D mapping, on n’est pas allé plus loin. 
Peut-être en incluant les plus précaires dans ces transformations ça va les faire sentir mieux à ne pas subir 
Voir dans le hub de la théorie U, il y a des cas pratiques en anglais. Je les mettrai dans le wiki. 
 
Ca me fait penser à l’histoire de résistance : choses sous les radars, qui ouvrent des échappatoires. Epanouissement 
qui ne vient pas de choses que la réussite éco, aller chercher notre humanité dans les émotions, les liens. 
 
Je me sens libre. L’image du poulpe me parle beaucoup personnellement. Le système fait que ici en France, je ne serai 
pas sans soin, pas à la rue, je ne mourrai pas de faim. Il y a une espèce de sécurité. Je fais dans le système ce que je 
choisis de faire mais pas parce que je n’ai pas d’issue. 
 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E2: Réification, vulnérabilité (comme source générative), furtivité 
 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E2 : 8 mais je voudrais que ce que je fais sous les radars ça se sache ! 
Je ne suis pas en mode subversif, résistance. 
Niveau spirituel, comment je vois la vie, je suis à 9 
 
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E2 : Aucune condition ! Sauf je ne peux pas punks et alcool ;-) S’il n’y a pas de drogue et pas de violence c’est ok pour 
moi 
      
Faire vivre tout ce qui est dans la charte via une vraie immersion dans ces lieux en vulnérabilité : la rue (punk, 
alcooliques…), les migrants, les jeunes qui ne collent pas au système, les dys… Tous les border-line, ceux qui sont un 
peu entre deux, c’est pire. 
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 

https://www.youtube.com/watch?v=UxvVCmLjPZk
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E2 : on ne vient pas en mode « zoo » mais que c’est une vraie démarche qui apporte quelque chose 
4.2.    Pendant… 
E2 : complètement nouveau 
4.3.    A la fin… 
Si je ressors en mode ça ne changera jamais, défaitisme 
4.4.    Après… 
Que ça voit le jour et que ça essaime 
 
5. Est-ce qu'il y une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
 E2 : pas d’idée en particulier, juste que ce soit complètement nouveau 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Oui je me rendrai dispo quoi qu’il arrive > fais un doodle ! 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E2 : non. Plutôt toi, je suis curieuse par rapport à toi. Ce que je voyais c’est que des projets travaillés ensemble 
puissent être stoppés par un décideur. Je me demandais pourquoi ça t’impliquait. Cette nouveauté, c’est quoi pour toi ? 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E2 : ça me fait penser à la résilience, comment on la travaille entre nous, on est tous un maillon faible. 
     
 
     

Entretien 3  - le 9 /02 – 35 min 

 
1.       Comment ça va ? 
E3 : Ca avance bien ! 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E3 : Voir que le sujet que je porte, la mort, fasse partie des piliers de la charte. Approche philo, je partage beaucoup. 
L'approche du care, je partage beaucoup. 
Dans une société de plus en plus libérale qui est dans dans le contrôle on manque de cadres collectifs pour faire face 
au contrôle, à la surveillance. 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E3 : Ca résonne car j'ai une personnalité assez furtive sur beaucoup d'aspects, un peu sauvage… 
Je prends plaisir à m'extraire de tout ce qui est contrôle :  sur internet (linux), sur le smartphone. Vigilance sur ces 
aspects-là. Je me sens contraint. Dès que j'ai des vacances c'est hors des clous, en autonomie totale. Loin de toute 
empreinte, ça nous fait du bien. 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ?  
E3 : Syprès (coopérative funéraire), l'un des premiers changements de paradigme sur le sujet de la mort, on n'est pas 
des vendeurs de fournitures, on n’est pas dans le technique, on est sur un métier du soin.  
Judith Butler sur la mort va plus loin. Qu'est-ce qu'une vie bonne (livre) : qu'est ce qu'une mort digne ? 
 

 2.2.3.Pour tes projets ?  
E3 : volonté de faire collectif qui résonne avec le projet OLDJH (Osons les derniers jours heureux). On n'est pas tout 
seul sur ce sujet-là, ça ne sera pas l'Etat ni l’individu : on a besoin d'un cadre mezzo. 
Besoin d'une montée en généralité aussi, un moment où on se retrouve en allant dans le même sens, même en étant 
dans des domaines différents. 
 

 2.2.4. Pour ton territoire de vie ? 
E3 : RAS 

 2.2.5. Pour la société en général ? 
E3 : monter en généralité. On est au début de quelque chose où la réponse est qu'on a besoin de construire l'alternative 

 2.2.6. Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
 E3 : on est en plein dedans 
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2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E3 : un peu le besoin d'aller plus loin sur le sujet de la mort, aller ouvrir vraiment la question centrale sur la mort. >> 
quand on se sent interdit de pouvoir effectuer une cérémonie digne, c'est une vie qui se résume et qui est condamnée. 
La mort est un tabou et les morts doivent avoir leur juste place et leur bonne place. Le fait du déni de la mort, traitement 
des funérailles indignes, ils n'ont plus de place après. 
 
Après sur la charte, je ne suis pas philosophe, des fois je ne comprends pas tout. Très philo, ne parle pas à tout le 
monde. Besoin de la rendre accessible aux non philosophes. 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E3 : RAS 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E3 : Volonté de faire collectif. C'est aussi une volonté d'action, on est dans le faire. 
 
j'ai énormément apprécié de commencer par l'espace et le temps. On ratisse très large. 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E3 : Tout ce qu'on fait à Syprès mais aussi au niveau plus perso, les logiciels libres, l'autopartage, les AMAP... 
approches un peu nouvelles, en rupture 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E3 : la vie bonne, furtif, la mort 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E3 : au moins à 8, je ne suis pas carriériste, j'ai déjà échappé à plein de choses ! 
      
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E3 : à un niveau perso, ça me plait mais j'ai un temps très limité. Après s'il y a des cadres qui permettent de monter en 
généralité et que mon organisation puisse y contribuer ce serait avec plaisir. Ce serait du gagnant gagnant. ca nous 
permettrait de gagner en visible. plutot sur des collectifs d'analyse des expérimentations. 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
 
E3 : Faut voir combien de temps ça prend. Je n'ai pas réussi à suivre Ou atterrir... ce sont mes contraintes. 
 
On peut se faire l'écho d'ateliers, en parler. 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
 E3 : plutôt groupe d'analyse  
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
 oui 
  
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E3 : plutôt curieux de ce qui va arriver. Cynthia Fleury ça fait un moment que j'écoute ses interviews. Curieux de la 
suite. 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E3 : C'est bon pour moi. 
     

Entretien 4 - 14 février - 75 min 

 
gandi > exporter wiki - migration 
 
1.       Comment ça va ? 
E4 : dans la coding party de ce week-end je m'y retrouve assez, moments hors cadre classique, gens sympas, 
environnement favorable à ce que l'improbable puisse se passer : moments productifs, joyeux, et si on meurt ce n'est 
pas grave d'autres peuvent prendre la suite. Ces moments aujourd’hui en marge pourraient être un peu plus affirmés > 
autre manière de travailler avec des personnes de niveaux et compétences très différentes. Chacun peut y trouver sa 
place et vivre à son rythme. Tissage, truc protéiforme, image du poulpe, alignements et désalignements 
déconcertants… 
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2.       / lecture de la charte,  
 
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E4 : ce qui me surprend en bien : affirmation des règles fondamentales du vivant qui associent la mort. C'est super 
important et je ne comprends pas que des humains puissent s'abolir de ça. Super belle synthèse de toute une tripotée 
de fondamentaux. Vraie réaffirmation politique et aussi un truc qui est du registre "furtif" pas dans l'air du temps mais 
pourtant ça furtive à fond les ballons. 
Relier et trouver de la place au furtif = place du vivant c'est vraiment chouette. 
Que nos organisations qui ne vont pas bien puissent avoir des aides à penser c'est bien. Les intellectuels commencent 
à bien se positionner : Eloi Laurent, Latour, Viveret, réaffirmer le bien vivre… 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E4 :  espèce de cisaille, pompier naturaliste, on est des vivants parmi les vivants. Dans mon environnement proche, 
mes parents sont malades et tout ce qui est prise en compte du soin, des aidants, c'est pathétique. Ça on le met au 
niveau de l'humain en fin de vie mais dans la société en général je vois des humains qui travaillent dans des institutions 
pathogènes (open space v. silence, espaces, flux, nature des échanges...). Il faut en arriver à ce que les gens soient 
malades et voient que leur système est malade : se barrer ou transformer 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ?  
E4 : j'adore me brancher avec différents groupes, dans différents contextes, différents moments : côté très organique, 
des liens des connexions, de la diversité, de la souplesse : la charte me permet de mettre des mots sur ces choses qui 
mériteraient d'être plus affirmées. 
Ex avec les ripostes créatives, on voit que ça jette un pavé dans la mare 
Avoir une organisation personnelle souple : on peut être beaucoup plus agile et opportuniste. 
 

 2.2.3.Pour tes projets ?  
E4 : ça va m'aider à densifier des propos. Dans mes interventions auprès de futurs décideurs, maintenant je parle sans 
langue de bois et les gens adorent ça ! Revenir à des fondamentaux, changer les formats de rencontres 
(déambulations, explorations, restitutions dans un bar > réactions des gens de terrain, se relier avec le terrain, ressentir, 
écoute, enquête...).  
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E4 : comme élu, j'ai vécu le dernier conseil municipal, une horreur. On a passé une motion de soutien aux traditions 
locales/taureaux + Etat qui donne du fric pour la sécurité > des boutons poussoirs dans toutes les salles de classe + 
caméra sur le policier municipal + caméra à l'entrée et à la sortie du village. Pas de sous pour la prévention. 
Discussions sur l'utilité de la caméra, mais comme c'est gratuit on ne discute pas. Là j'ai vraiment l'impression de perdre 
mon temps, cette institution est vérolée... Démissionner et voir où sont les vrais espaces d'expérimentation et les vraies 
marges sur le territoire. 
Tous les éléments qui ne respectent pas les fondamentaux, c'est des conditions pour dire stop. Ça permet de trier > 
grille de lecture pour affirmer des choses et des fois dire stop. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E4 : Hélas, il y a urgence. Podcast "vivons heureux avant la fin du monde" (Arte) > je suis un peu là-dessus. On va se 
prendre une ratatouille, méga ratatouille : géopolitique (Ukraine, Chine, Etats Unis, Russie...), insectes et biodiversité 
conséquences encore plus terribles que le changement climatique. Soit on contribue à ce que ça aille plus mal ou soit 
on se demande comment on prend soin des endroits où les gens prennent soin avec une lucidité que de toute façon ça 
va piquer. Des fois ça bascule un peu dans le pessimisme, mal de mer. Les gens qui pensent je les vois comme des 
bouées... 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E4 : En me frottant avec les lab IP, il y en a plein qui sont mort-nés, ils ne s'autorisent pas... S'ils ne sont pas prêts à 
trahir un peu : être prêt à désobéir. Là-dessus ce qu'on voit c'est que ces espaces labs ou tiers lieux sont de vrais 
espaces de marge (il faut les outiller de grilles) . Marges instituantes ou cautions de l'institution ?. Besoin de ça mais il 
faut aussi du courage, une posture politique, oser 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E4 : pas plus que ça. Il y aurait vraiment un boulot de traduction pour rendre les termes compréhensibles. Donner des 
exemples : quand on fait pas, quand on fait... 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E4 : les communs, la notion est présente mais pourrait être plus affirmée 
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Souvent les gens voient que leur situation de travail ça ne va pas bien. Ils n'ont plus le temps de lire. Comment prendre 
le temps de reprendre du pouvoir sur son temps et sa vie ? Aujourd'hui, les diagnostics sont posés mais voir comment 
faire le pas de côte, par quoi commencer (ind ou coll), les gens ne savent pas faire : burn out, craquages >> comment 
on permet à ces personnes conscientes de faire le pas de côté ? 
Que ce ne soit pas vu comme des "questions de riches" > réflexion éduc pop pour réaffirmer. Très important car le 
contexte est tel que ça en plus ça peut faire du burn out 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E4 : exercice de synthèse de synthèse de synthèse : on dit refactoriser en informatique. 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E4 : ça me fait penser aux ZAD, ZAT(zones d'autonomies temporaires) : où sont tes ZAD à toi ? à nous ? 
Envie de partager mes zad à moi, web déconnecté, redonner de l'espoir aux gens, 
Former de jeunes profs sur des nouvelles approches pédagogiques qui se mettent en réseau et partager les 
ressources. 
Famille : espace de reproduction > lab de l'innovation d'autres manières de faire famille, ça n'existe pas. Faux 
semblants alors qu'il y a d'autres manières de faire qui sont documentées mais dont on ne parle pas : c’est une de mes 
zad à moi. 
J'ai mes zad officielles et d'autres officieuses, furtives... 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E4 : prendre soin, vivant y compris compostabilité (bien mourir pour que cela puisse repousser), marges furtives 
(résistance) 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E4 : 6,5 ou 7, ça dépend sur quoi et avec qui. Derrière ça il y a des notions de cercles de connivences et réseaux au 
sens tissage du terme. Le fait de ne plus être rattaché à une seule structure, si ça lâche quelque part je peux me 
raccrocher ailleurs. Des espaces cloisonnés avec des parcelles qui se font. 
      
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
  
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E4 : si ça crée des communs, des traces réutilisables, une action à durée déterminée, si ça se chaine avec d'autres 
choses (tragédie du LSD - Framasoft > rencontre du LSD : animateurs / facilitateurs qui viendraient polliniser). Voir 
plutôt comment on prend des trucs déjà organisés et on arrive avec une task force : logique hackathon. 
 Dimension éduc pop > faire vivre ça aux personnes. 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
Si ça arrive à se reconnecter à mon quotidien, m'aide à penser mes projets 
4.2.    Pendant… 
Si on se régale, de l'imprévu, nanoub 
4.3.    A la fin… 
les traces, réemployables, compostables 
repartir avec un peu de prendre soin pour d'autres endroits > partager de l'énergie à les aider à : endroits à fort effet 
levier (acuponcture) 
4.4.    Après… 
 On verra. Si ça doit pousser ça poussera.... Là on est sur des changements profonds, ça ne se fera pas en un an... 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
 E5 : un truc que je ne connais pas mais genre coding party avec des gens très différents et un espace soutenant > v. 
rencontres co-construire en Belgique sur le thème de la bascule cette année : hacker ou nourrir (avant et/ou après). 
Forum des usages coopératifs, le thème sera « le pas de côté en 2024 ». Ne pas passer trop d'énergie sur 
l'organisation de l'évènement, aller sur des événements programmés alliés et expérimenter : il y a l'espace et plein de 
gens. Se concentrer sur le fond, si ça marche bien ça dépote. Fort effet levier. 
 Repérer les endroits où proposer et tester des formats d'ateliers V (ex chatons, colibris....) : proposition à tester sans 
pression 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 

 Oui  
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E4 : RAS 
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7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E4 : je redis le côté wiki "bel espace" : beau sujet. 
Des terrains de jeu commun à connecter : 
Avec Gatien, Déclinaison pédago de « où atterrir » 
+ un an pour : Etat de l'art sur des techniques de prospective + état du monde 
De plus en plus sollicités pour animer des labs, faire un petit parcours sur les fondamentaux des fondamentaux : la 
base en terme d'animation - Un des livrables de l'interlab.  
     
Merci ! 
 
 

Entretien 5 – 41 min - 14/02  

 
1. Comment ça va ?  
E5 : année qui démarre bien pleine d’envie  
2. / lecture de la charte,  
2.1. Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ?  
E5 : bcp intéressée car ça part moins administratif, plus des personnes, de l’expérience. Pas évident tout de suite à 
relier de façon pro mais évident de façon intime.  
J’ai l’habitude de cloisonner, de blinder, pour moi c’est pas simple d’ouvrir, ça me le fait ressentir intimement.  
Les plus grandes transfos sont très intimes et assez lentes, le vrai mouvement n’est pas dans l’agitation : besoin de 
silence. Sérendipité, c’est souvent par là qu’on fait les meilleures découvertes. Laisser la place à ce qui peut advenir 
quand on est pas dans l’idée de la maitrise de tout.  
Prendre le temps des liens, fréquents reconduits que les choses vont bouger. Ça parle à pas mal de questions que j’ai.  
Les 10 points parlent à des choses de registre très différents, qui font écho mais sont difficiles à retenir (hors catégories 
classiques)  
2.2. En quoi cela résonne ?  

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ?  
 
E5 : ça résonne très fort car je suis dans une phase de ma vie, à un tournant. Des années pas évidentes. Résonne 
avec mes questions du moment, besoin de repartir de ce qui est en soi, de l’expérience, de l’intuition pour se projeter 
(plutôt que de l’extérieur et des autres)  
 

 2.2.2.Pour ton organisation ?  
 
E5 : ça dissonne. Le packaging change beaucoup. Injonction au changement mais réalité moins convaincue. 
Mouvement un peu « tout change pour que rien ne change »  

 2.2.3.Pour tes projets ?  
 
E5 : peut-être dans un écosystème complexe, il faut être polyglotte et être dans le vrai lien vis-à-vis de l’autre. Ce n’est 
pas parce que les institutions travaillent ensemble depuis longtemps que les gens se connaissent et se comprennent : 
attention au liens et au temps. Oser s’exposer sur des choses plus perso aussi.  

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ?  
 
E5 : espace plutôt saturé, ne cultive pas ce que porte la charte. Ca pèse  

 2.2.5. Pour la société en général ?  
 
E5 : On n’est pas dans une société qui prend soin, Sté fracturée, en crise, assez profondément. La charte peut faire 
peur du côté « trop prendre soin » peut faire peur politiquement. L’approche du soin y est centrée santé / très 
individuelle, pas du tout homéostasie.  

 2.2.6. Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ?  
 
E5 : ça résonne très fort / question de conceptualisation. On manque de conceptualisation. Ex passer à l’échelle : 
dissocier ce qui peut être transmis de ce qui est propre à chaque lab. C’est complexe. Cf : biologie, biomimétisme (ce 
n’est pas du clonage !). L’infiniment petit peut avoir un impact très fort.  
Il faut toujours un mouvement de fond qui existe mais des fois le cadre institutionnel peut aider à faire levier.  
Mouvement de fond à cultiver. Philippe Zilberstein : titille sur l’innovation, de l’innovation à la transformation. Ex : 
Simone Veil face à l’Assemblé Nationale « je suis devant vous parce qu’avant moi … »  
Notion de connexion organique. Il faut que ça circule, que chacun trouve son rôle, sa place qui n’est pas celle de l’autre.  
 
2.3. Qu’est-ce qui te questionne ?  
E5 : comprendre comment ça s’imbrique. Est-ce qu’on est sûr qu’on a tous les angles ?  
2.4. Qu’est-ce qui te manque ?  
E5 : le côté mobiliser en faisant collectif, la question de la « bonne place » de chacun.  
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Est-ce qu’il y a un ordre qui correspond à l’ordre de présentation ?  
2.5. Qu’est-ce que ça apporte ?  
E5 : on part vraiment de l’intime, de ce qu’il y a de plus humain en nous pour aller se projeter vers l’extérieur alors que 
souvent la charte c’est l’inverse. Là ce n’est pas question de faire une grille, de check list.  
Cela ne verse pas dans le valeurs « paillasson » > ca connecte aux capacités, à nos ressources. C’est positif sans être 
bisounours en reconnaissant ce qui ne va pas mais aussi nos ressources.  
2.6. A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ?  
E5 : difficile de le faire rentrer dans un cadre institutionnel. Ca se transmet, ca s’accompagne : seul c’est difficile à 
appréhender. Avec une humilité, c’est exigeant et il faut que ça reste humain et dans la relation : penser une trajectoire 
d’appropriation accompagnée.  
2.7. Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ?  
E5: homéostasie, profond et petit  
2.8. De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ?  
E5 :  
Je ne me sens pas furtive. Pour moi ce n’est pas un mot très bien connoté. Ce n’est pas ma nature et pourtant dans 
mon rôle je suis amenée à l’être souvent pour faire avancer  
...............................................................................................................................................................................................  
3. A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ?  
E5 : ça m’interesserait.  
J’aimerais que ce ne soit pas qu’avec des gens que j’ai l’habitude de voir.  
4. Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si…  
4.1. Avant…  
Que j’arrive à être dans des bonnes conditions mentales et des petites choses à lire et à regarder que j’aurais eu le 
temps de laisser reposer  
4.2. Pendant…  
Avoir le temps de l’échange et de la réflexion, pas trop cadencé, souplesse du cadre  
4.3. A la fin…  
Qu’on ait pu partager des points de vues, expériences, ce sur quoi on se retrouve + divergences : rendre visible des 
choses qu’on porte  
4.4. Après…  
Si après on a plus de mots pour exprimer les choses sur nos projets et enjeux de transformation, un vocabulaire plus 
juste et plus large pour dire ce que l’on a à dire.  
5. Est-ce qu'il y une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ?  
E5 : j’aime bien côté galerie d’expo, se déplacer et s’orienter vers ce qui nous touche  
6. Es-tu d’accord pour participer ?  

 Oui  
 
7. What else ?  
7.1. Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? E5 : peut être que la question du doute me manque 
un peu, je ne l’ai pas vu. J’aurais bien aimé.  
7.2. Autre chose à ajouter ?  
E5 : des choses qui sont les ressources qu’on a, les vides à exprimer, les écarts.  
Merci ! 
 

Entretien 6 - 20 février - 1h  

 
1. Comment ça va ?  
E6 : je vais bien. Les choses avancent bien sur Syprès. On est encore en phase hivernale, des jeunes poussent vont 
sortir au printemps.  
2. / lecture de la charte,  
2.1. Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ?  
E6 : Pas très familière de lectures philo, c'est ardu pour moi de rentrer dedans. Pas mal de points ont résonné pour moi. 
Pas trop un style que je lis.  
Je suis très terre à terre dans les projets.  
2.2. En quoi cela résonne ?  

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ?  
 
E6 : oui. ce qui a beaucoup résonné c'est la question du silence. Je suis très sensible aux bruits (soins, stimulations 
visuelles aussi..), je sature vite. J’ai besoin pour désenflammer de revenir dans le silence. Mon espace de vie à la 
campagne correspond à mon besoin de silence.  
Sur la furtivité, je n'ai pas lu le dernier Damasio alors je ne suis pas très sûre.  
Sur le soin et la vulnérabilité, CF est psychiatre. Quand il y a une zone de tension et que je sens une zone de 
vulnérabilité, je sens que c'est une zone d'opportunités. Je le fais pour moi même, mes blessures + ce que je perçois.  

 2.2.2.Pour ton organisation ?  
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E6 : Syprès, le silence on le pratique en réunion d'équipe : une minute avant chaque réu d'équipe pour avoir une qualité 
de relation dans la réunion. Temps de silence sacralisé : pérennité, être plus au clair sur ce que l'on fait.  

 2.2.3.Pour tes projets ?  
 
E6 : Quand dans un projet j'ai une situation difficile, je me demande ce que cela cache comme potentialités, des 
mouvements à opérer, marge de progression et de développements potentiels  
Sur la notion de care, sur l'amélioration du métier de maitre de cérémonie, célébrant laïc funéraire : j'utilise la dimension 
du care. Ça passe par le silence, savoir être avec c'est ça accompagner. C'est ce qu'on nomme beaucoup dans notre 
accompagnement.  
La présence de la mort : à tous les niveaux, deuil, projets... je ne sais pas faire ça, je suis un profil plus éclaireur mais 
en même temps j'ai du mal à terminer un projet. J'essaie de le faire plus. Plus célébrer les freins pour valider les 
apprentissages. D'accepter aussi de faire mourir des modèles qui ne tiennent plus. Savoir mourir  

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ?  
 
E6 : son caractère opérant est plus compliqué. Je suis impliquée dans le comité des fetes de mon village : comment on 
est ensemble sur le territoire, comment on vit ensemble. Arriver à la réalisation ce n'est pas toujours simple. Elle 
résonne bien en principe mais mon côté ingénieure et pragmatique c'est de dire OK mais concrètement comment on 
l'incarne. Silence adaptabilité, j'arrive à la vivre pour moi même, parfois dans certains espaces mais arriver à l'incarner 
soi, c'est une vraie question.  

 2.2.5.Pour la société en général ?  
 
E6 : Ce serait des principes inspirants pour nourrir une société écologique à tous les plans, écologie perso, écologique 
de l'action, écologie...  

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ?  
 
E6 : comme des conditions, des principes qui permettent l'émergence de l'intelligence collective. Comme un terreau, 
après c'est comment tu peux opérer un cadre de travail qui distille ça, former un groupe apprenant. On écoute pour 
répondre, pas de convergence. Créer ce terreau là ce n'est pas simple dans notre société actuelle.  
Dans les living labs, ca peut donner l'impression de brasser de l'air : le silence permet de faire émerger le pourquoi on 
est là et c'est quoi le premier pas...  
2.3. Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E6 : si je devais opérer ces principes ou les présenter à mes collègues du village, je n'imagine même pas... je la trouve 
pas très pédagogique, c'est ardu. Ton schéma me parlait beaucoup plus. Il y a beaucoup d'exemples mais qui ne me 
parlent pas. Trouver plus d'exemples dans le quotidien. Comment on opérationnalise certains principes et comment on 
les introduit. Je me retrouve vite des fois perdue ou dans des vieux schémas conditionnés. C'est aussi ce qui me 
chiffonnait à la fac.  
2.4. Qu’est-ce qui te manque ?  
E6 : je n'ai pas tout tout saisi. Il y a un temps de digestion pour moi. Ça manquait peut être un peu sur l'environnement, 
la partie terrienne.  
Les grands principes se confrontent à la géographie, la partie terrienne : dans nos montagnes, les mouvements des 
populations sont façonnés par le territoire. Quand on est en ville, à Paris, il y a peut-être l'impression que tout est 
connecté et maitrisé du territoire. Ce n’est pas le cas à la montagne, on ressent comment certains objets, et la 
morphologie d'espaces finis nous contraignent.  
Là il y a la boue, le temps... des aspects matériels de la nature.  
2.5. Qu’est-ce que ça apporte ?  
E6 : un côté plus poétique que certaines chartes. Ça touche à dimension symbolique des choses, c'est un niveau sur 
lequel j'aime aller. C'est stimulant pour cette dimension-là. D'autres chartes manquent de ça.  
2.6. A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ?  
E6 : ça a fait écho avec des approches de fasciathérapie qui repassent par le corps. Tissus sous la peau qui entourent 
tous nos organes et gardent en mémoire tout un tas de choses.  
Pédagogie qui s'inspire du yoga, pleine présence et plein d’autres choses.  
Ils ont des façons de guider des méditations qui m'aident à vivre le silence, qu'il soit régénérant. Meilleures idées : c'est 
une pédagogie, une proposition de chemin pour y aller, ils parlent de cet élan de vie et de qualité d'attention. Ce sont 
des scientifiques CERAP > pas mal de publications. Une partie de la branche est plus médicale moi c'est plus la 
dimension psychosomato.  
Cela me fait penser aussi aux principes d'Edgar Morin / écologie de l'action. Je fais des liens. C'est pareil pour Edgar 
Morin, quand je lis la pensée complexe, ça résonne mais concrètement ça se cultive, mais ça reste pas simple à 
inscrire dans les projets.  
2.7. Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ?  
E6 : le care, le silence, la furtivité (même si je ne suis pas sûre d'avoir bien compris)  
2.8. De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ?  
E6 : 7 ou 8 Je ne sais pas trop me décrire là-dessus. J'associe à l'adaptabilité mais ce n’est pas tout à fait pareil. Je me 
suis toujours vue comme un caméléon. L'adaptabilité dans ma famille, ça rime avec survie. Algérie, mon grand-père 
pris entre deux cultures, sur-adaptation obsession d'intégration. Je prends tout de suite les accents, je me 
caméleonnise...  
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Je passe mon temps à chercher des issues, réflexe de survie aussi pour retrouver de l'alignement, besoin de sens. 
Manière de garder mon pouvoir d'agir. Avant je m'adaptais en subissant mais maintenant en subissant moins, j'ai mis 
plus de conscience sur certaines choses, je sais pourquoi je fais les choses, ça continue à faire sens.  
...............................................................................................................................................................................................
.  
L’idée de ce projet est d’imaginer différentes formes possibles d’intégration et d’usages de cette charte (lab, kit 
d’outillage, lieux, expé…)  
Hypothèse : en rompant à la fois avec les imaginaires de toute-puissance et ceux de l’impuissance, la charte du 
Verstohlen peut orienter une régénération des labs d’innovation (et démarches ou tiers-lieux assimilés) à partir 
des vulnérabilités dans une perspective commune, capacitaire et furtive  
3. A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ?  
E6 : variable temps, c'est sur + localisation. Si c'est Paris pour moi ce n’est pas possible. Faudrait que ce soit entre 
Bordeaux et Lourdes. Je m'investis beaucoup sur plein d'objets. J'aimerais bien en savoir un peu plus. Il y a une 
intuition que c'est assez parlant et que cela fait émerger des principes soutenants pour le lab. Je pourrais te dire une 
fois que ce sera traduit si c'est clair.  
Pourquoi pas expérimenter, que ce soit connecté à Syprès, à des réflexions qu'on mène, connecté avec des sujets 
qu'on mène, points de rencontre…  
4. Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si…  
4.1. Avant…  
S'il y a une petite présentation de l'intention de ce travail.  
4.2. Pendant…  
ca me permet de faire progresser les projets dans lesquels je suis : outils ou repères + tester physiquement, matière 
mise en jeu.  
4.3. A la fin…  
une expérience à modéliser, qui dira quelque chose sur l'intuition. Une hypothèse de travail plus construite qui permette 
d'enchainer une expérimentation et une clarté sur le pas d'après.  
4.4. Après…  
Une communauté de pratique qui commence à se former. Création de la SCIC savoir devenir : 3 structures e-graine, 
institut coopératif (P et A Beauvillard) > il y a des trucs pas complets mais ils ont un bout sur les coopérations et la 
dynamique. Ils n'ont pas trouvé la pédagogie mais ils ont documenté, je pense que fascia a la pédagogie.  
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ?  
E6 : terrain de jeu réel sur une de mes problématiques ou avec une problématique qui me parle, un vrai enjeu, une 
sensibilité particulière, du sens > les lieux changent l'expérience- Par ex :un espace extérieur avec moins de tables.  
J'aime quand il y a une variation des rythmes, de l'implication physique dans l'animation. Mais pas que ça (!), j'ai besoin 
aussi de repères, de temps de modélisation. Puissance des partages sur l'expérience, on apprend en miroir et j'adore 
voir qu'il y a des gens qui ont vécu des choses complètement différentes.  
Ex : Captieux, prototype du parcours des dernières volontés, à base de jeux, de bidouilles : nous avons travaillé cette 
construction du parcours à la main  
6. Es-tu d’accord pour participer ?  
Oui ça dépendra de mon agenda  
7. What else ?  
7.1. Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ?  
E6 : Non  
7.2. Autre chose à ajouter ?  
E6 : je te les ai déjà nommés  
Merci ! 
 

Entretien 7 - 20 février - 45 min  

 
1. Comment ça va ?  
E7 : Ca va à titre individuel. Je suis en questionnement.  
2. / lecture de la charte,  
2.1. Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ?  
E7 : Obligé d’aller l'acheter en papier parce que le numérique c'est dur. Pas facile d'accès. Je lis pas mal d'essais et il y 
a des exemples > pas dans la charte, ça manque.  
Cette idée de furtivité qui me plait bien à la base, travail de subtilité dans nos manières, d'être et d'interagir.  
Petite lumière vers l'action et le changement > pourquoi la furtivité.  
2.2. En quoi cela résonne ?  

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ?  
 
E7 : Sur la question du soin, j'entendais une émission sur la maltraitance dans le système de soin. C'est vrai. Ça touche 
nos personnes âgées, nos plus jeunes avec une souffrance sourde + psy.  
On nous annonce une crise durable du soin sur les 1à prochaines années (inertie du système même si on faisait tout 
bien aujourd’hui)  

 2.2.2.Pour ton organisation ?  



Chroniques d’étonnement – Vers un lab du Verstohlen – Saisie brute des entretiens - 16 

 
E7 : Ecouter > mon métier est d'abord d'écouter avant de donner à voir. Les questions des vulnérabilités abordées de 
plusieurs angles : mettre la lumière dessus.  
Je n'ai pas envie d'être tout à fait furtif.  

 2.2.3.Pour tes projets ?  
 
E7 : Question des vulnérabilités se posent dans les projets que j'accompagne en facilitation graphique : quels sont nos 
freins.... Mais là pour moi ça me semble important de prendre le temps de lister les vulnérabilités pour avancer avec le 
moins de non-dits possibles. Je suis au service de... soumis à un timing précis, peu de marges de manoeuvres.  
En 10 ans ça ne m'est arrivé qu'une fois ou deux d'avoir une personne qui me présente son projet et me demande mon 
expertise et pas juste une exécution : écoute réciproque.  
Ecoute réciproque permet de compagnonner et de ressentir ensemble la complexité.  

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ?  
 
E7 : je ne vois pas quoi y mettre derrière  

 2.2.5.Pour la société en général ?  
 
E7 : oui, sur les interrogations autour de la notion de furtivité. A qui s'adresse cette charte ?, un outil de plus pour avoir 
une meilleure coconstruction démocratique d'un certain nombre d'enjeux. Outil au service de tous et des citoyens mais 
dans la décision / nos enjeux il y a le politique, l'industrie, l'industrie pharma : je me demande qui décide.  
Un ancrage pour ne pas se décourager.  
Je suis un pédagogue né, je crois en l'éducation tous âges, toutes choses.  
J'ai rencontré des personnes découragées sur l'éducation. Un côté repli pour soi, tant pis pour ceux qui n'ont pas voulu 
écouter, chacun sa peau dans ce que je comprends.  
Le politique aujourd'hui et le monde industriel j'ai des doutes. Tant que la valeur argent sera la valeur numéro 1 ca va 
être compliqué (ex : les fossoyeurs)  

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? E7 : je te félicite pour la 
facilitation graphique ( !). Réponse oui s'il y a une traduction un peu moins philo universitaire. Je me souviens des 
sessions de la théorie U à LaBase, c'est un peu la même ligne.  
Ca fait une chouette couronne d'outils à développer toujours. Qui a volonté de faire commun et de faire ensemble peut 
revenir sur cette charte.  
Qui est prêt à lâcher prise ?  
2.3. Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E7 : A qui s'adresse vraiment la charte ? Idée du temps long évoquée, je trouve ça chouette mais pris pour nous 
transformer quand il y a urgence, le temps long est-il le bienvenu ?  
2.4. Qu’est-ce qui te manque ?  
E7 : Une forme de travail de collecte, des cibles clairement identifiées. Décliner chacun de ces points, établir une liste 
des vulnérabilités et la rendre visible sans chercher ni à tirer sur l'ambulance ni à chercher des solutions immédiates. 
Mettre les mots là-dessus, comme le titre ce qui ne peut être volé, quelque chose de l’humanisme et de l’universalité.  
2.5. Qu’est-ce que ça apporte ?  
E7 : un outil de co-construction démocratique. Une indication sur ce que devrait être l'éducation : rejoint la question 
d'urgence. Que des adultes rentrent dans ça, indication sur ce que devrait être l'éducation.  
Des amis viennent d'inscrire leur enfant au lycée de Darwin : beaucoup d'apprentissages en commun ou chacun amène 
son plus à lui, voir qu'il n'a pas tout... mais ce sont des initiatives individuelles, rares... Voir comment ça peut se traduire 
dans le système de l’éducation nationale aujourd'hui  
2.6. A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ?  
E7 : Théorie U - Le fait d'allers vers plus d'échos, le presencing  
Champ lexical du développement personnel mais aujourd’hui beaucoup de confusion des genres > espèce de 
brouhaha, confusion dev perso et spiritualité. Clairement en lien avec des manières d'être qui évoque une spiritualité, 
une forme d'être au monde.  
2.7. Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? E7 : Ecouter, innover, compagnonner mais peut être 
maintenant écouter, compagnonner capacitant (pouvoir agir)  
2.8. De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ?  
E7 : 5/10  
Pour moi j'ai noté : L’écoute, la volonté de se coller à la complexite, idée d'habiter et enquête, rompre avec les 
habitudes. Les autres points, il faut que je travaille ça  
Ce « devenir en demeurant » m'a rappelé des textes sur l'histoire du théatre à la fac. Le théâtre est lui-même obligé de 
se transformer pour avoir la même puissance.  
...............................................................................................................................................................................................
.  
3. A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ?  
E7 : si on me dit que ma présence est plus que bienvenue, qu'on me dise que je pourrai amener quelque chose. 
Réfléchir les profils  
4. Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si…  
4.1. Avant…  
Si je suis dubitatif  
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4.2. Pendant…  
Si je suis encore plus dubitatif  
4.3. A la fin…  
une lumière s'allume  
4.4. Après…  
Cela fait sens pour moi  
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ?  
Pas d'idée a priori. beaucoup d'écoute. aussi le silence. Besoin de moments d'écoute du corps, de silence , de ressenti 
corporelle. Démarche sensible.  
6. Es-tu d’accord pour participer ?  
oui  
7. What else ?  
7.1. Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ?  
E7 : non  
7.2. Autre chose à ajouter ?  
E7 : à très vite !  
Merci ! 
 

Entretien 8 - 27 février - 1h 

 
1.       Comment ça va ? 
E8 : je marche sur un fil. D’un côté l'élan, de l'autre l'éco-anxiété. Funambule. Je me force à regarder du bon côté des 
choses. Il faut que je me préserve et que je me fasse accompagner (démarche d'analyse à reprendre). 
 
2.       / lecture de la charte, 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E8 : pas étonné. Ce qui me surprend, c'est la force, la conviction, l'engagement. On a des auteurs qui y vont, qui osent 
y aller. Ce n’est pas des petits concepts, ce sont des grands concepts. Par contre pour se plonger dedans ce n'est pas 
très accessible. 
Dans beaucoup de situations, psychanalyse, socio, philo, il y a besoin de traduire dans un autre langage, pour rendre 
ça appropriable. La facilitation graphique est un bon guide de lecture.  
La charte c'est un objet qui doit rester sur la table, y revenir comme un métier à tisser. 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E8 :  Le premier point qui résonne à titre perso c'est la furtivité. C'est quelque chose que j'avais travaillé dans 
l'invisibilité, rapport pédagogie au changement : quelle bonne place ? quelle bonne posture ? J'avais écrit un article sur 
l'homme invisible : accompagner le changement, être tuteur mais ne pas être visible. / rapports pédagogiques avec des 
élus, des agents, des acteurs > ça m'a fait écho sur ce point-là. Profonde conviction de cette invisibilité. Résonne 
comme étant premier pour moi, invisible c'est compliqué, comment on existe, de quoi on se satisfait, notre besoin de 
reconnaissance (d'être vu), posture ??? 
Damasio j'adore même si ce n’est pas mon auteur préféré de SF. Je ne connais pas l’autre (antonio). 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ?  
E8 : là, c'est une autre galaxie !... D'où aussi le fait de ce besoin de traduction des différents éléments pour que la 
galaxie ne soit pas trop lointaine... 
 

 2.2.3.Pour tes projets ?  
E8 : je ne sais pas comment m'approprier ce projet-là dans mes projets. 
L'entrée par les vulnérabilités est fondamentale, côté systémique des vulnérabilités : attention au rapport entre 
individuel et collectif, j'ai le regard sociologique entre le je et le nous. Pour moi c’est une limite dans l'empowerment, 
l'encapacitation : on ne peut pas dédouaner notre respons coll . 
J'ai envie d'aller piocher des trucs dans la charte pour mes projets > communauté apprenante, complexite, poulpe, plein 
de choses me parlent. Je ne sais pas encore comment mais tu es là et content de m'embarquer dans ce projet. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E8 : je navigue (à la voile) sur le bassin d'Arcachon + protection de l'environnement dans ce cadre-là. Je remarque un 
certain nombre de changements sur mon territoire : pratiques humaines, évolutions des espèces, des courants... ça me 
pose des questions : c'est mon territoire ressource (Ressource c’était le nom de mon premier bateau). La voile, ça 
m'aide à avancer dans la vie, ça m'aide : courants, vents contraires, équipage : très important pour moi.  
Les éléments de la charte sont de nouvelles balises. Je pourrai presque refaire ton dessin avec ces éléments-là. 
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Pour moi les balises me permettent d'avoir des routes et des traces : quand on pousse la métaphore, cap enregistrés, 
je laisse des traces. Ma trace réaligne les balises. Je viens de m'en rendre compte en en parlant. J'ai besoin de reparler 
de ma vision : c'est le 1er point de la charte ! 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E8 : déjà un peu répondu dans les rubriques précédentes 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E8 : Cette carte-là (image de la voile) est une autre façon de s'approprier cette charte en mettant aussi des routes > on 
peut aussi sans vent avancer avec le courant, peut-on être à courant sans vent ? 
On peut aussi se laisser dériver et être dans la contemplation... 
 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E8 : ce qui me questionne c'est l'opérationnel, la lisibilité de l'action et l'appropriation que va derrière. C'est pas 
fastoche. Il y a un travail important pour la rendre accessible. 
Elle est philo est-ce qu'elle a vocation à être traduite dans l'action ou est-ce que c'est un autre objet > qu'est-ce qu'on 
fait avec ça ?  
Les preuves de soin, je ne trouve pas ça facile. Besoin d'un travail en lab... 
     
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E8 : ce qui me manque c'est d'en parler en groupe. Ca m'aiderait à me l'approprier. 
     
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E8 : ca m'apporte du « vent », un vent petite brise sympa qui nous fait avancer mais ne nous renverse pas, vent qu'on a 
envie de suivre parce que c'est vraiment pertinent. C'est porteur. 
 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E8 : pour l'instant je lis un livre (Helgoland de Carlo Rovelli) sur la physique quantique et ça me fait penser à ça sur la 
place de l'observateur. 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E8 : Furtivité, complexité et prospective 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E8 : je la trouve pas mal ma furtivité. je me sens à 6,5/7 au regard de la furtivité entendue dans la charte. 
 Je me sens furtif dans ma façon d'innover et d'avancer avec mes repères aujourd’hui. Pour atteindre le 10, au regard 
de la charte c'est waouh ! 
  
 Je m'étais mis une asterisque/ silence : tendre l'oreille. On ne se tend plus la main mais on tend l'oreille. 
      
 ............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E8 : être prévenu assez à l'avance, dans un lieu inspirant, pas un groupe trop important pour qu'on reste productif et 
une mixité des publics 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
j'en ai compris l'essence et les sens 
 
4.2.    Pendant… 
j'ai été actif seul et avec les autres 
 
4.3.    A la fin… 
des livrables, une trace et si je peux m'approprier cette trace 
 
4.4.    Après… 
si on peut passer sur un prototype de labo, de démarche... 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
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Pas de format en particulier. J'aimerais participer à la construction et au choix de la forme. Ça dépend du temps, avec 
qui, où... 
La forme est liée aux questions d'avant > produire des vidéos ou des objets sur les différents articles de la charte... 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 

 oui 
 
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence /projet 
 Convaincu sur les wikis  
 Pour qu'il devienne vraiment collaboratif il faut le lier à l'atelier de créativité + projet collectif 
 Sur la vue j'ai une photo de Croatie > zone bombardée mais quand tu es dedans tu as des vues incroyables, très 
perturbant 
 Ce que j'aimerais voir dans le wiki :  il faut que je trouve sens pour mon action 
  
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E8 : RAS 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E8 : Merci. Tu m’as offert une bulle… c’est bien pour un lundi matin… 
     
  

E9 - 27 fevrier- 1h10 

  
1.       Comment ça va ? 
E9 :c'est incroyable ce que tu fais là !  
Là il neige. 
Je travaille sur l'ancrage dans mon territoire. Tiers lieu avec des artistes et beaucoup de gens aidés par la société. Pas 
envie de retourner en institution mais il faut que je trouve un modèle économique. 
Mon projet c'est de faire quelque chose avec des ânes, je vais me former à la médiation ânine. Je cherche un autre lieu 
avec un hectare, est-ce qu'on fait tout dans même lieu ? Si un seul lieu ça m'enferme, j'ai besoin du hameau. J'ai passé 
le week-end dans un chalet. Ça rejoint ce que tu proposes c'est une occasion de faire l'usage avec les habitants du 
territoire. Si on achète juste nous ça n'a pas de sens. Je réfléchis à un usage collectif. Ce serait un lieu pour apprendre 
autrement dans l'hyper ruralité dans lequel les usages sont partagés. Aller sur un hameau participatif… 
Ils sont en train de tout nous voler : ça parle à des gens qui sont un peu complotistes, il y en a pas mal ici…. 
Moi je suis beaucoup dans le rêve, des morceaux de puzzle dans ma tête… 
On va trouver notre lieu. On ne peut pas nous voler ni la vue, ni le silence, ni la façon dont ils apprennent et dont ils 
vivent... il y a déjà un début de quelque chose, comment je pourrais proposer quelque chose à des gens qui n'attendent 
rien ? 
Quelqu’un a créé une foncière collective dans un village, je vais me rapprocher de lui….ce serait le plus petit tiers lieu 
du monde ! 
Toutes les infos ne sont pas encore là alors que mon cerveau s'emballe. Je ne m'ennuie pas. 
 
  
2.       / lecture de la charte,  
  
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E9 : c'est un peu conceptuel pour moi, ça demande du temps de s'approprier tous les concepts même si tu as fait des 
dessins, je ne pourrais pas la présenter comme ça à des citoyens. Ce qui m'a le plus étonnée c'est la furtivité : aptitude 
à ne pas être détecté. J'ai eu un peu l'habitude de trop parler. Je vois ici ceux qui parlent trop ça ne passe pas. Ici il faut 
faire, il ne faut pas trop parler. Ici on ne te croit pas su rles paroles mais sur ce que ça donne et ce que ça leur apporte. 
On a eu que de cesse de vouloir rendre visible l'invisible avec riposte créative… 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre  personnel ? des projets ? 
E9 : le thème furtivité qui est mis au centre. Soit tu restes cachée (faire sans dire) soit tu le fais parce que ça t'es donné 
dans un espace comme un legs. Comment tu emmènes un collectif de managers, et ton écosystème dans de nouvelles 
façons de faire. Mais comme ça a été furtif, ça ne tient pas forcement quand tu t'en vas. 
Rompre avec ses habitudes, beaucoup de gens vont travailler parce qu'ils ont un travail. Leur vie est à côté. Ils peuvent 
se bouger si un leader leur ouvre un espace mais après ça s’arrête. 
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Ce qui résonne beaucoup c'est le compagnonnage, je l'ai découvert tard. Seul on est fragile. Quand tu cherches à 
rompre tu ne te rends pas compte à quel point tu es en danger. 
Là je reste encore beaucoup dans l'écoute. 
Quand tu as un poste tu pars de ça, tu viens avec ça . Quand tu es simple citoyen il faut tout réinventer. La complexité 
c'est pas simple. Tout est relié mais en même temps de quoi tu pars. Là où j'en suis c'est porter la complexité en soi si 
on est dual on traduit ça à l'extérieur et le complexe devient compliqué. Tu peux être assez simple si tu peux accepter 
ta violence intérieure. Accepter cette violence en toi, ces blessures sociales pour être dans le prendre soin. 
Moi je ne me protège pas derrière les concepts, je n'y cache pas ma vulnérabilité. 
Grande puissance intellectuelle de pensée dans la charte. Ce que tu proposes est très complémentaire. 
 

 2.2.6.Pour les démarches     /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E9 : il y a déjà pas mal de choses qui existent > wiki utilo, laurent marseault avec interpole. Je ne sais pas ce que ça 
apporte dans le paysage de ce qui existe déjà. Peut-être tu fais le lien entre innovation sociale et innovation publique > 
le vocabulaire doit être super accessible. 
  
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne ?  
E9 : très orienté sur la santé, normal parce qu'elle vient de là. On ne voit pas trop la traduction dans d'autres domaines 
  
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E9 : on parle d'innover comme si ça s'adressait à des individus seuls pas la notion de co-création dans les items. Il 
faudrait de la gouvernance. Voir avec la thérapie sociale comment simplifier les relations. La CNV fait du mal, comme si 
les outils allaient régler la société humaine. Il y a des gens que tu ne peux pas sentir mais il faut faire avec. 
Travail sur la violence sociale. Il y a encore un truc un peu trop gentil dans la charte. Il y a un truc très Robin des bois. 
Ex ; les riches (patron de Free) rachètent les terres en Aveyron en voyant les choses venir. 
Il manque les histoires de modèle économique dans la charte. 
Cette charte met en avant des choses qui ne sont pas assez mises en avant dans la société mais si on veut que ce soit 
systémique il faut parler du concret et aussi de l'économique. Tout ce qui n'est pas utile économiquement va disparaitre. 
Travailler le wiki sur le mode comment faire et comment être… 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E9 : Ce qui ne peut être volé c'est une bonne manière de parler des communs (que les gens ne comprennent pas). Il y 
a peut-être deux espaces : pro et citoyen. Mais il ne faut pas dessaisir de la réflexion. 
Le soin aux morts, j’y réfléchis actuellement… avant il y avait comme une protection avec les religions en passant à 
l'athéisme. 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E9: travail sur les communs dans les éco-lieux > ce qui ne peut être volé. 
Anne Lechène > colibris, communs dans les éco-lieux (Olstrom) > faire un ouvrage à plusieurs. 
    Territoire zéro chômeur : le travail qui ne peut nous être volé dans les territoires ruraux c'est le territoire et les gens 
qui fournissent un emploi. Voir comment ça fonctionne dans la durée. Les pionniers commencent à se fatiguer doivent 
se battre sur la 3e loi alors que cela devait rentrer dans le modèle. Bercy, ça les embête, parce que ce n'est pas 
contrôlable. Et ça ne marche pas partout > des élus reprennent la main avec des formes parfois plus violentes. 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E9: ne pas être volé, furtif, écouter/silence 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E9 : 100% 
     pour l'instant je suis complètement furtive car je suis dans rien de concret. Même territoire zéro chômeur ça prend 
beaucoup de temps. Je ne prends pas la main sur l'animation. J'essaie de me mouvoir sur un terrain différent, au début 
je me suis pris un peu la porte en disant trop ce que je savais faire. 
 .............................................................................................................................................................................................. 
  
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E9 : du présentiel et qu'on le lésine pas sur le temps. Plusieurs temps. Besoin de digérer entre différents moments de 
regroupement. Des temps de co-creation et de rencontres, comme l'université de l'innovation. Pas distanciel. 
Pas comme  XR : cercle de feu, vraiment arquée sur son processus et ça n'a pas fonctionné 
 Créer les conditions de la confiance, pas besoin d'être autre chose que nous. Simple et accessible à chacun 
 Des profils très différents dont des citoyens qui ne comprennent rien à la conceptualisation, des enfants, des jeunes. 
Pas qu'entre spécialistes de l'innovation collective 
      
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
un truc de maturité de l'intention > un peu de distanciel. Bien préparer, co-coconstruire l'intention 
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4.2.    Pendant… 
Sentiment de liberté et pouvoir être soi, à son rythme 
 
4.3.    A la fin… 
que cela ait du sens par rapport à ce que je suis en train de faire aussi 
 
4.4.    Après… 
 Etre dans une communauté avec toi : cette sensation de liberté et contribuer à alimenter quelque chose de plus grand 
 Ce qui est compliqué c'est la gouvernance bénévole > voir la communauté DIU intelligence collective 
 Voir comment tout cela évolue, trouver un appui dans une chaire, voir le modèle éco, connexion à des chercheurs, 
subventions... 
 Ca va attirer tous les facilitateurs > créer des cercles 
  
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
 E9 : on en a parlé 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 

 Oui  
  
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E9: ca me viendra après… 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E9 : Merci ! 
     

Entretien 10 - 27 février - 1h10 

 
1.       Comment ça va ? 
E10 : plutôt bien mais ça tire un peu. Bien parce que je suis quelqu'un qui va plutôt bien en général mais là je suis 
fatiguée. Ça tire sur la corde... beaucoup de choses à penser, à tirer + beaucoup d'agitations dans ma tête. Je prends 
du temps pour réfléchir et forcément ça remue des choses... 
 
2.       / lecture de la charte,  
Ça m'a permis de me poser quelques heures et de réfléchir dessus. 
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E10 : plusieurs choses très différentes. Une espèce de tendresse dans le texte qui amène des choses très contenantes 
et douces, très agréables. Même si le texte est très ardu, il ne se donne pas non plus. Paradoxe : tendresse pour l'autre 
d'aujourd'hui, d'hier et de demain... mais dur à lire. 
Le format « charte » permet un découpage avec des entrées différentes qui forment un tout cohérent et permet de 
passer d'une chose à l'autre sans se forcer à des liens 
J'ai apprécié qu'on relie dans cette charte des choses qui, isolément, me parlent déjà beaucoup mais, pris en même 
temps, forment un tout complètement singulier. J'ai apprécié la vision proposée. 
Même si c'est peu illustré ce n’est pas « perché », on voit comment ça peut passer à l'action. 
Étonnée par l'alliage des différentes entrées de la charte. Et une approche très sensible des choses qu'on ne trouve pas 
souvent dans ce type d'exercice. Une forme poétique, esthétique à laquelle je suis très sensible. Esthétique de vie et du 
monde... 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E10 :  ça résonne beaucoup car il y a une forme d'approche très systémique en multi-dimensions avec une chose à 
laquelle je suis beaucoup attachée : l'espace et le temps. Rattacher hier, aujourd'hui et demain : soin aux morts et 
habitabilité. Mais pas que...  Un bout de phrase qui me cause beaucoup : "devenir en demeurant", continuum et 
transformation. Se transformer ne veut pas dire abandonner, ça m'a donné des clefs pour articuler les deux. Apport de 
ce qu'il y a eu et qui est toujours. Clef à laquelle je n'avais pas pensé. 
Aussi sur la question de la vue dans les 2 sens : la finalité, vers quoi tu tends, ce qui te tient et à quoi tu tiens. Ce qui te 
projette, l'horizon. Cet horizon c'est aussi l'ouverture : voir plus loin et plus grand... 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ?  
E10 : en tant qu'organisation ça résonne par rapport à quelque chose sur lequel je travaille depuis quelques mois. On 
pose les bases d'un nouveau contrat social dans l'entreprise coopérative  : plein de choses ont bougé. ça va beaucoup 
me servir pour mon prochain séminaire de deux jours : reprendre les points de la charte : vue, silence (dans une 
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organisation démocratique tout le monde n'a pas la même facilité dans la prise de parole. rendre capable les gens de 
s'exprimer. et prendre le temps de faire silence). Les mots ont un double sens : faire silence et donner la parole. 
La question du soin et de la vulnérabilité aussi : programme de R§D sur la vulnérabilité des entreprises (Terrena ?), on 
a travaillé sur nos vulnérabilités organisationnelles et derrière sur comment on prend soin de ca.  
Dans le cadre du contrat social sur laquelle on travaille c'est aussi cette notion, prendre soin de chacun et de tous ; tout 
ça dans un ensemble plus grand que nous . comment on habite le monde avec notre petite organisation. 
 

 2.2.3.Pour tes projets ?  
E10 : je travaille sur des questions urbanisme et habitat, ça résonne pleinement.  
Sur l'habitat social : questions des vulnérabilités et du prendre soin, très au cœur de tout ça. Réflexion / urbanisme : 
manifeste des territorialistes  ( https://reseaudesterritorialistes.fr/2020/04/17/notre-manifeste/ ) ce sont des italiens à 
partir des années 80, des chercheurs très divers (géographes, sociologues, architectes..) > charte en 2010 : notion là 
aussi de transdisciplinarité (pas pluri) et penser le territoire d'une manière différente : ce qui a été, ce qui est, ce qui 
sera. Attention à l'ensemble du vivant. Pensée plus holistique.  
Dans mon projet, par ex projet d’aménagement écoquartier, on travaille avec la maîtrise d’œuvre et la maîtrise 
d’ouvrage avec comme notions centrales, le pouvoir d'agir, capacitation, participation : plein de choses résonnent 
beaucoup avec ce travail-là... ça va enrichir la réflexion et l'action aussi. Il y a encore des angles morts dans lesquels on 
peut faire des choses. 
Sur notre manière de faire à l'agence : enquête et compagnonnage, fresque : ça résonne avec notre démarche de 
projet.  
Je suis une grande admiratrice des fresques de Charlotte Perriand : je crois beaucoup au pouvoir de l'image qui permet 
d'offrir une représentation intéressante et composite. Ce serait intéressant que quelqu'un se penche sur la charte avec 
ce regard là, sur une question de fresque avec une vision artistique, ça pourrait donner des choses intéressantes. 
 

 2.2.4. Pour ton territoire de vie ? 
E10 : ça résonne. Ici à Bordeaux il y a plein de gens qui sont dans ces dynamiques. Il manque peut-être la capacité à 
exprimer une vision, une vue, rassembler tout ça dans quelque chose qui amène une cohérence. Il y a un projet 
politique derrière cette charte qui gagnerait à être plus inspirant pour les politiques ici et la manière dont on fait projet. 
Le climat du soin pour moi c'est central dans les politiques publiques et devrait être la clef d’entrée sur mon territoire de 
vie. 
J'ai travaillé sur la raison d'être d'un organisme HLM, contente car on a réussi à inclure vulnérabilité / prendre soin / 
habiter le monde. Très contente que cela se soit fait comme ça, sur la base d'un travail d’enquête : Un an plus tard c'est 
assez puissant pour servir de guide et de repère pour toutes les parties prenantes (du gardien d'immeuble aux agents 
et dirigeants) : ça veut dire très vite quelque chose, c'est puissant et ça s'incarne très bien. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E10 : ça résonne avec certains et dissone avec plein de choses. La charte offre quelque chose qui rassemble alors que 
notre société est fragmentée, clivée. Faire société est de plus en plus difficile.  
Ça résonne avec des mouvements et des personnes. Ça dissone globalement, résonne localement avec tous ceux qui 
essaient de s'inscrire là-dedans. Une des clefs est qu'on ne peut pas proposer un projet de société si on ne prend pas 
la dimension du passé (morts et symbolique ce qui a été et n'est plus). Espèce d'historicité. Intuition de la nécessité à 
rattacher : devenir en demeurant sinon on est incomplet. 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E10 : ce qui manque dans les démarches de transfo c'est les finalités : innover pour quoi, s'adapter, innover pour 
simplifier, produire plus. Dans les démarches d'innovation il manque cette dimension de projet : qu'est ce qui te tient ? à 
quoi tu tiens ? C'est riche d'échanges et de créativité mais parfois un peu vide de sens. 
 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E10 : on reste sur un texte et même dans une traduction synthétique, ça reste peu accessible. Comment passer de ces 
dimensions à une dimension plus accessible et plus illustrée, pas forcément en terme d'exemple, mais aussi à quoi ça 
ressemblerait visuellement ou symboliquement une société qui reposerait sur ces différents points de la charte ? 
Il y a des éléments dans la charte qui sont plus de l'ordre de la démarche et d'autres qui sont plus un regard sur le 
monde (le début de la charte). 
     
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E10 : peut-être ce côté illustratif. 
Et aussi la question du rituel, des rites peut être. Relié à la question des morts mais pas que. Intuition de quelque chose 
de nécessaire et d'important. Qu'est-ce qu'on peut amener comme rituel : repère, ancrage. Comment on s'empare de 
ces questions-là. 
     
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E10 : elle n'est pas sectorisée.  

https://reseaudesterritorialistes.fr/2020/04/17/notre-manifeste/
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Manifeste territorialiste ou le manifeste de la frugalité heureuse, etc... sont très intéressants mais sont avec une entrée 
liée à cette question-là de l'habitat, même si pris au sens large. 
Là ça ne part pas de là, ça part d'ailleurs 
Originalité, singularité que ça apporte : assemble des angles qui sont des entrées différentes dans un tout cohérent. 
C'est plus riche, plus dense. A la fois très intello et à la fois une poésie, une tendresse qui me parlent vraiment. Ce n’est 
pas un exercice technocratique ni un plaidoyer... là on a autre chose. 
Ça relie le littéraire, l'artistique à tout ça. 
J'ai assisté à Arles à une rencontre de Alain Damasio et Vinciane Desprets qui faisaient une lecture croisée furtifs / 
anthologie du poulpe : magique et en musique (festival Agir pour le vivant - Poulpe fiction - août 2021). Ça rapproche, 
les dimensions de récit et des imaginaires. ça apporte aussi ces ouvertures là 
 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E10 : Manifestes territorialistes + frugalité heureuse et mes démarches avec le bailleur social/ raison d'être et sur des 
projets d'aménagement où on essaie à plusieurs de faire vivre ça. 
C'est là où la question de la furtivité intervient : dans un cadre très contraint et très réglementé (habitat social), voir 
comment tu arrives à faire évoluer des choses. C'est de l'entrisme. L'entrisme, la furtivité = tu agis dans les angles 
morts. La furtivité ce n'est pas la dérobade, au contraire, pour moi c'est tout le contraire. C'est parfois assez épuisant. 
Je conçois mon métier avec cette exigence d'essayer de faire bouger les lignes avec cet esprit-là mais il faut être de 
plus en plus créatif, mais tu arrives à trouver des fraternités et des sororités qui permettent d'être furtifs en collectif 
(compagnonnage). 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E10 : devenir en demeurant, résister à la liquidité et la vie bonne. 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E10 : 7. Je pourrais l’être plus encore. ça fait 14/20 , scolairement c'est bien ;-) 
 Je fais déjà pas mal. 
  
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E10 : conditions pratico-pratique (si à Paris, c'est compliqué), si c'est en présentiel je préfère. 
     Sur le fond c'est inconditionnel. 
     Ce qui est intéressant c'est le chemin 
     
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
il y a des ressources partagées,(comme sur le wiki pour aujourd'hui)  pour prendre du temps, lire réfléchir, prendre des 
notes, s'approprier la matière, comprendre pourquoi on est là. partager l'intention. 
 
4.2.    Pendant… 
explorer différents médias y compris très créatifs. La première fois que je l'ai lue j'écoutais de la musique et il se trouve 
que sur le climat du soin j'écoutais l'album d'Arthur H et la première chanson s'appelle la vie. Ça allait bien ! Explorer la 
charte en play list. 
Arriver à l'aborder en utilisant différents sens. 
 
4.3.    A la fin… 
proposer plusieurs pistes d'appropriation dans des contextes différents, des publics différents et si on arrive à la rendre 
plus appropriable : sauter la barrière de la difficulté à rentre dans le texte initial . se dire j'ai ma place, ce n'est pas 
extérieur à moi, ça peut m'apporter. 
 
4.4.    Après… 
que ces pistes d'appropriation deviennent plus que des pistes et se concrétisent. 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
la musique... 
ca peut être aussi des mini fictions sur chaque terme : explorer  
Visuel 
Exemples concrets : imaginer un JT avec ce ton charte sur chacun des sujets. 
Plutot que d'en faire une traduction écrite de vulgarisation > pas du FALC (Facile à lire et à comprendre) mais des trucs 
qui font un pas de côté en terme de medium 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 



Chroniques d’étonnement – Vers un lab du Verstohlen – Saisie brute des entretiens - 24 

Oui 
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
  
 Très à l'aise avec le wiki, très facile à prendre en main.  
 Toujours un peu quand même la difficulté d'oser écrire. et d'oser aller être chose qu'un lecteur et lectrice. 
 Utile pour l'appropriation 
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E10 : RAS 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E10 : Merci de m'avoir permis de prendre le temps... 
     
 

Entretien 11 - 28 février – 1h20 

 
1.       Comment ça va ? 
E11 : ça va bien parce que j'ai pris des vacances. Plus d'extérieur, moins d'écrans, avancer sur des plans relationnels et 
personnels tout en ayant hier un retour sur les choses qui m'intéressent (facilitation intelligence collective Transition 
Ecologique, et ce rdv) 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E11 :  
C'est hard. 
J'avais vu ce doc en librairie, j'aurais pu mais le titre « Verstohlen », allemand, ça ne m'a pas donné envie. 
Dès l’avant-propos, il est question de dimension "phorique", j’ai cherché la définition et je n’ai pas trouvé, je me suis dit 
c'est pas gagné... 
Une pensée qui est déposée comme ça sans avoir maturé. C’est comme si on rentrait dans l'atelier de Cynthia Fleury et 
Antoine Fenoglio, il y a les métiers à tisser, tout en vrac et ils te font un petit tour du proprio , ça demande un effort. 
Dans 2 ans, ça serait plus mur... 
On est très sur les question d'humanisme. Moi je suis dans les préoccupations du vivant, moins anthropocentrée. J'ai vu 
que c'était traité après. 
J'ai pris le temps de relire ce matin et en prenant le temps de noter les choses. 
On est un peu dans un mode exclusif : "en exclusivité" avant que ce soit fini et exclusif par opposition à inclusif. 
Nous aussi on explore, on tâtonne... je peux comprendre que quelqu’un ait envie de partager des choses avant que ça 
soit fini. 
Pour moi ce n’est pas net : pour qui, pour quoi ? Une philosophie politique qui ne nomme pas clairement les problèmes. 
Ça questionne. Ça peut donner un truc d'avant-garde éclairée, truc vertical... 
A l'oral, dans les videos, c'est plus clair. 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E11 :  là ou ça résonne un peu c'est la question que les vulnérabilités peuvent faire du capacitaire. Elle s'appuie sur les 
questions de santé. Dans ma façon d'être au monde, j'ai bien conscience que j'accompagne parce que j'ai développé 
des compétences liées à ma propre vulnérabilité. 
Je l'appréhende parce que je l'ai vécu et je perçois bien que ça demande un travail d'appropriation 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? /projets 
E11 : Ca interroge sur les questions de résilience qui m’intéressent : faire appréhender à des décideurs territoriaux que 
c'est dans leurs vulnérabilité qu'ils vont trouver leurs forces c'est très contrintuitif et à l'envers de tout ce que l'on fait. On 
peut aussi avoir des forces en dehors des vulnérabilités. 
Ex : Groppiron était fort en vitesse et mauvais en TK. Son entraineur lui a fait bosser la vitesse. 
Ça fait écho aux biais / modèle de double boucle et 3 horizons > de l'innovation à la transformation : besoin de prendre 
soin et d'accompagner le système qui est en train de mourir. Mettre en dialogue les conflits. Des choses font écho 
même si ça ne se chevauche pas totalement. 
Question de l'attention : idée de persistance dans la charte, compostage (honorer le passé, les morts. Ex de Loos en 
Gohell double énergie des transitions et de l'inscription au patrimoine Unesco. Si trauma non traité, il n'y a pas de 
ressource pour innover. 
Sur les aspects méthodo, enquête, je suis totalement en phase 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
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E11 : On est sur un modèle de développement par l'attractivité et l'extractivité, plusieurs fois qu'il y a des grands projets 
stoppés mais tu sens qu'ils ont du mal à changer de paradigme. Ex Notre Dame des Landes, il y avait une opportunité à 
réinventer qui n'a pas été saisie. Toujours pas en capacité de faire des choses autrement. Le monde bouge, 
obsolescence : accepter cette vulnérabilité pour se dire comment on fait autrement. Ils ont bâti leur nouveau modèle 
sans honorer le passé (histoire ouvrière, chantiers...). Ils ont peut-être peur d'être balayés comme ils ont balayé les 
autres d'avant eux. Ce qui a été fait pour l'esclavage n'a pas été fait pour l'industrie. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E11 : Echo à l'approche systémique dans la façon de faire les choses, on est nombreux à essayer, ça essaime... mais 
ça manque de politique, c'est pas qu'il y en a pas mais ce n'est pas explicité dans la charte. La question de la vie bonne 
ca pose les choses, ca donne un sens politique de ce que tu recherches mais c'est peu explicité. D'autres trucs me 
g^ne : qui emprisonne, qui vole, qui invisibilise > par qui ou par quel phénomène ? C'est quoi le syst que tu dénonces. 
/ compagnonnage : "édifier des formes institutionnelles furtives" "ceux, qu'il > on ne sait pas qui est qui,  
Quelle part des professionnels(cités) et des citoyens. 
Ex chamanisme : tente claire (chamane visible qui médiatise le lien au non humain) et tente sombre (sombre, 
ensemble, tu ne vois pas le chamane faire les choses, tu ressens le lien au non-humain). Compétences que tout le 
monde a même si certains sont plus doués que d'autres v. êtres exceptionnels(chamanes) > quelle vision politique des 
capacités et de leur répartition dans la charte ? https://www.editionsladecouverte.fr/voyager_dans_l_invisible-
9782359251586 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E11 : L'ambition est limitée, on n'est pas dans une proposition de projet global. Zone d'autonomie temporaire : furtivité. 
Les deux premiers points de la charte (Silence, vue) : c'est le vide. On cherche les espaces creux où on va se nicher 
parce qu'on est faible, on n'a pas la force. C'est la stratégie de la faiblesse. 
Tout le processus c'est le processus d'innovation dans les marges et du coup tu arrives après la preuve du concept 
c'est le passage à l'échelle mais là ça ne marche pas. Stratégie de diffusion par tache d'huile, connexions et c'est le pari 
que c'est comme ça que va marcher mais ce n’est pas sûr 
Poches de respirations et d'émancipation > ça propose ça. C'est très bien mais si tu veux faire de la transformation, ça 
ne va pas suffire 
Pensée magique ; secret difficile à percer même si on connait les composants.  
/ double boucle innovation ce qui est là + système qui est en train de crever : ce n’est pas si net. Il faut se coltiner le 
sale boulot de prendre soin de ceux qui font tourner le système actuel, ceux qui polluent et qui ne trouvent pas d'issues. 
C'est peut-être plutôt pour eux qu'il faut trouver des issues. 
Le conflit n'apparait pas dans la charte. si tu n'as pas de conflit ce n'est pas politique. 
 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E11 : philosophie politique qui n'est pas très claire : absence de conflit, de nommer les différents acteurs de la société 
actuelle. 
     
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E11 : ce qui est mis dans la question du compagnonnage, la question de l'alliance et de confrontation. Ça manque de 
travail sur comment on travaille ces relations. 
C'est quoi la nature des relations, qu'est-ce qui se joue dans ces liens ? il faut travailler ces liens (ex : travail qui relie, 
dialogues, conflit, la démocratie profonde : rester les uns avec les autres même quand ça chauffe). 
Faire des liens avec le GIS participation> il y a plein de conditions pour que la participation produise de la confiance 
dans la société, ce n’est pas automatique 
     
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E11 : plein d'ouvertures. Des choses que je connais et d'autres que je ne connais pas. Ce qui est bien c'est qu'on 
donne ses sources, ça incarne le "devenir en demeurant", ça permet de pouvoir s'ouvrir et d'explorer. Ça facilite l'aide à 
positionner politiquement le truc, par la généalogie. 
Ça peut rassembler des gens différents, connecter des gens qui sont plus attirés par tel ou tel point de la charte et 
d'autres personnes qui sont dans un truc plus global. 
Ta carte mentale, je ne l'aurais pas présenté comme ça car tu as tout mis sur le même plan : pour moi les points 1 et 2 
sont des ressources que tu investis. Ensuite plus dans l'explication du process > vulnérabilités et POC puis passage à 
l'échelle. 
le soin aux morts (5) est à la jonction du process et de la méthodo. Après vraiment aspect méthodo v. de la technique. 
Avec l'enquête on reboucle un peu TK et compagnonnage > permanent / preuve de soin et climat de soin. La fresque 
on est plus sur un outil. 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E11 : les réflexions autonomistes, ce que veut dire habiter 
Approche systémique 

https://www.editionsladecouverte.fr/voyager_dans_l_invisible-9782359251586
https://www.editionsladecouverte.fr/voyager_dans_l_invisible-9782359251586
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2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E11 : vulnérabilités, prendre soin, capacitaire 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E11 : 7 
 Mon mode fonctionnement perso fait que j'ai toujours vécu dans les marges. Et en même temps, notion de vivre caché 
en plein jour : tu es là mais camouflé. 
 J'ai encore du travail à faire sur la capacité de connexion. 
  
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E11 : si je ne suis pas mort ou à l’hôpital. 
      
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
Tu as travaillé le casting pour justement assembler une diversité de perspectives et de capacités. 
Tu as conçu un cadre capacitant qui permet aux participants de produire des choses 
 
4.2.    Pendant… 
de la rencontre, de la découverte, de l'apprentissage, de la remise en question, de l'ouverture 
 
4.3.    A la fin… 
de la joie et de la sérénité 
 
4.4.    Après… 
des compagnon.ne.s 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
En tout cas des choses que je pratique un peu : des moments de respiration, se préserver des moments de silence 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Carrément  
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
 pertinent,  
 beaucoup de gratitude pour ce partage ouvert de la démarche 
 après aujourd'hui je ne me sens pas d’intervenir . Un wiki c'est un commun et une communauté : il y a des règles qu’il 
faut qu’on co-construise ensemble 
 Ça m'intéresse de compagnonner et aujourd'hui je n'ai pas de cadre existant, ça peut être un cadre à explorer, on est 
au début de qqch, on verra ensemble ce que ça donne. 
 Il y a la charte et ce que tu portes, ce que je porte : ce travail est une opportunité, un prétexte.  
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E11 : Comment ça va Julie ? 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E11 : Faut qu'il pleuve ! 
     

Entretien 12 - 1er mars – 1h15 

 
1.       Comment ça va ? 
E12 : c'est pas idéal beaucoup de choses m'énervent en ce moment 
 
2.       / lecture de la charte,  
Ça m'a donné l'occasion de rentrer dans la charte. Occasion de prendre le temps de faire ça. 
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
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E12 : le sentiment avec lequel je suis ressorti c'est une impression de mélange : charte parle d'autres choses. Dans ma 
tête j'ai cherché l'engrenage, comment les choses se connectaient. 
Des choses très pragmatiques : la vue (fonctionnelle, il y a des critères, on peut juger de l'accessibilité à une vue) mais 
sur climat de soin je me suis demandé si ce n'était pas plutôt une résultante. Plus difficilement être déterminé d'un coup 
: plein d'éléments combinés ensemble qui peuvent mener à un climat de soin. Le fait de l'avoir en tete, c'est plus un 
point de repère, ça permet d'orienter. 
Je ne sais pas par quel bout le prendre. 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E12 :  le premier, la vue, je te parle de chez moi, je vois l'eau, le canal qui passe au bord de chez moi. On est dans les 
marais, 4m au-dessus du niveau de la mer et régulièrement je me dis que c'est peut-être idiot de rester ici / élévation 
niveau de la mer et pourtant on est toujours tourné vers là. Pas que bonheur, joie et légèreté : un truc qui m'importe et 
me parle beaucoup. 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E12 : en ce moment ça résonne beaucoup avec la notion de compagnonnage. Il y a quelques années je n'aurais jamais 
utilisé ce mot. Une personne du service public a utilisé ce mot et cette notion a amené des nouvelles manières de faire. 
Cette personne est passée à autre chose et je découvre le manque et je vois en  parallèle que là où on était plus dans 
le compagnonnage dans le design de service public >> ceux pour qui ce n'était pas un choix reviennent dessus. 
On est une petite entité indépendante mais en lien, en partage avec d'autres. 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E12 : réflexion qui pointe en ce moment entre le soin aux morts que j'associe avec la question du renoncement, de la 
clôture, de la fermeture. Faire le deuil. Le design et la créativité, ça ne va pas nécessairement avec le deuil, on ne sait 
pas bien faire ça. Je sais un peu mieux dire avec cette réflexion que le design ce n'est pas bon pour tout. 
Renoncement clôture, faire sans (pas juste faire autrement). 
Ça me questionne, je me demande si mon énervement régulier n'est pas lié à mon incapacité à lâcher prise 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E12 : je ne saurais pas par quel bout le prendre si ce n'est par le gros morceau "climat de soin". Je suis conseiller 
municipal, j'essaie de mettre les mains dans le quotidien, ancrer. Je pensais participer à une équipe en place et faire du 
compagnonnage, je me retrouve dans l'opposition. J'ai envie de ce climat de soin et, dans ce contexte-là, je me 
retrouve assez incapable de partager ça dans mon contexte. 
Hier matin les employés municipaux coupaient le lierre sur un mur et ont déblayé ce matin ce qu'ils avaient coupé et on 
se retrouve avec un mur enduit ciment... Sont en train de faire "place nette"… Pour moi c'est une aberration, mais 
comment est-ce qu'on partage tout ça d'un coup et tout ça va ensemble. Ils ont l’inquiétude d'être moins en maitrise.  
Climat de soin, un peu un Graal mais à côté de ça on fait des petites choses, un peu l'impression de prendre le truc par 
le côté. Difficulté sur un territoire de faire émerger plus que ça. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E12 : idem. Sauf que là, je ne cherche pas à y aller. 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E12 : ça résonne bien. Prendre le temps d'aller voir des choses comme ça qui questionnent, qui sont moins dans 
l'innovation et plus dans le prendre soin. Dans la façon dont on fait les choses / labs du futur on ne prend pas tellement 
le temps, on l’a pris au début avec les trajectoires de vies mais on aurait pu continuer plus sur toute la durée du 
chantier. Là on est à la fin sur quel outil on produit...  
Compagnonnage à soigner. 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E12 : pas très activable et pourtant je me soigne ;-) 
Je me souviens de ma lecture "vivre avec le trouble" de Donna Haraway : très intéressant, une petite épreuve, j'y 
repense régulièrement. Pensée du 'pas net'. https://leseditionsdesmondesafaire.net/produit/vivre-avec-le-trouble/  
Je n'ai pas l'impression qu'il va me rester grand-chose de cette charte, qu'elle ne va pas me nourrir en profondeur. 
Gros mélange pas naturel : ça me fait penser à mes semis de pieds de tomate dans des pots en plastique 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E12 : Le côté activable 
     
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E12 : ça conforte, ça relie ou, à défaut de relier, ça juxtapose. C'est déjà pas mal. Ça me fait réfléchir de voir ces 
éléments dialoguer. Peut-être que c'est une connerie de ma part d'en voir des plus actionnables que d'autres, et si ce 
n'est ceux-là dans ce cas-là, lesquels ? 

https://leseditionsdesmondesafaire.net/produit/vivre-avec-le-trouble/
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2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E12 : Donna Haraway - "vivre avec le trouble" 
Bruno Latour > rétrospective vidéo sur Arte. Assez actionnable. L'occasion de tester les carto de controverses : ok mais 
en pratique qu'est-ce qu'on fait ? 
Meilleur moment du colloque innovation publique à l'ENA > j'ai tenté une présentation > La Base a présenté 
l’expérimentation « où atterrir » , plus incarné, et plus dans le faire que ce qui était présenté à côté. 
Juxtaposé avec d'autres présentations des labs de ministères c'était un grand écart... 
     
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E12 : mort, vulnérable, furtif, compagnonnage 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E12 : 5, centriste de la furtivité 
Je n’ai pas mis 0 parce que je pense au sein du conseil municipal je fais tout pour ne pas être furtif et que vraiment ça 
se voit. J'en garde vraiment beaucoup pour moi. Je vais boire des coups à chaque fin de réunion, je suis là mais avec 
les façons d'être là, sans me travestir, j'entends des choses que je n'entendrai pas autrement 
 Pas 10, car je devrai déménager (visibles et en lien avec plein d'autres trucs autour). Juste parce qu'on essaie de 
s'occuper de notre terrain, je découvre la buse assainissement des voisins... 
     Je suis quand même dans la publicité ! 
      
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E12 : si j'ai le temps  
 Envie, personne en qui j'ai confiance : ca c'est bon ;-) 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
avoir un retour que le résultat des entretiens, point d’entrée, d'où on vient et où on part ensemble 
 
4.2.    Pendant… 
je ne sais pas,  sans doute quelques gribouilles, quelques croquis, quelques tentatives visuelles ou poétiques de liens 
ou d'ouverture. Ou soyons fous, d'ode funèbre  
 
4.3.    A la fin… 
c'est pas triste 
L'an 01 : des planches parues dans l’ancêtre de Charlie. Gébé > « on arrête tout mais c'est pas triste ! » : on arrête 
l'industrie  et on regarde... Une BD a repris ces planches. Ils ont fait un film collaboratif. Un truc de fou. Film à retrouver. 
Eloge du pas de côté, poétique, créatif... 
https://fr.wikipedia.org/wiki/L%27An_01  
 
4.4.    Après… 
Des compagnonnages 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
Chacun et chacune a des choses à partager avant de se lancer > artistique, sensible 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Oui 
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
Assez à l'aise avec le wiki. 
Sur le temps à passer, l'animation là je n'y suis pas encore. M'y amener gentiment. 
Quelque chose de l'ordre de l'incontournable. Même si les gens viennent pas, ce n'est pas une raison de ne pas le faire. 
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E12 : j'en vois pas 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 

https://fr.wikipedia.org/wiki/L%27An_01
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E12 : c'est cool ! 
     
 
 

Entretien 13 - 2 mars – 1h20 

 
1.       Comment ça va ? 
E13 : Ça va. C'est calme depuis 2 semaines. C'est les vacances, pas l'agitation habituelle. Temps de lire des trucs. 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E13 : plusieurs temps. Le premier à la lecture, je me suis dit oh putain, c’est très cérébral et bavard. 
Après je suis rentré plus dedans et j'ai lu ton interprétation graphique, j'ai eu un ressenti plus intime, j'ai trouvé ça plus 
fin. Verstohlen, l’allemand ça exclue. 
Mais pour qui fait l'effort de rentrer dedans... Faut faire un effort, il y a un truc à faire pour rentrer dedans. 
Après j'ai bien aimé, ta réinterprétation. Un peu cet effet kiss cool 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E13 : j'ai lu les furtifs de Damasio, là c’est la 1ere fois que j'ai vu le terme futrif utilisé dans ce domaine.  
Peut-être la furtivité c'est l'histoire de ma vie : personne chez moi ne travaille dans le public, ne parle d'innovation, de 
piratage bienveillant des organisations ; dans ma famille les gens ne savent pas ce que je fais. La furtivité pour moi ça a 
toujours été une condition. Pour moi la furtivité c'est une condition d'existence. Quand j'ai commencé la 27e Région, 
c'était déjà à bas bruit, en caméléon, position interstitielle (Appoline Le Gall - ENSCI). C'est assez malin, la furtivité. Ça 
me parle intimement, je ne le raconte jamais comme ça mais c'est une façon assez fine de raconter ce qu'on fait. Je 
suis un peu un ovni dans mon environnement personnel et amical. 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E13 : ce que tu entreprends ressemble à l'effort que l'on est en train de faire : recherche de nouveaux paradigmes, dans 
mon organisation comme dans plein d'autres de l’ESS. Je vois cet effort qui résonne. Poser la grammaire d'un paysage 
nouveau. On est un certain nombre à avoir envie de s'adonner à ce sport : clarifier nos intuitions et intentions 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E13 : Ca résonne avec le chantier des Labonautes. La question du care, prise au sens de Cynthia Fleury et aussi des 
sociologues, on vient d'en faire une des ressources des labonautes. J'ai une jeune designer qui vient du centre Michel 
Serres et qui vient de rédiger une super fiche sur le care et féminisme / inspiration des labs du futur. 
On prépare un microsite qui aura neuf entrées, axes des labs et mise en ligne des ressources avec les 
questionnements de comment tu montes en maturité et des ressources à lire. Celle sur l'éthique de la sollicitude je peux 
te l'envoyer. C'est digéré comme une des façons de faire évoluer les labs. La marche est haute mais il faut y aller… 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E13 : si je définis mon territoire de vie à mon quartier, je ne suis pas très optimiste ; il ne se porte pas très bien. Mon 
quartier je le vois comme un lab, tous les jours je constate à quel point, passé la période du Covid où il y a eu un 
sursaut, la c'est d'une tristesse infinie. On cherche avec des voisins des interstices (aperos…) mais on est tous 
coupables de ne pas en prendre suffisamment soin ; c’est un quartier mort démocratiquement.  
Je vois d'autres endroits dans Paris ou les gens prennent soin : par exemple la République des hyper voisins dans le 
14e Patrick Bernard (deal avec sa femme bénévole pendant 3 ans pour animer la démarche)> on a fait une étude sur 
lui pendant le covid (voir sur le site - avec Camille Arnodin, ethnosociologue). Initiative citoyenne initialement sans les 
pouvoirs publics qui travaille maintenant avec les pouvoirs publics. Et on a aussi identifié deux autres projets citoyens 
pendant le Covid dont le point de départ était la convivialité et la solidarité, pas le traitement de l’urgence. Camille 
Arnodin a fait une immersion pendant des semaines. Analyse des 37 fils whatsapp et on en a raconté les 
enseignements et ce que ça disait à l'acteur public sur sa posture. La ville de paris a joué le jeu et l'a relié à sa stratégie 
de résilience. Ils se servent des enseignements de cette étude pour revisiter la politique de participation citoyenne (v. 
ville de Nantes « capacitation toi-même » https://www.la27eregion.fr/capacitation-toi-meme-enquete-collective-sur-un-
pouvoir-dagir-a-la-nantaise/ ). 
Célébration de la mort des voisins dans le 17e dans la république des hyper-voisins > les autorités sont invitées mais ce 
n’est pas elles qui invitent. Il a réussi à ritualiser plein de trucs. Là il veut créer une école des hyper voisins. 
Mon quartier de vie c'est l'inverse et je sais que je fais partie du problème. J’ai un petit désarroi par rapport à ça. Ce qui 
s'y passe est tellement furtif et accidentel. Par exemple, on a mis un an et demi à organiser la visite historique du 
quartier mais le jour où ça c'est fait je n'étais pas dispo... Il y a des contextes et surtout il y a des gens. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 

https://www.la27eregion.fr/capacitation-toi-meme-enquete-collective-sur-un-pouvoir-dagir-a-la-nantaise/
https://www.la27eregion.fr/capacitation-toi-meme-enquete-collective-sur-un-pouvoir-dagir-a-la-nantaise/


Chroniques d’étonnement – Vers un lab du Verstohlen – Saisie brute des entretiens - 30 

E13 : En ce moment, vu l'état de polarisation de la société je ne sais pas si c'est audible. Etat de choc, c'est très 
curieux... 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E13 : hier j'assistais à une présentation de l'UNDP (programme de développement des Nations Unies) > 90 laboratoires 
d'innovation pour travailler les politiques d'innovation des pays, ça a ripé sur une approche beaucoup plus systémique. 
Peut être que tu racontes avec ton projet une "french touch" de l'innovation publique et sociale, il faut faire vivre ca, > 
vas y !. A l'international ils sont portfolio, stratégie, gérer des portefeuilles : concept du public management   et du 
management de l'innovation. 
On est un peu entre les deux, à l'international il y a des 'pro" de l'innovation, une pratique de management et de gestion 
> un ensemble de pratiques rationnelles. Il y a aussi des endroits où on défend, par exemple avec Lindsay Cole, la 
justice sociale. Approche comme la tienne plus poétique. C'est chouette qu'il y ait tous ces courants. 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E13 : Est-ce qu'une charte peut vraiment etre produite par une personne ? 
Ex ville de Vancouvert travaille sur une charte (avec tous les acteurs, les collectifs, les communautés autochtones) et ils 
viennent de se faire bananer par les élus de la ville > c'est pas difficile de réaliser une charte tout seul ou à deux comme 
Cynthia Fleury et Antoine Fenoglio, comment on deale avec les ennemis ?   
Un peu facile à deux, est-ce qu'elle mérite le statut de charte ? Ça risque d'être un coup d'épée dans l'eau. Peut-être 
poser la question qu'est-ce qu'une charte, quelle est la trajectoire. 
Dans l’innovation systémique : on associe les populations aborigènes Australie ou NZ et les peuples autochtones en 
Amérique du Nord. Rien que le fait qu’ils soient présents participe du systémique car ils viennent automatiquement avec 
les valeurs de respect des autres, du monde, du vivant, des non-humains... Mais en bout de ligne, comment on travaille 
pour que ce soit entendable par ceux qui sont dans les anciens paradigmes. Il faudrait voir pourquoi cette charte (de 
Vancouvert) a été rejetée par les élus, s’ils avaient été associés… 
     
 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E13 : l’acte de coaliser, contrat social > il y a un combat des récits, ces gens-là, les « ennemis » ne vont pas être 
capables de changer. 
    Il n’y a rien de spécifique sur le secteur public. 
    Rien vu sur la question de renoncement. Nous sommes en train de voir comment la sobriété est traitée par des 
exécutifs des collectivités > ne savent pas comment on arbitre le renoncement et comment on est sûr que ça va 
marcher (ex ; si je renonce à la piscine municipale et que ça conduit à une multiplication des piscines privées). 
    Controverses autour de la furtivité : sous-marins nucléaires, cellules de désinformation russes, darkweb… La furtivité 
sert les fake news et des intérêts délétères et anti-démocratiques,  
    Qu'il y ait des exemples ! des POC. > ex : festival international sur comment changer des systèmes, il y avait 
énormément d'exemples.  
Voir comment le care avait pu transformer les système : ex Glasgow, Kary Mc Cluskey, ancienne sage femme, cheffe 
de la police en pleine guerre des gangs > elle a expliqué qu'il fallait quitter la vision sécuritaire pour en faire un 
problème de santé publique, comme pour une maladie infectieuse. Elle a changé le récit, sorti ça de la punition, 
développé une vision « prendre soin des jeunes ». Il faut aller chercher des POC qui tendent à attester que cette charte 
recouvre des ex, pas juste une chose d'intuition.  
A venir : 2 articles où il aura ce cas de Glasgow sur horizons publics bientôt 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E13 : pour moi ça fait œuvre commune avec tout ce qui essaie de parler de changement de paradigme et pas juste 
innovation : cause commune. 
On quitte les questions basiques de l'innovation pour aller vers des transformations plus systémiques. Ce que tu 
racontes fait partie de ça.  
Il faudrait préciser à qui ça s'adresse. Il y a des notions précieuses qui peuvent aussi aider : micro- macro-méso-méta 
Voir caractéristiques des transfos systémiques 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E13 : https://www.cbc.ca/news/canada/british-columbia/vancouver-city-council-rejects-climate-justice-charter-1.6753320 
Une charte est-ce que ça doit pas un claquer ? voir notre expérience « Manifeste des régions ingénieuses » sur une 
page >... https://www.la27eregion.fr/publications/manifeste-des-regions-ingenieuses/ - En 2013 avant les régionales. En 
une page. Peut être que c'est juste ca. Entre le manifeste comme exercice conceptuel et réduire ça un peu pour 
produire l'adhésion. Peut-être un exercice de revoir si les 10 thèmes sont indispensables, peut être ils le sont… 
Pour ce manifeste, il y avait une intention d’influer sur les élections régionales : quelle est l'intention de la charte ? 
penser l'usage 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E13 : enquête (plus j'avance, plus je vois le potentiel de Latour, Dewey : outil d'émancipation perso, qui que tu sois tu 
es mis en situation d'enquête, il faut en faire un sujet d'émancipation individuelle et collective, une méthode 

https://www.cbc.ca/news/canada/british-columbia/vancouver-city-council-rejects-climate-justice-charter-1.6753320
https://www.la27eregion.fr/publications/manifeste-des-regions-ingenieuses/
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philosophique qui est l'alpha et l'oméga). Enquêter ça a été mon moyen à moi pour me faire ma propre compréhension, 
se créer sa propre légitimité. 
Homéostasie : intervention dans le chantier des labonautes d’Emmanuel Bodinier, déjà vérifier qu'on ne produit pas 
nous-mêmes des effets négatifs sur le système 
Vulnérabilité : c'est dur d'accepter individuellement et collectivement de partir de là alors qu'on voit bien que c'est de là 
que ça doit partir. Il y a 15 ans on aurait parlé d'empathie. Là c'est plus fort 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E13 : elle est émoussée, je ne suis peut-être plus aussi furtif qu'avant 5 ou 6 /10 
 Pas mis 0 parce qu'en tant que personne, je continue à avoir une existence non officielle, à me sentir plutôt interstitiel 
 Pas mis 10 parce que je pense que la furtivité c'est pas juste un mot, ça s'entretient, fruit des circonstances, quel 
modèle économique de la furtivité aussi ? Comment ça se lie au réel ? C'est un statut hyper précaire, incertain, non 
stable. Une forme de fragilité inhérente au statut. Dans les furtifs de Damasio, dès que quelqu’un les regarde ils 
meurent... Acceptation d'une forme de flou, d'incertitude, c'est fragile par définition. Si ça devait être comparé à un sport 
t'es pas toujours au top, ce n’est pas un état stable.  
Le mettre au centre c'est un choix. J'aurais plutôt mis l'enquête au centre dans ton dessin. Là ça fragilise. Je le ressens 
à titre perso, mais aussi par rapport à mon organisation : le statut interstitiel est d’une grande précarité. On peut 
disparaitre demain. Ce n’est pas facile de trouver des ressources sur des questions de changement de paradigme 
Mais c'est pas grave, ça peut être un truc éphémère. C'est peut-être un problème des laboratoires d’innovation ça, de 
vouloir se couler dans la pérennité des institutions, ça peut être éphémère… 
      
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E13 : plutôt genre co-developpement   
 Rapprocher la charte du réel, je prendrai des participants qui viennent avec leurs problèmes de vulnérabilités et que 
l'atelier débugue ça. 
 Avec une vraie méthode de codev. 
 J'y convierais les psychiatres qui savent expliquer les problèmes d'homéostasie, les chercheurs, les gens qui vivent les 
situations. 
 Ne pas prendre le risque de manquer de fondements théoriques : pas que la philo, aussi des psychiatres et toutes les 
bonnes disciplines 
 Toujours pareil, quel usage tu en attends ? Partir de problèmes et essayer de construire des solutions. Un peu rétif aux 
performances, qu'est-ce qu'il en reste ? qu'est-ce ça transforme ? 
      
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
Mes propres problèmes sont bien pris en compte. Si le contrat est clair. Proposition de cadre martyr. Ce qui sera fait de 
ce qui est produit. 
Ex : avec les basques on passe 8 sessions d'une heure en visio à préparer avant la encontre prévue. Juste pour faire 
connaissance - Beaucoup de temps de préparation 
 
4.2.    Pendant… 
présentiel ou en ligne ? Plutôt présentiel. Mais est-ce que je suis prêt à faire le déplacement je n'en sais rien 
 
4.3.    A la fin… 
 
 
4.4.    Après… 
Ré-exploitable, commun, résonne avec plein de trucs 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
Codev 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Je ne peux pas venir spécialement à Bordeaux pour ça mais à voir si j'arrive à coupler d'autres rdv 
 
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
Pas de problème avec le wiki 
Envie de faire cheminer en suite des labonautes, que ça chemine 
 
 
7.       What else ? 
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7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E13 : tu m'en as posé plein de questions ! 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E13 : RAS 
     
 

Entretien 14 - 2 mars – 55 min 

 
1.       Comment ça va ? 
E14 : Ca va bien, avec de l'énergie 
 
2.       / lecture de la charte,  
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E14 : que cette pensée arrive à exister et à se diffuser 
C'est une pensée conséquente en terme de concepts de principes, de recherches à faire et je trouve cela rassurant que 
cela réussisse à émerger malgré tout et donc un peu stimulant aussi 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E14 :  la vue, souvent je me dis que je n'ai pas le droit de me priver de ça, de voir le ciel, mais chez moi je le vois à 
peine. C'est un vrai sujet pour moi, vital, inspirant. 
J'avais formulé ça à voix haute avant de le lire dans la charte. Je ne vois pas le ciel, à peine un petit carré. A chaque 
fois que je vois le ciel, le coucher de soleil, les étoiles, je me dis je ne dois pas me priver de ça. 
Mes projets : avoir un appart plus petit mais où je vois le ciel. 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E14 : ne pas surplomber, faire attention à, le temps donné 
Je crois que je suis aux bons endroits. Plutôt continuer à apprendre.  
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E14 : continuer la singularité, l'intimité 
Ces dernières années j'ai plutôt axe sur la singularité et l’intimité de comment j'écrivais, je regardais et j'écoutais ; c'est 
ce qu'il faut que je conserve, de faire attention à mon langage, de ne pas utiliser certains mots. Ex : valoriser, j'essaie 
d'éviter. Faire attention à ce mot me permet de faire attention à ce que je dis et ce j'écris. Est-ce que les projets que je 
fais cherchent à valoriser ? quoi ? comment je me situe par rapport à ça pour faire exister plutôt que valoriser. C'est de 
l'ordre de l'expérimentation perso. Questionner le rôle qu'on veut me faire jouer. En évitant ce me mot, plein d'enjeux 
politiques, je fais un vrai travail sur la place que j'occupe, aux gens avec qui je vais parler, à qui ça sert. Grille d'analyse 
personnelle, c’est un vrai exercice de ne pas utiliser ce terme. Vraiment difficile quand tout le monde l'utilise, j'essaie 
d'expliquer pourquoi moi je ne vais pas utiliser ce mot. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E14 : en changer, beaucoup de questions , absence de poésie 
Besoin de m'échapper davantage. C'est un territoire qui me questionne  beaucoup car j'y suis depuis que je suis née, je 
le vois changer… Qu'est-ce que je fais de ce changement ? Je suis surtout touchée par son absence de poésie et son 
devenir consommable. Toute une partie de la charte sur l'habiter et ce que l'on fait des lieux dans lesquels on vit. Ça me 
questionne beaucoup. Je suis assez d'accord avec l'idée sur comment on organise la ville c'est très politique : 
organisation des gens entre eux, de leur vie de leur rythme, leurs comportements de consommateurs. Peut-être d’être 
là depuis longtemps ça permet de voir cela. Ça étouffe un peu quand même 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E14 : la domination dirige tout, comment rompre, en agissant selon les principes de la charte ? 
Confirmation de la domination à tous les endroits, absence de soin. Politiquement j'ai souvent cette phrase qui me vient 
par rapport aux gouvernements depuis ces 10 dernières années, quand je leur parle dans ma tête, je leur dis "vous ne 
prenez soin de personne", si je croisais le Président de la République c'est ce que je lui dirai. 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E14 : je ne comprends pas cette question trop abstrait 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E14 : le nouveau vocabulaire est dense, difficile comme en philosophie. Il faut se familiariser, s'enlever aussi l'idée 
d'une langue-jargon 
    Dense abstrait, on n'est pas loin d'une langue à part qui s'invente et se fabrique je trouve ça stimulant mais ça peut 
faire aussi sensation de langue étrangère : accès difficile, pensée difficile. 
 
 



Chroniques d’étonnement – Vers un lab du Verstohlen – Saisie brute des entretiens - 33 

2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E14 : le temps que ce vocabulaire devienne spontané, des exemples  
    Ce temps d'apprentissage pour que ce vocabulaire devienne plus spontané,  
Des exemples (c'est mon mode d'apprentissage)  
Que les notes de bas de page soient en bas de page, quand on lit au fur et à mesure ça aide à comprendre au fur et à 
mesure.  
Je retrouve ça aussi avec Camille de Toledo « Une histoire du vertige », qui fait partie de cette bande. Il y a des mots 
communs. Comme il est dans la littérature, j'arrive à avancer car je peux prendre appui sur ces repères de littérature. Je 
trouve ça assez compliqué et j'ai peur que cela serve d'arguments négatifs mais en même temps on est au tout début 
d'invention d'un langage je pense que c'est normal mais quelques fois c'est un peu too much. 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E14 : une nouvelle façon de penser le lien au monde, aux autres, l'insistance sur le soin, faire attention à  
    Tous les liens. Sortir de cette logique de la domination qui serait comme naturelle, contre laquelle on ne pourrait pas 
lutter. Démontrer qu'il y a d'autres relations qui existent. L'insistance sur le soin je trouve ça très beau et très important. 
Quand je le dis comme ça, tu vois que c'est assez simple. 
    ‘L'attention à’ enclenche des tas de choses très positives et intéressantes 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E14 : Le fleuve qui voulait écrire (pays de la Loire), Une pluie d'oiseaux (Marielle MACE > a travaillé sur se nouer, lire 
‘Nos cabanes’ , chez Verdier) > présence des oiseaux et leurs disparition, poésie  territoires, liens qu'on a avec eux ou 
pas. Livre qui dit beaucoup de choses sur la façon de cohabiter dans le territoire, travail important sur le vocabulaire, le 
langage, habiter un lieu, la poésie. 
Vinciane Despret « au bonheur des morts », liens et soins aux morts : on existe d'une certaine manière quand on est 
vivant et d'une autre manière quand on est mort mais qu'on existe toujours. Une façon de regarder les choses / liens 
plutôt que rapport de force, rupture distance... 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E14 : le soin aux morts - enquêter - la vue 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E14 :    5,5 
     Pas 0 parce que je suis déjà dans un apprentissage de la furtivité par mes lectures, mon attention au langage, cette 
lucidité. Je sais ce que cela peut signifier. 
     Pas 10, je suis encore trop dans le panoptique. Je n'ai pas encore tout assimilé, pas encore tous les réflexes. 
     Pour l'instant j'oserais pas m’annoncer à 10. 
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E14 : je ne comprends pas bien ici la notion de créativité 
 table ronde sur un sujet ? 
     Avoir le temps de cela, le prendre, ça veut dire que cela ne soit pas trop ludique. Que j'ai l'impression d'apprendre 
des choses et qu'on ne soit pas trop nombreux. 
     Moi je suis plus sur l'atelier d'écriture. 
     Notion d'expérimentation entre transmettre son expérience, sa vulnérabilité et, en allant vers Latour, décrire quelque 
chose de soi, il y a toujours quelque chose qui se passe. Ce qui est compliqué, dans le monde littéraire, je me rends 
compte que ce qui va toucher l'autre ne se décrète pas toujours, ne se formalise pas dès le départ.  
Avoir l'exercice en tête, la place de la fiction là dedans...  
Se dire aux autres avec l'écriture comme outil, ça j'y crois Mais parfois ce qui se passe ne se passe pas là où on 
l'attend. Des fois avec des gens qui savent très peu écrire c'est là qu'il y a des choses qui se partagent. Et savoir ce que 
l'on fait de ça, des relations qui se fabriquent dans les ateliers. C'est compliqué.  
Il ne faut pas qu'il y ait trop de monde, qu'il y ait la place de fabriquer d'autres amitiés d'autres relations. 
     Ne pas être dans l'animation et plus dans la relation- Moins d'outils. Lâcher la maîtrise. 
     Aujourd'hui j'ai du mal avec les ateliers très formatés : tel jeu pour se connaitre, tel exercice. Même si je comprends 
ce que cela fabrique, ça ne me mets pas à un endroit de vrai. Peut-être qu'il faudrait tourner d'animateurs d'ateliers 
d'écriture, ou inventer des sujets, des ateliers de vocabulaires... 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
je ne sais pas 
 
4.2.    Pendant… 
(v. au dessus) 
 
4.3.    A la fin… 
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si j'ai la sensation d'avoir appris quelque chose mais en fait quand je dis ça c'est d'avoir déconstruit quelque chose, de 
m'être déplacée un peu... 
 
4.4.    Après… 
de pourvoir le transmettre, que ce ne soit pas juste un moment, que ça ait de l'impact, que je puisse en parler à ceux 
qui n'était pas là. Ça peut être juste un enthousiasme 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
OK 
 
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
Je ne m'en sers pas trop mais un peu plus avec la coopérative. 
C'est pertinent, il faut qu'on puisse trouver facilement les ressources 
Pas encore très familière de tous ces outils même pas tous les schémas, j'ai une pensée plus linéaire d'écriture. 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E14 : ca va 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E14 : ca va 
     

Entretien 15 - 3 mars – 1h 

 
 
1.       Comment ça va ? 
E15 : ca va. je suis en santé et je suis bien entourée 
 
2.       / lecture de la charte,  
Lue au moment de sa publication 
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E15 : l'association avec Damasio et les furtifs, bonne surprise. Active l'imaginaire et donne envie de se saisir de 
l'invitation de passer sous les radars. Et en même temps ça allait à l'inverse de la révélation que j'essayais d'opérer 
avec le bourgeon Nouvelle Aquitaine de « Ou atterrir » , travail d'explicitation.  
C’est espiègle, joyeux et intéressant à explorer. 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 

 E15 :  intéressée par charte et chaire de philo car je me sens appelée par les humanités médicales, l'enquête 
que je mène sur « Où atterrir » porte sur la relation patient soignant et la relation aux femmes dans ce champ-là, 
endométriose mais pas que... Les femmes sont exposées à des relations médicales pas réussies 

  

 2.2.2.Pour ton organisation ? 

 E15 : pour le collectif Rivages, cela résonnera avec la « simulation » : opérations qu'on pratique avec des 
soignants qui consistent à vivre des scénarios où nous sommes des patients et où les soignants se mettent en situation. 
Epreuve émotionnelle, convoquer des états émotionnels : comment je dis et pas juste ce que je dis + temps de debrief 
avec d'autres soignants (observateurs via une captation vidéo)  et tps de debrief avec formateur. Cela convoque les arts 
vivants et savoir-faire médicaux mais pas investi par la philo et les humanités médicales. C’est un manque énorme sur 
ce qui se joue. 
L'autre structure « DingDingDong » (https://dingdingdong.org/ structure belge qui m'a aidé à faire le lien avec les 
humanités medicales qui travaille sur la coproductions des savoirs sur la maladie de Huntington > spéculation "l'épreuve 
du savoir pour une écologie du diagnostic") qui m'inspire énormément mais je n'ai pas le droit de faire penser (je suis 
comédienne) > on sent bien que la science soignante mériterait d'être dépliée et d'être pensée en mode ‘faire équipe’ 
mais aujourd'hui ce sont essentiellement des relations de pouvoir. Quand on vient jouer des patients en tant qu'acteurs 
on n'est pas du côté des patients mais de celui des médecins, c'est acceptable pour eux, mais on rentre dans leur 
cuisine, c'est constructif. Si on amenait de quoi penser sur le mode académique on ne serait pas accepté. Il y a une 
acceptation si on joue sur l'émotionnel, en tant qu’artistes, on est légitime sur ce terrain là, mais pas sur les autres. 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 

https://dingdingdong.org/
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E15 : je ne me suis pas appuyée sur le contenu mais très admirative de l'implantation de cette chaire dans un hôpital. 
Je suis de près. J'ai adoré le livre Soutenir. 
Comment m'insérer de manière furtive dans le milieu hospitalier, pas de problème à Paris mais très compliqué à 
Bordeaux. Je voulais candidater au M2 philo éthique soin et santé à Bordeaux piloté par Barbara Stiegler que j'ai lue 
mais aussi écoutée lors d’une conférence et ça m'a glacé le sang : extrêmement sombre. Pessimiste sur tout. Pas de 
lumière, pas d'endroit ressource... 
Ça me donnerait pourtant le crédit pour avoir droit de penser et de faire penser à l'hôpital mais j'hésite. Je tâtonne pour 
penser et faire penser à l'hôpital 
Je suis le Diu patient formateur à Bordeaux (en cours) > modes très cloisonnés, je n'ai pas le droit de jouer, je dois dire 
la « vérité » et jouer n'est pas dire la vérité. Je n'ai pas le droit de faire de simulation. Tout l'enjeu va être de créer des 
dispositifs qui nous permettent de coconstruire à partir de nos savoirs respectifs. Mon nœud du moment c'est comment 
je fabrique ça mais je ne suis pas sûre d'avoir le droit. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E15 : l'hôpital Pellegrin et où atterrir oui > trouver les liens, il y a une filiation 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E15 : ca résonne surtout sur la partie dédiée au soin des morts, prégnante et douloureuse au moment où la charte est 
sortie. Echo avec cet évènement covid très douloureux au moment de la publication.  

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E15 : ça résonne parce qu'on est à un endroit qui amène des savoirs et des pratiques > réinterroger des pratiques sur 
des temps où on pense à partir de ces savoirs faire. Nous sommes assez seuls dans ce « faire » : nouveaux enjeux qui 
exigent de nous qu'on bifurque. Quand j'ai découvert, après LaBase, le lab de l'hospitalité j'avais trouvé ça incroyable 
qu’il puisse y avoir des labs d’innovation dans ces endroits là. 
 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E15 : la lecture est un peu lointaine mais le choix du titre me questionne « ce qui ne peut être volé ». Dans 
l’expérimentation « où atterrir » on traite aussi de ce qui ne peut nous être volé, de ce à quoi on tient. Dans « ou 
atterrir » on va chacune et chacun trouver ce concernent et se dire qu'est-ce qu'on va mettre en place pour le défendre. 
Là, dans la charte, on charge l'attachement mais il me manque l'invitation à l'action, on n'est pas dans le combat. 
 
Le fait de passer sous les radars je retrouve quand même dans la furtivité la façon de faire de B Latour : invitation à la 
créativité et au terrain. Ca, ça me parle 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E15 : je me demandais si elle parlait de santé globale, de lien avec l'environnement mais en relisant j’ai vu que oui. 
 
Le rapport à l'action, à l'enquête et au terrain.  
 
Le rapport à la psychanalyse ne me parle pas alors que dans l'enquête et dans la description, le fait que ce soit collectif 
ça me parle. 
Si on parle de l'effet thérapeutique, je retrouve dans « où atterrir » quelque chose de plus thérapeutique dans le fait de 
traiter les sujets de manière collective en s'appropriant les méthodes d'enquête et de description, ce sont les acteurs qui 
fabriquent le problème. 
Dans la relation du dialogue avec un psy qui analyse, dans un cabinet, ça me parle moins. Pour les combats qu'on a à 
mener ce n'est pas la voie la plus évidente 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E15 : Cynthia Fleury fait partie des soignants, elle en parle de l'intérieur. Je crois que c'est la seule que j'ai identifié qui 
soit soignante et qui hybride avec la philo, à la fois du côté des pratiques et enseigne, propose des travaux de 
recherche, intervient dans le DIU des patients experts. Très innovant et inspirant. Ça appelle à construire ce type de 
trajectoire qui traverse les silos, on le sent quand on lit la charte. 
Dans le contenu, je retrouvais beaucoup les concernements de personnes de l’expérimentation de « où atterrir » : si on 
touche à ça ce sont des manières de vivre et de faire qui s'éteignent. 
Articule des milieux qui ne se nourrissent pas encore les uns les autres. L 
es hopitaux ont besoin de penser à partir de ce qu'ils font. 
Et c 'est une femme ! Je ne sais pas si j'aurais écouté pareil si ça avait été un homme 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E15 : Où atterrir https://collectifrivage.wixsite.com/rivage  
, dingdingdong https://dingdingdong.org/  
J'ai partagé sur le wiki 
Des lectures : Emilie Hache : « ce à quoi nous tenons » et « Au bonheur des morts » Vinciane Despret 
 
     

https://collectifrivage.wixsite.com/rivage
https://dingdingdong.org/
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2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E15 : furtif, ce qui m'a marqué et qu'il reste à faire 
soin aux morts 
rituel 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E15 : ce n’est pas juste être sous les radars mais quand même réussir à faire bouger les choses sur les radars ! Là, je 
suis à 3. Je me suis posé la question de mon pouvoir, ma manière d'être furtive. C'est quoi mon camouflage furtif qui 
me permet de ne pas être inquiétante : ce statut cette peau artiste qui autorise mais qui ne suffit pas et doit être doublé 
d'un grand sens de l'ingénuité. C'est en étant curieux de tout qu'on s'y déplace : tâtonner avec ses tentacules de 
poulpe !. Tout n'est pas prémédité volontaire stratégique. 
     "conspirer", se repérer entre nous... 
      
      
  
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E15 :un atelier pratique pas juste sur le discours. Les ateliers théoriques même si ça peut me passionner et si ça se 
dépose certainement quelque part, ça ne sera pas aussi investi que s'il y a des temps de pratiques. C'est quoi le 
dispositif de ce pas de côté ? 
 Conditions du temps long (envie) 
 Communauté de pratiquants 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
une explicitation des objectifs et de la visée, l'aventure dans laquelle on s'embarque. Et en même temps découvrir ce 
n’est pas mal aussi, ne pas tout dire 
Des formes d'entretiens pour mesurer les attentes : un choix réciproque fait par chaque membre, que tout le monde 
sache ce qu'il fait là 
 
4.2.    Pendant… 
si la communauté est maintenue et chacun et fait ce travail de pratique et de terrain entre les ateliers (mais je suis 
déformée par l’expérimentation Où atterrir !) 
 
4.3.    A la fin… 
Il est partagé avec d'autres, à tout prix 
 
4.4.    Après… 
Mise en partage pas tant des résultats mais de ce qui a été fait et comment on l'a fait et une disponibilité à 
accompagner ceux qui ont envie de faire pareil, prévenir des pièges 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
J'aime les formats longs.  
Format Université d'été qui m'attire et qui s'adosse à un terrain : être dans le milieu d'où on parle. 
Format colo : tente et clair de lune. Sous les radars de google map, sans réseau  
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Oui 
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
Pertinent 
Je commence à être un peu à l'aise 
Hier j'ai aimé etre sur un wiki qui n'était pas le mien, avoir envie de rajouter une ressource et pouvoir le faire j'ai bcp 
aimé. 
Principe de gare centrale du wiki me plait bcp comme si chacun avait sa chambre et que cela participe à une mosaique 
globale. 
Il est très beau ce wiki 
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E15 : tu m'as posé plein de questions auxquelles ne m'attendais pas 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E15 : bravo, très inspirant, donne envie d'en savoir plus et ce que ça va créer, en tout cas ça donne très envie 
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Entretien 16 - 3 mars - 50 min 

 
1.       Comment ça va ? 
E16 : ça va bien mais fin de semaine, donc un peu fatigué 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E16 : c'est la hiérarchie, ou les ordres de présentation : est-ce qu'il y a une raison de l'ordre de présentation ? 
Ça ne renvoie pas à une logique de charte mais à des représentations, des logiques émotionnelles, elle est connectée 
au dehors, profonde > invite à la profondeur. On ne retrouve pas les codes sur lesquels on s'agrippe. Ca renvoie à de 
l'imaginaire et l'émotionnel, ce qu'on retrouve peu dans une charte 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E16 :  ça résonne, tout ce qui relève du lien avec le soin, les autres. le soin dans son environnement. Ça repositionne. 
Ce n’est pas un cadre dans lequel j'évolue habituellement. Dans une logique de hiérarchie, cela fait plutôt appel au 
refoulé. 
La question de l'homéostasie c'est intéressant que ce soit mis en avant. 
Le côté compagnonnage j'y vois le côté des pairs. Moi en tant que jumeau, ça me parle. Tu fais compagnon, sur le 
chemin bras, dessus bras dessous… 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E16 : 2 choses : ce qui relève de la question du climat du soin, de l'attention aux autres, à ceux qu'on ne voit pas, aux 
personnes vulnérables 
Et la partie faire institution, j'y retrouve des éléments importants de finalité et de posture. 
Tout ce qui relève de la fresque, la vue, le silence ; en fait la matérialisation de son environnement sont des outils que 
nous utilisons peu. 
J'ai vu des éléments de la preuve par 7 Patrick Bouchain : des choses voisines avec ce que nous faisons, se projeter 
un nouvel imaginaire, dans différentes sphères… 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E16 : ça résonne, on est avec l'agence de l'eau sur des problématiques liées aux bassines, comment on dépasse la 
problématique d'individus qui ne savent pas faire ensemble, il y a des choses à reprendre dans la fresque, passé 
présent futur. Invoquer le passé et en parler au présent, se projeter 
Tout ce qui est apprentissage et impalpable > révèle des aspects très immatériels. Ce qui est puissant mais qui ne se 
voit pas. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E16 : la partie fresque avec une pluralité d'images > tu assembles plein de choses, tu dessines un territoire de gens qui 
sont ensemble sur une fresque, dessiner des bouts de morceaux de vie, de paysages 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E16 : sur la partie du soin, de l'attention aux autres. Changement de perspective de l'autre est important, doit être 
considéré. Changement de paradigme, prendre soin de l'autre c'est prendre soin de moi-même. Celui qui est vulnérable 
ne l'est pas vraiment. Cela rejoint tout un champ de structures et d'acteurs qui positionne les vulnérables au cœur de la 
cité : approche par la considération qu'on a vis à vis d'eux. Il y a un projet de société. 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E16 : plutôt l'impression que ça résonne sur les questions de mise en cohérence, ça structure des éléments de 
cohérence, ça convoque des strates qui parlent du rapport aux autres, à l’environnement, à la mise en récit, au rapport 
aux autres. Cela convoque des postures qu'on peut relier : trouver des ingrédients à faire, mise en cohérence de 
l'ensemble est intéressante. 
 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E16 : ce qui me chaffouine c'est que ce n'est pas facile d'y rentrer c'est une approche exigeante avec l'utilisation de 
termes qui ne sont pas évidents. 
La question de la hiérarchie, de l'ordre de présentation : on commence par les sens mais pas par l'essence (qui serait 
plutôt la vulnérabilité, le soin). Il faut aller au bout de l'exercice pour voir le sens, et à quelle finalité je raccroche cela. 
 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
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E16 : peut-être une logique un peu de chemin. Ça vient poser des éléments mais qu'est-ce que ça raconte d'une 
trajectoire. J'ai des briques mais je ne sais pas comment ça va se construire > faire institution, compagnonnage, j'ai vu 
ça… 
     
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E16 : il y a une logique de citations et d'éléments posés : ça apporte un côté un peu secret, ça oblige à du réflexif. Ça 
apporte aussi des belles phrases, c'est bien dit. 
Sur les éléments du début : c'est moins ma zone de confort, les sens, et faire attention à ce qu'on ne voit plus : 
recentrage. 
On ne convoque pas l'émotionnel dans les chartes. Le faire comme ici, ça aspire du personnel et du collectif. 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E16 : ça m'a fait penser à la preuve par 7, les expérimentations à Mayotte, on explose un lieu, invoquer un autre 
imaginaire pour ensuite recréer. Expérimentations sur des friches urbaines, par ex les Grands Voisins. Prendre un 
espace délaissé et montrer que c’est un espace de ressources : temps espace usages... on y met des gens 
vulnérables, des délaissés et on montre que ce lieu et ces personnes sont pleins de potentiels. Super intéressant dans 
le basculement des représentations. 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E16 : cohérence, prendre soin / délaissés, compagnonnage 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E16 : 5 
     Pas mis 0 : habituellement je me serais mis plutôt pas furtif. Je mets 5 car dans le dialogue et la lecture t'es obligé 
de convoquer plein de choses, ça oblige à sortir de ses dossiers, un peu furtif. 
     Pas 10 : je suis de nature ancrée sur des choses qui ne m'amènent pas dans une logique de tourbillon. Mon substrat 
fait que c'est un effort pour moi d'être furtif. 
      
      
 ............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E16 : comprendre la valeur créée de ce moment, pas seulement individuellement mais aussi collectivement. Des 
apprentissages communs qu'on peut recentrer sur un objet qui soit à nous tous. Cela renvoie à des choses qui sont très 
sérieuses en fait. Créativité alliée à du puissant et du profond. 
 Comme ça vient s'ancrer dans une trajectoire : un atelier collectif qui ne serait pas complètement le début de quelque 
choses, car le début c’est la charte, mais qui raconte un début d'histoire qu’on continue après 
 Une logique de personnes qui viennent d'horizons différents  
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
on m'a raconté l'histoire, quel est le sens qui peut être donné 
 
4.2.    Pendant… 
si c'est puissant mais pas trop intello/ pas trop inabordable, pas trop perché 
 
4.3.    A la fin… 
S’il y a une dynamique, je repars avec des questionnements et derrière on peut se regarder en disant il s'est passé un 
truc 
 
4.4.    Après… 
une suite, pas seulement un atelier. Ça peut prendre plusieurs formes. A titre personnel ou collectif. Pas juste un atelier 
de créativité. Que ça bouleverse 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
Quelque chose qui m'inspire en ce moment. On travaille dans le champ du handicap et c'est une personne en situation 
handicap qui anime les réunions. Créer un cadre de créativité en partant de la réalité de personnes vulnérables en se 
mettant au même niveau. Une personne trisomique qui anime les rencontres avec des maires, ça change tout ! 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Compliqué de dire non après cet entretien ;-) 
 
 Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
C'est cohérent 
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Mais moi je suis mobilisé sur plein de supports. Ce que tu as fait là c'est bien, c'est facile, super intéressant avec les 
ressources, les schémas 
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E16 : ca ne me vient pas 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E16 : C'est bien comme exercice, super intéressant 
     

Entretien 17 - 6 mars – 1h15 

 
 
1.       Comment ça va ? 
E17 : très très très bien. Fin de la recherche action sur le cercles d'apprentissages et lancement de l’ère de 
l’apprenance au CNFPT. Paradoxalement des lieux qui sont propices à entendre aussi ce genre de choses et découvrir 
des acteurs qui résonnent avec cette charte. Il y a un « kairos » autour de ces questions-là. Je suis en phase avec 
l’évolution du CNFPT et ce que je vois autour de moi. Alignement qui me conforte dans ce que je construis 
 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E17 : Paradoxalement de ne pas avoir été étonné. Trouver, presqu'enfin, un propos tenu en résonnance avec mon 
regard sur le monde. C'est un cheminement avec CF et d'autres > ce qui m'étonne c'est que ça arrive aujourd’hui et le 
sentiment d'être en phase. J'aurais pu écrire chaque ligne, une complicité par la pensée avec ce qui est écrit. Echo, 
belle résonnance qui fait vraiment plaisir. 
Ce que j'ai beaucoup aimé c'est que cette charte s'inscrive dans du non négociable, l'essentiel, qui ne peut être volé. 
Etonnement d'afficher le non négociable, conforte la position de sujet de celui qui s'empare de cette charte, le sujet est 
celui qui est capable de dire non et se donne sa propre limite. 
La furtivité comme méthode. J'ai été surpris par le terme au départ et à mon étonnement encore plus fort, ça m'a éclairé 
sur mon propre mode de fonctionnement. 
Cette liberté relative que j'ai va avec le fait de ne pas être dans une relation de pouvoir et d'agir sous les radars. Je me 
suis trouvé dans ce profil furtif, dans le vital, le hors norme, le réflexif et le critique et ne pas être dans le ressentiment ni 
dans le sentiment d'être dominé. 
Etonnement de voir ça écrit sous mes yeux, que je n'aurais pas dit comme ça.  
Etre sous les radars mais aussi en alignement avec une certaine éthique. 
Autre chose : « faire advenir le réel autrement », notion très hégélienne, le réel se pense, advient, on n'est pas sous 
une forme de domination du réel. C'est un retournement, pas surplomb, ni une position du réel en extériorité. 
Ça a à voir avec l'imaginaire de la sortie de la toute-puissance dont tu parles+  de faire advenir l'autonomie, on ne peut 
pas être libre sans contribuer à l'autonomie d'autrui (Hegel) Moi c'est au cœur de ma transfo > philosophie de 
l'autonomie. 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E17 :  vrai plus que oui. Résonance très pleine. Résonne avec mon projet d'existence dans sa globalité et son 
intentionnalité. 
La notion d'individuation qui renvoie à Jung resonne. J’ai fait une psychanalyse. C’est la lecture de Siddharta de 
Hermann Hesse qui m'a amené à la philo, logique de transfo et de rapport spirituel. 
Je suis inscrit dans une logique initiatique en franc maçonnerie depuis plus de 30 ans, mon cheminement initiatique est 
porté par cette volonté de contribuer à la transformation de moi-même et du monde dans cette perspective-là. Ravi de 
trouver quelque chose d'ouvert où ce sont ces valeurs-là qui sont prégnantes et affichées. 
J'ai écrit un roman initiatique " à l'ombre de l'architecte" (non pubblié) et je retrouve une référence, un passage dans 
mon manuscrit sur la conférence de Heidegger / habiter : habiter autrement le monde, lien entre bâtir et habiter, bâtir = 
apprendre à habiter. 
Résonance très forte avec ce texte qui fait référence. 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E17 : avec les espaces capacitants (cf mon article) > retrouve cette notion des capabilités, encapacitation : l'enjeu est 
bien comment developper le pouvoir d'agir des individus. Hypothèse : construire un autre imaginaire entre la toute 
puissance et l'impuissance. 
Ce que je renvoie aussi, c'est sortir du registre la mauvaise foi > Sandra Enlart Si on laissait la formation faire ce 
pourquoi elle est faite il n'y en aurait plus et si on la laissait ne pas faire ce pourquoi elle n'est pas faite il n’y en aurait 
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plus non plus. La formation est menaçante il faut la rendre inoffensive. Mode de la mauvaise foi, se mentir à soi-même 
> sortir de l'exécution, en finir avec le fait de rendre l'autre exécutant => pour devenir intervenant. L'intervenant cherche 
à rendre l'autre intervenant. 
La vulnérabilité, ce qui s'appuie, "parce que je suis vulnérable », accès au fait d'être sujet par une action réflexive. Pas 
un être en soi (Sartre) mais pour soi. 
C'est l'autonomie qui est en jeu. 
C'est aussi la question de l'apprenance. Et pour moi cela va au-delà d'une disposition ou d’une attitude, c'est une 
intentionnalité. L'apprenance c'est aussi prendre soin d'autrui. 
J'aime beaucoup l'expression climat de soin : l'apprenance doit être là-dedans. Dans les organisations pour penser 
l'agir, c'est de ça dont il est question 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E17 : Développer cette question de l'ère de l'apprenance au CNFPT notamment pour contribuer à un changement de 
modèle de la formation > transfo de l’organisation au niveau macro, micro et meso > politiques, procédures, modalités 
d'accompagnement du travail, des pratiques des individus (collectivités, apprenants, intervenants…). Ça ne peut pas se 
faire comme ça, on ne forme personne, ce sont les gens qui se forment. Ce climat de soin c'est renoncer à vouloir agir 
sur autrui et le rendre sujet. C'est cet ethos qui est au cœur de mon rapport à mon activité dans mon organisation. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E17 : J'aimerais être plus dans une forme de démocratie locale, capacité à pouvoir sortir de la démocratie 
représentative au niveau local mais pas que (Castoriadis). Sortir de cette toute puissance des « élus » pour que les 
territoires soient capacitants. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E17 : l'enjeu de changer d'imaginaire. Objet de mon papier sur imaginaire et transition écologique > on rentre dans un 
nouvel esprit du temps (Hegel), que le réel puisse advenir dans son propre auto-déploiement, accompagner les 
individus et le réel dans cet auto-déploiement. 
J'aime bien Maffesoli ou des gens comme Glissant qui portent cette question de l'imaginaire depuis plusieurs année. 
L’imaginaire aujourd’hui devient tarte à la crème. C'est gênant. Je travaille avec Stéphane Rozes. 
J'appelle ça le passage de l'universel abstrait à l'universel concret (Hegel), des droits de l'homme aux droits effectifs, + 
dépassement de l’approche « production et consommation ». Modifier notre Ethos (Foucault) 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E17 : Xavier Pavie > séminaire au collège international de philosophie. Emission sur France culture. Fait le lien entre 
innovation, spiritualité. L'innovation est portée au départ par un imaginaire de production.  
Le biais dans les cercles d'apprentissage serait que notre hiérarchie veuille en faire des produits. L'innovation est dans 
une logique de faire perdurer l'organisation.  
L’émergence du nouveau inscrit dans autre éthique. 
 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E17 : question du compagnonnage. Lois le Chapelier ont condamné les corporations et la logique du compagnonnage : 
logique d'un savoir universel construit en extériorité aboli par la révolution française. 
J'entends ce renversement porté par l'idée du compagnonnage André Malicot (compagnons du devoir). Ça me 
questionne  
Rapprochement apprenance et l'ergologie pour penser le développement de l'agir en compétences dixit Yves Schwartz 
créateur de l'ergologie, philo du travail 
Compagnonnage, logique de la transmission : il ne faut pas oublier la construction des connaissances par les acteurs 
eux-mêmes. 
+ la question de l'intervention : comment contribuer à faire advenir ce nouvel agir en compétences. La notion 
d'intervention est intéressante car elle questionne la posture de l'intervenant quelle que  soit la fonction qu'on ait. Tout 
le monde peut être dans une posture d'intervenant. Cette posture est pour moi au cœur de la transfo des pratiques 
dans les organisations. 
 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E17 : ce côté d'opérationnalisation de la charte. Important d'aller questionner comment on met en œuvre, comment on 
facilite son émergence dans les pratiques : mobiliser apprenance et intervention comme facteurs de conversion. 
Si on prend à la lettre le prescrit de la charte, on va accompagner l'émergence du réel avec une posture qui va 
mobiliser de l'accompagnement dans l'action et l'agir en compétence. Questionne une nouvelle façon d'apprendre. 
    Une référence à Varela > sur la question de l'autopoïese . Dimension spirituelle très forte. 
    Démarche phénoménologique de l'analyse de la pratique très important pour moi. Comment on fait valoir les 
condition d'apparition 
 
 
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
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E17 : Ca clarifie une orientation. La plus-value de cette approche est de donner un axe et elle s'appuie sur des auteurs 
que je revendique tous aussi sauf Glissant qui n'est pas cité (le Tout-monde). Comment reconnaitre les singularités 
sans en faire du localisme pour autant, singulier ouvert au-delà de lui-même. Très proche de Deleuze / rhizome. 
     
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E17 : ça me fait vraiment penser à un projet Isopolis sur l'ile de la Réunion : émergence, ripostes créatives 
pédagogiques, les Agenda 21…. 
Cette charte donne du sens à tout cela. 
On a vraiment besoin de ressources : ce texte ce n'est pas rien ! 
    Les manières de faire jusqu'à maintenant sont devenues obsolètes, cette charte donne à voir là où c’est arrivé à la 
limite 
     
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E17 : furtivité, individuation (une posture exigeante), auto-déploiement 
     
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E17 : 8 
     pas 0 parce que cette charte m'a donné à voir que c'est ma posture dans ma pratique depuis que je suis tout petit, 
en tant que presqu'ilien. Exigence d'autonomie. 
     Pas 10 car j'ai encore des choses à apprendre et à déployer dans ma façon d'agir, comment on détourne 
l'empêchement. C'est par ce collectif que tu vises à développer que je vais trouver des ressources. Mon milieu n'est pas 
clairement capacitant pour développer cette posture-là. 
      
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E17 : La première c'est les personnes qui les initie. La confiance, si c'est toi ok 
 Conforté par des personnes qui portent la démarche théoriquement et pratiquement. Donner de la valeur à ce pourquoi 
on participe : pleine valeur, autodétermination et confiance 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
Bien identifier les situations délicates auxquelles sont confrontées les personnes qui s'engagent. Travail en amont. 
 
4.2.    Pendant… 
S'appuyer sur l'expérience des gens, démarche d'analyse de la pratique (pas co codev > encore une logique de 
solution) : quel rapport des pers à la leur situation, leurs rapports à leurs empêchements 
 
4.3.    A la fin… 
mieux identifier notre rapport à ce type de démarche avec nos faiblesses , vulnérabilités et enjeux de transfo de soi 
 
4.4.    Après… 
Accompagnement réflexif sur les pratiques et les actions  
 
Ex : passage à l'ère de l'apprenance du CNFPT 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
Trouver des espaces de coopérations et d'intervention, formes d'entraide hors de notre propre champ 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
oui bien sûr ! 
 
 
Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
wiki essentiel car dans cet esprit imaginaire intention de coproduction et autopoiese avec en complément des espaces 
d'accompagnement qui me semblent importants : comment faire l'expérience de la transfo que nécessite ce nouvel état 
d'esprit ? on ne change de pratique que quand on change d'imaginaire. 
Ex : Dali , comment on renonce à nos habitudes. J’ai aimé ça dans ton interprétation graphique pour les labs. 
Comment faire vivre vraiment cette expérience-là pas juste concepts, reflexivité, faire vivre ce nouveau rapport au 
monde, voyage. L'apprendre et le voyager = confrontation à l'inconnu. 
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7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E17 : Qu'est-ce que j'aimerais vivre pour rajouter ces deux points qui me manquent (apprenance et intervention) ? Je 
n'aurais pas la réponse. Il y a quelque chose d'initiatique là-dedans, trouver d'autres modalités. 
Jobert ( ?) : c'est plus que de l'apprentissage, c'est de l'auto déploiement. 
Ca s'accompagne, c'est un cheminement. Vraiment penser sur quoi on veut travailler. 
     
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E17 : te remercier 
     
 

Entretien 18 - 8 mars - 35 minutes 

 
 
1.       Comment ça va ? 
E18 : une énergie basse mais je reste mobilisée. Mais ça va aller mieux. Il me manque une cousinade ! un lieu de ré-
énergisation.  
Je viendrais bien au tiers lieu du Vertohlen prendre un café... 
 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E18 : j'ai trouvé ça courageux que des penseurs philosophie et technique écrivent cette charte. Enfin des gens qui 
disent ce que je pensais depuis un certain temps et que je n'arrivais pas à formuler. On est très nombreux à penser ça. 
Ça m’a fait du bien. C’est hyper fort. Ça devait être pareil que quand tu lisais pour la première fois la Déclaration 
universelle des droits de l’homme. Ça m'a fait de l'émotion 
 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E18 : émotion et prise conscience mais j'ai besoin de temps pour me l'approprier, en voir la déclinaison concrète.  
J'ai trouvé que ces philosophes écrivaient ce que tu nous faisais vivre avec les cousinades, avec ce que fait l'IFS avec 
le biomimétisme... Ils ont conceptualisé ce que nous on vit en expérimentation ! 
C'est hyper juste. J’aurais besoin d'un lieu où on puisse en débattre, discuter avec des gens qui se le sont approprié, 
ouvrir des espaces de collaboration pour se l'approprier 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E18 : quand j'aurais passé plus de temps, peut-être la partager avec mon équipe  
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E18 : encore trop tôt. Très étonnamment j'ai animé un atelier sur la biodiversité récemment et on a parlé de ça. Je ne 
suis pas allée au bout pour en parler vraiment. Intellectuellement c'est haut, je ne me suis pas sentie légitime 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E18 : ça résonne dans mon écosystème maritime BIONAV mais c'est encore trop haut niveau pour le décliner. Ça 
m'interpelle, ça me questionne mais c'est encore trop abstrait 

 2.2.5.Pour la société en général ? Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier 
? 
NSP 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E18 : rien, c'est juste 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E18 : des exemples, des expérimentations, en gros le travail que tu fais. J'ai beaucoup apprécié le wiki pour les 
ressources 
 
 
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E18 : ça gratte, ça dérange 
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2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E18 : le lab LaBase, la cousinade territoriale, l'ifs (institut des futurs souhaitables), l’écosystème BIONAV 
https://bionav.fr/2021/ , les communs, les ressources de la mission Agenda21 , wikipédia, les logiciels libres. Ça a 
résonné sur des initiatives 
     
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E18 : furtivité, communs, humanité 
     
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E18 : 3 
 Pas 0 parce que je ne suis pas non furtive  
 je pense que j'ai expérimenté, ça fait partie de mes valeurs, j'en ai une conscience. Il y a aussi tout un travail de 
développement personnel 
      
 ............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E18 : que ce soit toi qui l'animes. Besoin d'être en confiance dans l'animateur et dans sa capacité à saisir mes propres 
vulnérabilités. Entièreté de la confiance, je fonctionne avec le cœur. Je sais que les personnes que tu vas convier 
seront dans cet esprit-là.  
 Ce sujet si tu ne l'avais pas amené je n'y serais pas allée. 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
Si j'y viens sans attendre quelque chose de particulier, en étant ouverte à accepter ce qui se passerait. En conscience 
de ça... (en référence à la pleine conscience) 
 
4.2.    Pendant… 
si la magie opère, si la bienveillance, l'écoute se passe bien, si on expérimente collectivement nos vulnérabilités, le 
champ des possibles et des impossibles 
 
4.3.    A la fin… 
Si on a produit un commun 
 
4.4.    Après… 
si c'est pas un one shot et si c'est une communauté qui grandit 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
J'adore les outils de facilitation en co-développement. En petit comité avec des phases exploratoires. je m'y sens bien 
dans cet outil.  
Structure Co-dev and co nous forme à la facilitation : créent des espaces pour les facilitateurs, nous mettent en 
expérimentation à partir de nos problématiques. Outil très puissant 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
Yes ! 
 
 
Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
wiki bien car on y poste de la ressource et du contenu,  
Il me manque des interactions : des moments de dialogue et de partages, corner café.  
A distance ou en physique. 
L'atelier je préfère le physique mais le wiki à distance ça fonctionne 
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E18 : pourquoi tu m'as choisie pour cette expérience ? je suis touchée mais je ne me suis pas sentie légitime sur le 
fond, je suis une scientifique, je n'ai pas l'habitude de manier ces notions là. 
     
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 

https://bionav.fr/2021/
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E18 : tu nous donnes envie, tu vas faire quoi ? 
     

Entretien 19 - 8 mars - 45 min 

 
1.       Comment ça va ? 
E19 : Ça va. Vivant pour moi aujourd'hui : mon rapport au temps. C'est difficile pour moi de prendre soin de plein de 
choses importantes pour moi (familles, proches, projets...), J'ai l'impression d’être en mode dégradé dans plein 
d'endroits où je ne voudrais pas l’être . course contre le temps. 
 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E19 : je l'avais lue il y a quelques mois quand tu nous l'avais offerte. je trouve que c'est compliqué, lecture, mots, 
diversité. Pas forcément facile. 
Sur la forme elle m'a décontenancé, les 1ers items on est sur du quoi et à la fin plutôt sur du comment alors que c'est 
en 10 points. 
Sur le fond plein de choses résonnent. Il y a des choses que j'ai oubliées depuis là lecture mais aussi des choses que je 
n'ai pas oubliées et que je mets en lumière, que je retrouve dans d'autres contextes 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E19 :  dans les trucs où je n'avais pas mis de mots, la question de la vue de l'horizon du paysage, c'est très personnel. 
Moi qui avais jusqu'à 18 ans les montagnes, l'horizon, je me suis rendue compte que c’était un besoin pour moi. Dans 
ma construction personnelle, la "vue loin" pour moi c'est important. je le ressens, Cet horizon lointain en vallée d'Ossau 
c'est important pour moi. plus que je l'avais imaginé. Du coup je comprends pourquoi cela a été ciblé. Vrai aussi en 
campagne, en littoral. En ville, le fait de ne pas avoir de vue contribue à ce sentiment d'étouffement. 
Et aussi la question de la furtivité, j'ai moins creusé mais c'est du militantisme vivant de travailler sur sa furtivité. Au 
niveau familial on en perle / réseaux sociaux aux enfants et ados mais cela ne concerne pas qu'eux, on donne à 
manger à notre double numérique de façon trop importante. 
Le silence c'est aussi super important sur la vie perso > peut être parce que je vieillis ! C'est un luxe le silence. 
Heureuse de l'entendre même s'il y a plusieurs degrés (démocratique, spirituel...), mais même dans le 1er degré c'est 
un luxe. Le logement collectif, la densité mettent à mal le silence : accessible à ceux qui ont le plus d'argent, le plus de 
ressources. 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E19 : pour la mission Agenda 21, il y a plein de trucs où ça remet des mots sur des choses que l'on a exploré de prés 
ou de loin comme l’enquête avec Bruno Latour et controverses dans le cadre de la participation citoyenne 
Plein de choses que je n'ai pas compris mais plein d'autres qui sont venues théoriser ce que l'on fait. Pose des repères, 
renforce des repères existants, nouveaux points d'appuis à explorer / enquête et idées de compagnonnage... Un peu 
tous les sujets ont fait de l'écho. 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E19 : un des aspects qui m'a redit de le faire : la fresque. Je t'entends nous dire à quel point l'idée du chrono est 
important. 
Concilier l'approche chrono  + cartographique,  
J'avais commencé à gratter sur les biorégions et les lectures systémiques : questions de la biorégion  
Comment on fait des cartographies plus vivantes qui prennent plus compte des histoires passées. Sur les chronos, 
dépasser le littéral : collages, mood-board, artistique. Ça vient renforcer des trucs. Ça ré-éveille. invite à aller explore de 
nouvelles choses 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E19 : je ne sais pas trop. Met en lumière des choses que je ne pensai pas essentiel  comme la vue > comment je fais 
en sorte de retrouver la vue là où je vis. 
Soins aux morts : ça fait écho, chance enfant d'être très confrontée à la mort, j'ai eu cette "chance", ça m'a formée, ce 
n'est pas en dehors de moi. J'ai vu plein de choses différentes (fêtes, célébrations chantées..). Le labo'mobile sur cette 
question là ca resonnait aussi sur les derniers jours. En vallée d'Ossau les cimetières ont des très belles vues sur la 
montagne, on a pris soin d'offrir une vraie place de soin à ceux qui ne sont plus là. 
Nouvelles clés de lectures pour moi. Quelque chose à garder, à investir, sauvegarder 
 
2.2.5.Pour la société en général ? 
E19 : la vie bonne résonne avec ce que dit Viveret sur le buen vivir, des choses qu'on a aussi entendues. 
L'actualité sur les retraites, c'est de ça dont il s'agit. le cœur des débats devrait être c'est quoi la vie bonne ? après, 
quand on s'est mis d'accord sur ce que c'est, le reste c'est du mécanique. 
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Mettons plutôt de l’énergie à qualifier ce qu'il y a derrière la vie bonne, c'est quoi les remparts pour une vie bonne et à 
partir de là on organise la société, ce n’est pas l'inverse. 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E19 : se dire que c'est des notions à partager, pas sure que ce soit dans les grilles de lecture. On le fait sur 
l'environnement pour vérifier que ça ne nuit peu mais pas sur le reste.  
Forme d'inspirations sur le comment : fresque, carto, compagnonnage ça rejoint Bruno Latour pour mettre les intérêts 
des non hum dans nos cartographies de Parties Prenantes.  
Après il faut le rendre plus accessible ou faire ce que tu proposes : outiller. Construire des façons d'explorer ce qui est 
écrit dans la charte 
 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E19 : compliqué ! on pourrait rendre accessible ces notions là avec un autre choix de mots, la manière dont c’est écrit 
sert-elle la diffusion des principes de la charte ?  
Risque d’être contreproductif. Même dans sa structure, des fois ça commence sur d'autres idées que dans le titre. Sur 
le fond il y a des choses que je n'ai pas forcément capté. 
 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E19 : peut être le temps ! la charte sacralise le silence, la vue mais pourrait aussi pointer le temps, le temps qu'on 
prend, le temps qu'on donne... On s'organise différemment... Notre liberté dans notre utilisation de notre temps. 
 
 
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E19 : des clefs de lecture, des points d'accroche... de nouveaux repères à explorer..., points d'attention. Le fait que 
quelqu'un l'ai verbalisé, je peux m'y raccrocher. 
J'y vois vraiment ces deux ensembles : les essentiels (au début) et les manières de faire (à la fin). 
On a déjà exploré avec la mission, ça résonne. c'est pas pour rien que nous sommes là... 
     
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E19 : bioregions et leur questionnement sur les lectures paysagères < https://topophile.net/savoir/un-quiz-bioregional/ 
La cartographie des controverses de Latour  
Donner une valeur reglementaire ou legale à des non humains 
Viveret et buen vivir 
Planches d'inspirations dans les fresques, on n'a pas assez d'artistes dans nos projets aujourd'hui. Là j'ai l'impression 
de perdre un peu l'hybridation... 
Signaux faibles : nous nous sommes attachés à les capter pour leur donner de la lisibilité : est-ce que c'est furtif ou est-
ce qu'il faut prendre soin de garder des choses sous les radars ? Préservons des endroits où on reste sous les radars : 
controverse ? maintenir des lieux d'expérimentations sans beaucoup de communication > tension 
     
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E19 : vie bonne, dans l'enquête le fait de se questionner (sans a priori), furtivité 
     
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E19 : 5 - pas hyper furtive, plein de contrats d'abonnements et d’adhésions sur plein de trucs, ma maison est à la 
banque... J'ai l'impression de me sentir libre personnellement dans mes choix mais très contrainte dans tout ce à quoi je 
suis liée. Rien que de se poser la question c'est intéressant. 
      
      
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E19 : je suis une fille facile moi ;-)  
 je partirai d'un a priori que cela ne peut qu'être intéressant, si c'est toi il y aura de l'attention à chacun d'entre nous, soin 
au fond et à la forme (mobiliser des choses dont on apprend à chaque fois). Contrat là, on travaille sur un fond connu, 
on mobilise des outils, vivons l'expérience et apprenons-en 
 Convivialité (soin à l'accueil), recherche et test d'outils et haute ambition sur le fond. 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 

https://topophile.net/savoir/un-quiz-bioregional/
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Je suis informée des objectifs . Transparence / hypothèses de travail. et la possibilité de m'outiller et d'explorer là 
dessus en amont, même si je n'ai pas le temps de le faire avant avoir cette possibilité là 
 
4.2.    Pendant… 
Cadre de confiance clair, objectifs rappelés à chaque étape, se donner les moyens (temps et outils) 
 
4.3.    A la fin… 
j'ai participé à une expérience un peu immersive, vécue pleinement pas justement du résultat à juger, qu'on s'est 
donnés les moyens de faire 
 
4.4.    Après… 
Avoir un retour, une synthèse, une restitution. 
Avoir accès à de la ressource partagée pour aller creuser des points qui ont résonné pendant l'atelier. Des ressources 
pour nos enquêtes personnelles 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
Surprise 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
oui 
 
 
Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
chouette dans le fond et dans la forme, lieu ressource et / échos et communauté potentielle à venir, que ce soit 
contributif 
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E19 : non 
     
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E19 : merci, je pense que je ne l'aurais jamais lue, clairement !!!  
Je n'en ai pas capté tout mais le peu que j'ai capté ça a fait écho à plein de chose. Chance qu'on a à la mission et à 
LaBase : / explorations réalisées. C'est dans l'ADN historique de la mission cette pluralité là c'est énorme et idem dans 
les sources d'inspirations, la composition de l'équipe aujourd'hui résonne avec toutes ces explorations qui ne se nient 
pas les uns les autres. 
Coté décousu de la charte fait écho à nos explorations : plein de champs à explorer en donnant de la valeur à chacun 
sans privilégier une seule approche, un seul outil 
Merci de nous embarquer encore là-dedans. 
 

Entretien 20 - 8 mars - 2h 

 
 
1.       Comment ça va ? 
E20 : pas trop bien ! fatigue physique, fatigue sociétale. En ce moment je me sens rouge, on the fire, je ne regarde plus 
trop les infos, point de saturation extrême.  
J'accorde pas mal d'attention à prendre le temps de voir les gens que j'aime.  
Fatigue professionnelle liée au contexte des collectivités aujourd'hui, du manque de moyen. on fonctionne en mode 
dégradé. 
Bonnes ondes dans notre équipe mais globalement contexte public morose. 
Plein d'actions sociétales, une démocratie que je sens vivante (ça manifeste encore aujourd’hui pour la journée des 
femmes) et ça me rassure.  
Très contente car j'ai repris mon appareil photo samedi. Premier usage dans la journée de samedi, un clic, bonne 
capture. Ça me rend vivante. je l'ai gardé dans mon sac. Mes derniers clichés sont de 2019 (c’était le 8 mars !) 
J'en parle là  / aussi à ce qui est développé dans ce manifeste, la place des arts. Ça me refait me dire de prendre le 
temps, l'attention aux gens, via mon parcours "ou atterrir" (expérimentation à LaBase), comment ça rend vibrant le 
recours aux arts. 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
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E20 : j'ai lu le démarrage, je lis très peu. Tellement de place aux écrans, moins de place au papier, fatigue de l'attention. 
Ça m'a beaucoup fait vibrer / vulnérabilité, je ne suis pas allée plus loin car c’était un peu dur pour moi. J'ai beaucoup 
entendu Cynthia Fleury présenter la charte. 
Ce qui m'étonne, les filiations avec notre environnement professionnel, avec B. Latour, l’expérimentation "où atterrir", 
l’enquête la description du territoire de vie. Vraie surprise du tissage de ces notions et filiation qui redonnent de la 
puissance. 
Filiations sur des choses qu'on a pu tester. Questions des fresques me renvoient aux récits, au côté de la cartographie 
des liens, le tapis de la coresponsabilité de l'Acte " de l'Agenda 21, la gironde s'invente, la cousinade territoriale et 
dimension des wikis de l'archipel... 
Ce qui m'a surprise c'est le silence qu'on avait moins exploré. Moi je l'ai peu exploré, on n'en parle pas. 
 
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E20 : énormément sur la question des vulnérabilités. J'ai trouvé ça dur sur ce que cela renvoie / coté expérientiel des 
vulnérabilités. Ça m'a renvoyé à toutes mes expériences de vulnérabilités, comment on vit avec des vulnérabilités et 
aussi tout le côté régénératif, de sagesse que cela peut donner et de renforcement. Dimension de la résilience 
individuelle. Je trouve ça beau. 
La vulnérabilité comme puissance d'agir, je trouve cela magnifique. C’est aussi ce que je traverse avec la formation aux 
pratiques narratives. 
Ça m'a fait faire une boucle du soin aux autres au soin à soi. J'avais fait un mémoire universitaire sur les leviers 
d'implication dans les actions collectives de solidarité où les épisodes qu'on traverse nous permettent d'avoir un autre 
regard sur les vulnérabilités = une attention aux autres (miroir, retro) Attention vers conditions d'existences et le soi 
qu'on peut donner. 
Sur la dimension du lien avec le vivant, lecture B Morizot "Manière d'être vivant". Echo de la relation au vivant. Côté 
émancipateur que cela peut avoir. Mon passage par l’agroécologie a été très émancipateur et ça part de Pierre Rabhi 
qui parle de la terre comme de la semoule, vivant au toucher et au regard. 
Accéder à une vue > question du paysage. J’étouffe en ville, pas de paysage, perspectives, paysage, horizon. Mon fond 
d’écran c'est la mer. Quelque chose d'assez pivot.  
Professionnellement je relie aux imaginaires, aux futurs souhaitables, visions et perspectives partages. Mais à titre 
perso, paysage avec tout ce qu'il a : la vue, les sons. Ce qu'avait révélé aussi les chroniques d’étonnement en 
confinement, se détacher du bruit de nos sociétés fait se re-ancrer au son du vivant et du non vivant aussi (le vent).  
"Chambre avec vue", je ne sais pas à quoi ça fait référence que je connais mais je pense à Virginia Woolf "une chambre 
à soi" : conditions pour les femmes pour pouvoir écrire, question de l'espace dédié, très important dans cet essai > 
espace à soi, de bienêtre. Ce n'est pas donné à tout le monde aujourd'hui, déjà d'avoir un toit... 
Question du silence très précieuse. Un jour j'ai éteint la télé, je ne sais plus le dater (2013-14 ?), je ne l'ai jamais 
rallumée. Je ne sais pas à quel moment on coupe internet ou au moins certains internets qui pour moi font beaucoup de 
bruit. 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E20 : à l’échelle de notre équipe A21, RetD innovation territoriale, ça résonne énormément par les filiations et sur le 
besoin, la nécessité de re-rendre lisible et visible ce qui est à l'origine du mode labo et des labo'mobiles. Revenir aux 
racines, et revisiter le mode labo, On a parfois perdu de vue cet ensemble et on a trop tendance à ne prendre que les 
pièces détachées. Tous nos éléments sont indissociables. 
/ expérimentation "où atterrir" : première partie c'est enquêter et décrire, c'est les gens qui sont au centre de leur 
enquête, changement de paradigme qui entraine beaucoup de capacités d'agir. Mettre les gens en situation d’enquête 
(et pas enquêter sur les gens, les jeunes...) ça les connecte à leurs capacités et à toutes les capacités du territoire. 
J'oriente ma doléance sur l’équipement de la collectivité sur les cartographies des controverses > superbe outil pour 
mettre en dialogue les points de vues, se connaitre pour se reconnaitre, se comprendre et pas essayer de se 
convaincre et cheminer ensemble 
Puissance de l'enquête y compris avec la connexion au vivant, au non vivant. 
On n'est pas du tout en train de prendre soin des agents publics > gros travail à faire sur la déconnexion, le silence... 
Manque de soin sur les conditions de travail. Ça m'intrigue. A quel moment on a une symétrie d'attention et qu'on prend 
soin aussi des agents qui doivent délivrer le service public : exemple l'accueil, c'est pivot à l'aune du soin pour toutes et 
tous. Travailler la posture, où commencent les agents où ils s’arrêtent quand ils se sentent vulnérables. De plus en plus 
d'agressions lourdes (armes...) sur les accueils, de + en + de phénomènes qui sortent de la norme. Les gens de 
l'accueil sont généreux, avec le sens du service public, et avec une grande tolérance et parce qu'on n'est pas assez 
nombreux ils vont au bout. 
Comment on applique le soin dans l'organisation à 360° ? 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E20 : Avec la démarche du bourgeon "où atterrir" : c'est fabuleux ce qu'on leur a permis d'initier en créant les 
conditions. C'est fabuleux. Les moyens alloués leur ont permis de développer tout ça. Comment on reproduit, comment 
on diffuse > on rentre dans cette phase d'évaluation. Tout l'équipement proposé par le pilote a été bonifié et 
requestionné par le bourgeon + mise en mouvement de tout cet équipement par la danse, le champ, les arts, la mise en 
scène que l'on traverse physiquement. Élément hyper puissant sur comment on change de prisme par rapport à 
l'organisation. 
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Association de la charte avec le chantier accueil. J'ai du mal à appréhender comment, grille de lecture ou grille 
d'architecture ? Une architecture pour aller coconstruire sur l'accueil, c'est une zone pivot de rencontre agents habitants 
collectivités, territoire... 
On travaille sur les nouveaux usages de bureaux en préservant des espaces collectifs. Il faudrait parler de tous les 
espaces et des différentes temporalités. Énorme potentiel de polyvalence. 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E20 : Mon territoire de vie est chouette, j'y ai des liens précieux amicaux, familiaux, voisinage : j'adore ma rue ! 
Territoire très ancré de proximité, d'achats locaux. Je suis hyperconnectée au territoire. 
Je sors de mon immeuble où on teste des trucs, (des mutualisations, des portes ouvertes, aller faire nos courses 
ensemble, ou des fois pour quelqu'un qui ne peut pas y aller) et après tu sors et tu es dans l'immensité urbaine où 
personne ne se connait  
Ça me fait de bien de reprendre mon appareil photo pour ralentir, m’arrêter. C'est très froid ce grand territoire. 
Tel qu'on l’appréhende dans "où atterrir" avec nos dépendances et interdépendances où c'est délicat. 
Envie de prendre l'avion pour voyager aux 4 coins du monde. 
Je trouverai important qu'on réinjecte du "notre " territoire de vie. A quel moment on décloisonne toutes nos petites 
bulles ? 
La question du "hors les murs" : réinvestir l'espace public pour décloisonner, faire se rencontrer et pouvoir appréhender. 
On sait faire, on l'a fait mais se ressaisir du nomadisme, du aller vers, de l'urbanisme utopique, des labo'mobilies, des 
résidences pour créer des espaces ou les territoires de vie se rencontrent et ou on appréhende nos altérités. 
Rencontrer "nos" autres. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E20 : la déconnexion. Je ne suis pas à l'aise, mais sans appréhender de manière binaire. Pour moi Cynthia Fleury, j'ai 
toujours associé ce qu’elle défend (réinvestir humanités, contacts, soin, la dimension de l'attention aux autres) à la 
déconnexion. 
Je suis persuadée que l'action collective est régénérative. 
Sobriété numérique > nous avons besoin de se créer une norme de la déconnexion. 
Les flux font du bruit, ça nous fatigue collectivement, ça nous empêche de nous parler (les images que l'on connait avec 
des ados avant, au milieu un ballon, maintenant tous sur leur téléphone, idem couples, vision-conférences ou la moitié 
des perso ont une double ou triple activité) 
La déconnexion pour la reconnexion à d'autres choses : aux autres, à son territoire de vie... 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E20 : réinvestir les lieux, re-insister sur le fait que c'est du commun et qu'ils sont, du coup, propices à être focus, à 
ralentir, à la rencontre, à la vue (inspirations), espaces régénératifs. 
Mon étonnement : ce sont des lieux de pluridisciplinarité, de croisement des regards et des savoirs et qu'on les anime > 
rendre vivants ces lieux-là dans la durée. Ils ont différentes phases, des cycles : l'émergence, c'est fun. 
Pour qu'ils soient vivants, ils ne peuvent pas fonctionner que sur des fonctions d'animation. Doit garantir que ça reste 
des lieux vivants. Ça peut devenir de l’entre soi, ça peut devenir des lieux éteints qui ne sont plus à la hauteur de leur 
potentiel : lieu dans sa dimension physique et le lieu dans sa dimension de constellation. 
Ça m'inspire les wiki : interlieux et intercommunautés. 
Vraiment la question de la mémoire, espaces d'innovation peuvent être des lieux pivots d’équipement et de veilleur de 
la mémoire. 
On produit beaucoup de matériaux qui sont éparpillés, on récolte mais on n'en fait rien. Comment on reconnecte avec 
les récits, les témoignages complets, pas juste des morceaux ni des verbatims. Quelque chose qui exprime des faits 
dans toutes les dimensions, photo, audio, qui peuvent constituer un tout > une réelle démarche pas des flux 
d'empilement. 
Ou alors on investit vraiment le domaine des archives numériques, place aux mémoires vivantes. Rituels de 
transmissions, d'écoute. Raconter des histoires, l'oralité est un bon médium (voir les pratiques orales Mali). Travailler 
nos outils de traces et comment on met en mouvement cette mémoire pour continuer à travailler cette mémoire, d'hier, 
d'aujourd'hui et de demain. 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E20 : super intéressant, très stimulant, ça donne du souffle, des perspectives, du remue méninge d'associations, ça 
épaissit des choses en cours, renforcer des intuitions et ouvre des perspectives. Très transposable la chaire de philo 
dans le service public mais pour moi ça crée une interrogation :je ne sais pas ou et quand ni avec qui... Peut-être qu'il 
faut qu'on invite Cynthia Fleury ?. Globalement on s'en éloigne. Les gens autour de nous ne sont pas connectés à ça.  
Pourtant quand on ouvre des espaces en prenant le temps d'associer les personnes concernées, soin sur la 
mobilisation, ouverture de l'espace pensé, autorisation pour les gens de traverser cet espace-temps, on gagne en 
puissance. 
La charte nous est assez accessible avec tout ce que l'on a fait : les matinales, les échos partagés de ta formation, 
l'infographie > comment on la rend accessible à des gens qui n'ont pas ce bagage-là , d'histoire, de mémoire, de 
concepts ? 
On a un lieu, des espaces que l'on peut investir : sur quel format on rend accessible en sortant de l'entre soi > ouvre 
des horizons, tu crées le cercle d'ouverture mais comment on va vers les autres, ménager des espaces sans a priori. 
C'est une des réussites de "où atterrir" sur le côté de la bulle : intangible du "il faut le traverser", il n'y a pas 
d'observateur et 100% de mise en pratique. 
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2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E20 : la référence au temps > ralentir, urgence de ralentir 
la mémoire 
 
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E20 : une controverse. Je ne sais pas situer la dimension de la furtivité, professionnellement je parle. Où peut-on situer 
le curseur pour que la prise d'initiative, l’expérimentation et la sérendipité restent à l’œuvre dans les organisations 
publiques tout en assurant le partage, la connexion aux autres, le renforcement des capacités collectives. Ne pas 
scléroser nos capacités d'adaptation et de transformation : où on met le curseur ? 
Une pensée structurante, attention sur la vulnérabilité, ne pas parler quand on ne sait pas, c'est aux personnes 
concernées de s'exprimer sur leur territoire de vie, leurs capacités de régénérescence. 
     
     
 
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E20 : où atterrir Bruno Latour 
B Morizot 
Expérience de simplification des écrits 
Territoire 100% inclusif 
SPIRAL 
Les labo'mobiles, 
Le mode labo : assemblage 
 
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E20 : furtivité, vue et silence, ralentir 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E20 : 6 (on dirait que je réponds à mon échelle de douleur !) 
     Pas mis 0, parce que je suis discrète, on ne me remarque pas beaucoup, Je fais du vélo et le vélo dans la mobilité 
c'est un moyen de déplacement très furtif. J'ai déjà fait un gros travail sur la déconnexion. Furtive dans mon cercle 
politique. Furtivité par les liens humains, ma vie sociale est très humaine et pas très matérielle, ça ne se marque pas. 
Le compost de quartier c'est très low tech.  
     J'associe la furtivité à la trace. Ça me stresse de ne pas pouvoir prendre le train sans donner mon nom. 
    Tout ce que l'on fait est capté (mise en récit, photo, vidéos...), à quel moment on arrête de capter, ce n’est pas un 
climat de soin de tout capter. 
     Pas 10, j'ai un téléphone, je ne sais pas si mon GPS est vraiment inactif, le moindre clic génère des connexions 
entre des appareils que je ne pensais pas connectés. 
     Sur la question des transformations collectives je ne pense pas qu'il faut être complètement furtif, enjeu à rendre 
visible pour gagner en puissance d'agir. Mais il faut de la furtivité pour créer l'espace d'imaginer. Aujourd'hui dès que tu 
imagines, on te demande déjà quel va être ton livrable. 
     Il faut à la fois rester furtif pour avoir cet espace "c'est en se plantant qu'on apprend à planter" (jardinage) : de 
l'espace de pudeur, aux émotions... 
      
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E20 : en présentiel 
 Immersif par la pratique > appréhender par les sens et par le dialogue les différents items. 
 De bonnes conditions pour se détacher des environnements dans lesquels on évolue de manière à être pleinement 
connectés à la charte. 
 Être pleinement dedans et rompre avec nos référentiels et nos propres domaines d'activité actuels. 
 Un vrai temps d'ouverture avec aussi à la fois nourrir ton propre atterrissage et que chacun chacune aussi se dise quel 
sera son prochain pas dans le Verstohlen. 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
Lire la charte, un arpentage pour accompagner des personnes qui ont le manifeste à distance pour X raisons. 
Anticipation, prévoir bien avant le RDV, le caler dans l'agenda 
Connecté à une ligne de train 
Qu'on soit alignés sur ce sur quoi on vient contribuer, toi où tu situes les objectifs de l'atelier 
 
4.2.    Pendant… 
Partager tes hypothèses d'atterrissages pour se dégager de nos référentiels et domaines d'activité 
Conditions de silence et climat de soin. Endroit vraiment coocooning. Je n'en peux plus des endroits qui résonnent ! 
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Que ça incarne le Vertohlen 
 
4.3.    A la fin… 
On est contents,  
On a une mallette magique pour les labs,  
On a décliné, déplié et replié : origami / tableau entomologique 
On a un collectif 
 
4.4.    Après… 
il y a nos terrains d'atterrissage > à tester. 
A l'aise avec le nouvel assemblage et on embarque sur nos terrains, individuels ou collectifs. et à la fin on est autorisés 
à réemployer certains éléments de l'indivisible pour être à l'aise, les tester et voir leur sonorité et/ou remettre en 
mouvement des choses éteintes. 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
la bulle à flotter ! 
Se connecter au vivant, lieu hyper-important 
tester l'isolement, un gite ! 
Tester une résidence pour avoir du temps 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
oui si toutes mes conditions sont réunies 
 
 
Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
Convaincue du wiki : pâte à modeler, souverain, sobre 
 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E20 : non 
     
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E20 : merci de ne rien lâcher et de nous faire visiter la charte c'est nécessaire et propice de la mettre en mouvement de 
la porter de la diffuser. Même si elle n'est pas évidente 
     

Entretien 21 - 9 mars - 65 min 

 
1.       Comment ça va ? 
E21 : ça va. C’est cool d'être loin de la ville. Je fais mon chemin de santé, c'est très long, s'approprier une façon d’être 
autrement. Tu te rends compte qu'on vit dans un système mécanisé, c'est rare de trouver des humains. Il faut avoir des 
codes pour parler à un humain. Ça te rapproche des gens qui ne font pas valoir leurs droits parce que c'est une 
machine infernale. Tu es écrasée par le système. Ça renvoie à plein de choses assez dures, destruction de 
l'humanisme ordinaire. 
Après le projet est super nourrissant, met en abime aussi je ne sais jamais si je suis au bon endroit. Je garde le mantra 
"au pire ça marche" mais la culture de l'innovation et de l’expérimentation tu vois qu'elle n'est pas partagée partout. On 
est ici très loin de ça. On a perdu ce pouvoir d'agir, ce droit. Et finalement on vit comme ça, dans des espaces assez 
déshumanisés. On fait des constats de chiffres insee, tout s'empile... 
Mais je suis hyper contente de mes choix. Sentiment de liberté et plein de choses à faire 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E21 : son existence presque. Objet inattendu et essentiel. La première lecture m'a créé une sensation d'être plaquée au 
mur, c'est comme une évidence mais il fallait le faire. C'est lumineux. Tellement éclairant sur des choses que je n'étais 
pas capable d'écrire. 
On peut le prendre en main plein de fois, pour s'endormir, se stimuler. Il est tellement facile. Je ne sais pas quel a été 
leur chemin : quelle évidence pour eux de poser ces choses-là pour les partager ? ça m'intrigue un peu. 
Peu repris, peu utilisé en référence, ça reste confidentiel alors que j'ai l'impression que ça aurait une universalité, 
comme manuel civique à l'école... 
 
2.2.    En quoi cela résonne ? 
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 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E21 : ça résonne comme lumière. Éclairant un chemin, intérieurement. Lumineux 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? ton projet 
E21 : Inspirant. Dans les statuts de l'asso que l'on a créée je tenais à une charte de valeur je me demande si ça ne 
serait pas cette charte-là. Je ne sais pas comment, peut être demander aux futurs adhérents au moins de la lire. 
Mon projet ressemble tellement à ce qui est écrit, j'ai envie que ce soit ce cadre de valeur là pour mon tiers lieu. Je n'ai 
pas franchi le pas, je me demande si je peux le faire / propriété intellectuelle. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E21 : C'est un territoire en prise avec beaucoup des sujets abordés. Constats de mise en abime des sujets, social, 
vieillissement, pauvreté, isolement... incapacité à se remettre en question, non furtivité et en même temps je suis 
toujours vigilante sur "qui tu es pour avoir une autre vision de ce territoire ?" qui globalement n'est pas malheureux. Ça 
me questionne. Comment on peut faire atterrir cette charte là et la mettre en partage ? Ça vient percuter le moment de 
partage et collectif sur ce projet. Je me reconnais dans cette charte mais je ne sais pas si je suis capable d'embarquer 
des gens d'ici là-dedans. Mais il n'y pas de raison... Pas de fatalité... 
Ici ils empilent des constats d'inaction, d'impossibilité, de non adéquation des politiques publiques : j'essaie de dire que 
ce n'est pas une fatalité, pourquoi on ne s'extrait pas ? 
Assez frappée par la non conscience des bouleversements qui arrivent, je ne sais pas si c'est par déni. J'avance très 
lentement pour me mettre au rythme du territoire. la charte amène des réponses là-dessus de fait de ne pas aller vite. 
Ça me renvoie à la lenteur qu'on a perdue de vue. Toujours concilier avec le "au pire ça marche", une sorte d'utopie 
concrète : incroyablement synchronisé, super aligné. je me dis que ce n'est pas par hasard, il y a un truc à attraper. 
Quand j'ai conçu le projet, quand j'ai essayé de le mettre en mot, j'étais sur du mieux vivre ensemble, pour moi c’était 
l'idée de "contribuer à" mais les gens d'ici l'ont pris comme une injonction déplacée : "Vous êtes qui ?" 
On est maintenant sur imaginer ensemble, qu'est-ce que vous avez à nous apprendre, envie de partager. Plus 
interrogatifs et tournés vers les expériences des gens d'ici. 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E21 : avec le soulèvement qu'il y a en ce moment je trouve que ça résonne énormément. C'est cet imaginaire 
Verstohlen (même si tous ceux qui défilent non pas tous lu la charte :) "vous n'allez pas nous faire produire pour 
produire et on ne sait plus pourquoi on produit". Les gens se sentent maltraités et du coup cette charte fait sens, Plus 
de gens s'autorisent le permis de faire grève, de manifester. "J'ai le droit de dire..." 
Depuis le covid, il n'y a jamais eu autant d'adhésion dans les syndicats, cette notion bien-être au travail et sens du 
travail revient au centre. On parle des gens démissionnaires, forme de permissivité que les gens s'accordent, détricote 
ce lien à l'emploi qui n'est pas très nourrissant, pas encore détricotage du lien au capitalisme. C'est un bon signal et en 
même temps j'ai lu un projet de loi en cours : jusqu'à maintenant si en emploi tu es absent et tu ne réponds à rien tu es 
considéré au bout d'un moment comme démissionnaire et tu as le chômage. Beaucoup de gens ont utilisé ça pour partir 
de leur emploi. Et là ils veulent changer ça par un nouveau projet de loi. 
Société cadrante et stérilisante 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E21 : on est en train de faire un archipel des tiers lieux en Lot et Garonne (12-13 tiers lieux). J'entends beaucoup des 
points de la charte. Le cadre d'intervention qu'on a imaginé ensemble résonne avec la charte. Vraiment très aligné. Sur 
les projets en transition il y a ce côté "notre monde" Pfeiffer et S Chaillou. Opus dans la collection un monde en 
transition. < https://www.lespetitsmatins.fr/collections/essais/mondes-en-transitions/281-un-notre-monde-est-
possible.html  
Dans les projets des tiers lieux ou labo d'expérimentation citoyenne. Ça m'agace les cases des 1/3 lieux : lab sur le 
digital, le coworking... 
Ce jeu de mot du "Notre monde" est très partagé. C'est un propos ESS qui entre en résonnance avec la charte. 
« La maison forte » près d'Agen > ils explorent plein de directions. Très forte ambition intellectuelle. Je retrouve ça chez 
eux aussi. > https://la-maison-forte.com/ce-que-c-est-2146c29c  
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E21 : questionné : à peu près tout ! me poser des questions, envie d'en poser aux autres. 
Ma question c'est qu'est-ce qu'on en fait, comment on attrape tout ce matériau qui peut te filer entre les doigts comme 
du sable. On risque de rater l'opportunité. 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E21 : avoir Cynthia Fleury et Antoine Fenoglio en face de moi pour discuter. Plus tu le lis, plus tu vois des choses et 
peut être j'interprète, envie de décodeur mais après c'est peut-être la magie de cette charte, laisse une liberté de 
création. Ce n'est qu'une charte, ce n'est pas un mode d'emploi. Ça donne envie de l'utiliser et de faire un mode 
d'emploi d'agir et de la rendre opérationnelle. 
     
 
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 

https://www.lespetitsmatins.fr/collections/essais/mondes-en-transitions/281-un-notre-monde-est-possible.html
https://www.lespetitsmatins.fr/collections/essais/mondes-en-transitions/281-un-notre-monde-est-possible.html
https://la-maison-forte.com/ce-que-c-est-2146c29c
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E21 : Plus transversal que d'autres chartes. 
De ce que j'ai côtoyé comme charte c'est un sujet, là il y a une approche plurielle. 
Je ne sais pas comment ça leur est venu cette forme de charte, pour moi c'est un outil pratique qui pose un cadre 
partagé. Je n'avais pas ressenti ça avec d'autres chartes.  
Cadre de point à point, ça ça me questionne du comment ils ont eu cette idée la 
     
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E21 : l'archipel des projets de transition sur le territoire. 
Nécessaire de partager, d'expérimenter. Il faut créer, en mode fabrique des transitions. 
Il n'y a pas beaucoup de ressources.  
Cadres d’expérimentation, décalage à la norme > ressources, relève de l'innovation. Elle l'a transformé en proof of care, 
un détournement. Gros écho (voir note 11 / contenance volontaire. Ça résonne très très fort) 
 
 
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E21 : exploratoire, "humanisme" au sens de l'humain, légitimité 
     
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E21 : 11-12 
 ! 
     Je tends vers une infinie furtivité 
(Ca c’est un truc en math que je n’ai jamais compris tendre vers l’infini… comment on peut tendre vers l’infini ?) 
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E21 : un cadre de bienveillance, là ok si c'est toi qui le fais. 
 Pas de conditions là 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
Tu ne sais pas ce qu'il y aura après. Tu n'arrives pas avec un attendu, un a priori. Pas un cadre. Côté découverte. 
Accepter de se laisser porter 
 
4.2.    Pendant… 
Apaisé dans un esprit d'holacratie. Hygiène du cadre des relations, horizontal 
 
4.3.    A la fin… 
Tu ressors rassasié, imaginaire repus 
 
4.4.    Après… 
Je suis en appétit, je vais refaire le menu chez moi, ce ne sera pas le même mais... dans la même veine… 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
J'ai essayé beaucoup de trucs et parfois je suis agacée du truc pour le truc. Plutot un format inventé qui hybride le truc, 
format agile qui déconstruit. 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
oui, si tu fais tout ca 
 
 
Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
J'ai du mal à interagir dedans, et à savoir l'endroit où je peux faire mais j'aime ce format. Il y avait ça pour riposte 
créative et pour spiral. Je ne sais pas trop les utiliser. 
Tout ce qui est collaboratif c'est hyper précieux, tu ne perds pas des bouts, tu sais que c'est là 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E21 : est-ce que tu veux être un territoire d'expérimentation ? 
     
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 



Chroniques d’étonnement – Vers un lab du Verstohlen – Saisie brute des entretiens - 53 

E21 : Quand je recule je vois tout ce qui est expérimenté,  
Je me demande si on ne perd pas en énergie et en qualité en déployant autant de méthodes, dont on est toujours 
contents. Tu peux expérimenter mais c'est toujours réussi : c'est super bizarre. 
Je me suis sentie plus à l'aise avec la charte de ce point de vue-là : on va consolider nos libertés et nos pouvoirs d'agir. 
J'ai l'impression que ce qu’on expérimente est assez figé et pas à la hauteur des enjeux. C'est un point de 
questionnement que j'ai souvent. A la fin faut que ça rentre dans des cases. Pour ça la charte est plus expérimentale : 
comment on la sort sans la dévoyer ? 
L'échange me conforte dans le fait que je peux la faire mienne et la partager avec mon asso : juste le faire. 
     

Entretien 22 - 9 mars - 55 min 

 
1.       Comment ça va ? 
E22 : ça va très bien. Je suis en vacances demain. Je vais prendre l'avion ce qui commence à me peser de plus en 
plus. Jusqu'à maintenant je me l'accordais une fois tous les deux ans mais là je ne suis vraiment pas à l'aise mais bon il 
y a aussi le contexte familial… 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E22 : constat, ça reste un écrit extrêmement point avec plein de gros mots, vision très théorique et pas assez incarnée 
pour moi. Et du coup ça donne envie d'aller creuser en profondeur ce qui est évoqué, ce que ça veut dire. J'ai pas du 
tout tout saisi mais le peu que j'en ai saisi m’a donné envie d'y aller pour approfondir, de prendre ce temps là. 
Il y a un truc que je ne saisis pas : contradiction entre la furtivité et tout le contenu de la charte. Je n'arrive pas à le 
matérialiser. Quelle définition de la furtivité ? le « en dehors des radars » est en contradiction avec tout le reste qui est 
mis dans la charte. 
Propos du « prendre soin » que je n'arrive pas à lier avec le fait de ne pas être dans le spectre de ce qui est vu et 
percevable. 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E22 : intérêt intellectuel plutôt qu'une projection / ma vie perso. 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? 
E22 : ça vient résonner et questionner beaucoup de choses. Là où ça résonne, c’est avec la raison d’être de la mission 
Agenda 21 et l'ensemble des projets que l'on peut coordonner.  
Mais pour mon organisation qui est une collectivité territoriale, ça remet plus en question que cela résonne. Dans la 
manière de faire, d'appréhender les vulnérabilités, de les prendre en compte : remise en question totale de nos modes 
de faire. Repenser notre manière d'appréhender les vulnérabilités. 
Même si certaines politiques publiques souhaitent tendent vers... 
Plein d'éléments de la charte m'avaient vraiment interrogée / enquête, prise de connaissance des vulnérabilités 
compagnonnage > approche très nouvelle pour les pouvoirs publics qui mériterait qu'on s'y intéresse. 
Pour mon organisation et pour la société en général, la charte propose un vrai changement de paradigme 
démocratique, ça remet en cause le système de la démocratie représentative. Elle requestionne le postulat de confier la 
responsabilité à certaines personnes le fait de prendre des décisions pour les autres. Elle renverse ça pour aller vers 
plus de collectif, et d'autres manières de faire qui ne sont pas à l'œuvre aujourd’hui. Ça remet tout en question. 
 

 2.2.3 Pour tes projets ? 
E22 : ça vient résonner pour le projet de sécurité sociale de l’alimentation (SSA), j'ai trouvé plein de points de 
résonnance dans la question de prises en compte des vulnérabilités, capacité des pouvoirs publics de libérer les 
personnes de leurs vulnérabilités pour leur permettre de vivre librement sans cantonner les vulnérabilités à l'intime. Sur 
le droit à l'alimentation, la SSA résonne. 
Sur les labo'mobiles, on va mobiliser notre énergie sur la capitalisation et au-delà de ça, avec tout notre matériau, aller 
travailler avec d'autres acteurs qui se mobilisent sur l'accompagnement des transfos sociétales, pour réfléchir 
aujourd'hui à des nouveaux modèles à proposer, pour renforcer, créer les conditions nécessaires pour que les projets 
de transfo puissent être à l'œuvre sur les territoires. Le travail que tu fais résonne. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E22 : sur le bassin d’Arcachon et au cap ferret, je suis très axée vulnérabilités, c'est un territoire voué à disparaitre, 
c’est terrible mais c’est comme ça. C’est un territoire qui va vivre dans les années à venir des transfo et effondrements 
forts. Je n'arrive pas à faire atterrir ce qui me parle dans la charte sur mon territoire de vie. Ça ne me donne pas des 
clefs de lecture sur ce que l'on fait de ça, de l'effondrement de notre territoire plus vite que les autres... 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
E22 : ça propose vraiment une nouvelle façon de faire société, réinventer notre système, je ne sais même pas si c'est 
seulement la démocratie, mais en appréhendant le collectif et les collectifs de manière plus inclusive et plus proche des 
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réalités de vie. Et aussi ça se rapproche des questions qu'on avait pu explorer avec spiral sur ce qui compte vraiment 
aujourd'hui 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E22 : ça fait écho après comment ce cadre de réflexion peut aujourd'hui se traduire par une sorte de boussole qui 
viendrait questionner nos manières d'appréhender la coordination de projet et les acteurs porteurs de projet. Besoin 
d'être malaxé, traduit... 
Dans l'espace de réflexion qu'on va ouvrir dans les labo'mobiles ce serait cool qu'on puisse creuser ça 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E22 : des choses qui me questionnent il y en a plein, des choses que je n'ai pas comprises : la furtivité. 
Des fois faut aller cherche le dico, tous les mots ne m'étaient pas accessibles. 
Sa difficile appropriation. Vraiment besoin d'y bosser pour aller au fond du propos. Ça nécessiterait de l'éclairage 
extérieur, aller creuser dans le fond avec ceux qui maitrisent bien le propos pour savoir ce qu'il recouvre réellement 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E22 : vue la proposition de changement de société portée par ce texte, il me manque les clefs qui permettrait de passer 
du système actuel à un système où les valeurs exposées là soient vraiment partagées La Société dans laquelle on vit 
est très loin de cette charte mais je ne suis pas sûre que ce qui est prôné là soit partagé par le plus grand monde, 
notamment sur le collectif. Sté individualiste 
     
 
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E22 : c'est quelque chose de nouveau. Justement ça part d'un postulat autre que celui qui est partagé habituellement. 
C'est une lecture nouvelle qui apporte de pouvoir mettre au cœur la question du soin, c'est très nouveau dans 
l'approche d'un projet de société. Souvent c’est vu comme une des briques, mais là c’est au cœur. 
Réinventer les postures ça c'est très spécifique aussi  
Comme agent de collectivité territoriale, ça fait partie des axes à travailler sur lesquels on doit beaucoup progresser 
 
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E22 : ce qu'on porte ici, labomobiles, Spiral avec ce qui compte vraiment, nouveaux indic de richesse, l’expérimentation 
« où atterrir », B latour, la question des communs qui est aussi au centre 
    Damasio 
     
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E22 : vulnérabilité, soin et compagnonnage 
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E22 :  
     infoutue de répondre. Si ma furtivité c'est d'adhérer à la charte je serai plus proche du 10. Si c'est ma furtivité 
effective je ne sais pas ce que ça veut dire, je ne sais pas répondre à ça. 
      
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E22 : si tu proposes je viens pour aller creuser plus en profondeur. 
 Que ça résonne avec mes missions du moment, pourvoir avoir des clefs d'éclairage et voir en quoi cette charte pourrait 
nourrir plus notre pratique pro, nous outiller, comment on peut l'utiliser pour s'en inspirer 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
j'en connais l'objectif et la teneur 
 
4.2.    Pendant… 
on peut explorer et rendre plus clairs certains aspects un peu obscurs, clarifie cette charte 
 
4.3.    A la fin… 
voir en quoi je peux l'utiliser  
 
4.4.    Après… 
Alimenter nos différents cadres de références 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
Découvrir quelque chose de nouveau, preneuse d'être participante, en découverte 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 



Chroniques d’étonnement – Vers un lab du Verstohlen – Saisie brute des entretiens - 55 

 
oui 
 
Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
Les wikis sont très importants et on se doit de partager une façade visible et appropriable par tous. Ca contribue au 
propos que l'on vient tenir. 
Très adapté à ce type de projet. 
On devrait aujourd'hui sur tous les projets avoir des outils numériques collaboratifs pour partager 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E22 : NSP, c'etait dejà pas mal 
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E22 : merci de ce partage c'est cool avec les entretiens ça permet surtout de venir partager cette nouvelle lecture. 
Enrichissant, top ! 
     
 
 
 

Entretien 23 - 9 mars - 1h 

 
1.       Comment ça va ? 
E23 : Ça va bien mais la vie est moins légère qu'avant. Paradoxal, on fait de + en + de trucs, avec de + en + de 
résultats, mais je sens un peu moins de joie, de légèreté, de frivolité qu'avant. Il faut que je retrouve de la joie. Je suis 
d'une humeur un peu morose trop souvent. 
Sinon tout va bien "objectivement" : on est maintenant dans la nature, on plante, ça va. Il y a la campagne, il y a une 
vraie différence des saisons, ce n’est pas pareil. On va vivre au rythme des saisons. C'est cool. C’est une bonne 
expérience. 
 
2.       / lecture de la charte,  
 
2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 
E23 : au début je me dis encore une charte ! 
Après je me dis Cynthia Fleury, c'est très intello, j'aime bien l'écouter + que la lire. Ça me fait penser à "indignez-vous". 
Le titre, ce qui ne peut être volé. Je me dis, ça va être très perso, c'est son travail, son cheminement. J'attends du très 
intello et de l'incomplet. Je vais rester sur ma faim. 
 
Je raisonne en sciences dures. 
Il y a des choses qui peuvent nous être volé, par qui ? 
 
     
2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 
E23 : toute cette dimension SHS, je m'en méfie pas mal il y a un peu de tout et son contraire. J'ai plus besoin des 
science dures, de la méthode scientifique. J'ai plus envie de creuser ces choses-là à titre perso : thermo-dynamique de 
l'évolution de Francois Roddier, ça je trouve ça génial. On arrive à la racine de la racine de la racine de pourquoi on 
fonctionne comme ça. J'ai besoin que les hypothèses aient une base scientifique hyper-solide 
 

 2.2.2.Pour ton organisation ? pour tes projets ? 
E23 : pour moot point ça ne résonne pas à moins qu'on ouvre à la fin de la conférence Electrochoc une réflexion + 
philosophique 
Pour Sorry children, ça peut apporter des éléments de réflexion 
Pour Sekva (projet en maturation), oui, ça résonne car on est dans l'émancipation, le gain de liberté, de nouveaux types 
de collectifs avec de nouvelles règles et valeurs. 
 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 
E23 : Déjà plusieurs points, 3, 4 ,5 à la campagne on voit l'importance supérieure des liens. On voit qu'il y a des gens 
isolés, on voit que les liens vont être importants + soin vers les autres animaux, ça demande du soin. 
Beaucoup plus compliqué d'être furtif à la campagne qu'en ville. Compagnonnage oui : nouveaux réseaux, nouveaux 
liens. 
La campagne c'est vraiment pas homogène. Plein de gens très différents. 
Le silence et la vue oui, et la vue du ciel c'est exceptionnel, ça c'est quelque chose qu'on nous vole 
 

 2.2.5.Pour la société en général ? 
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E23 : En quoi ces liens sont reliés entre eux, je ne vois pas vers quoi ça nous mène comme type de société. Ça doit y 
être mais je ne perçois pas la globalité du truc. 
 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 
E23 : il y a de quoi en faire un atelier de réflexion et de travail. 
 
2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  
E23 : coté très arbitraire, incomplet. 
 
2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 
E23 : capacité d'enfanter.  
Le soin aux morts pour moi c'est très peu important : t'es mort, t'es mort. 
     
    L'air pur 
    Faudrait demander à tout le monde. Faire une véritable encyclopédie des choses essentielles, ça ouvre un chantier 
énorme. 
     
    Ce qui ne peut pas nous être volé c'est forcément en fonction d'un pourvoir > quel régime, structure politique ? C'est 
un truc de résistance, Cynthia Fleury sent qu'on va vers un truc totalitaire, c'est de l'anticipation un peu. 
     
    La liberté (ça nous a déjà été volé, ça l'est encore pour plein de gens) 
 
2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 
E23 : une méthode, une manière de réfléchir nouvelle  
Ça appelle à une réflexion tout de suite dès le titre. Tu réfléchis. 
Un peu comme quand nous on demande avec Sorry Children quelle est ta pire excuse : call to action  
 
Ça sous-tend qu'on va essayer de nous voler.  
Belle réflexion politique. 
     
2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 
E23 : plein de trucs d'anticipation où tu as les humains en résistance / des pouvoirs autoritaires. 
Film - Les chroniques de Vesper (2022) > des grosses cités et des gens éparpillés qui se battent pour les graines, 
Film - Les fils de homme (2006) : on te vole les enfants 
A l'esclavage, toute forme de privation de liberté. 
     
 
2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 
E23 : soin, résistance,  
     
2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 
 E23 : 0 
Moi je ne suis pas furtif.  
      
 .............................................................................................................................................................................................. 
 
3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 
 E23 : pas de conditions : si tu me le demandes. 
 Et le temps aussi quand même. Une journée, je peux 
      
4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 
4.1.    Avant… 
c'est bien clair sur les objectifs, methodo et tout 
 
4.2.    Pendant… 
ça m'amène à des nouvelles réflexions, nouvelles idées, trucs auxquels je n'ai jamais pensé 
 
4.3.    A la fin… 
Il en sort quelque chose de concret et utile soit en l'état soit pour passer à l’étape d'après 
 
4.4.    Après… 
si ça se traduit dans un projet de transfo ou ça vient enrichir un autre projet 
 
 
5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 
Un truc ou chacun s'approprie et incarne un des sujets et essaie de convaincre les choses de son utilité, un jeu d'affront 
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On a commencé à former des "choqueurs" sous licence : conf Electrochoc et atelier. Formation de 2 jours avec > 
Avocat du diable : une équipe pour et une team contre. Assez ludique 
 
      
6.       Es-tu d’accord pour participer ? 
oui 
 
 
Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 
je n'ai pas de pratique du wiki, j'en ai jamais fait 
Ya eu un wiki du collapse. 
Là ton site c'est très clair, c'est moins lourd qu'un site  
On peut écrire dessus ? 
 
Je vais te mettre en contact avec Damasio ! 
 
7.       What else ? 
7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 
E23 : pas 
     
     
7.2.    Autre chose à ajouter ? 
E23 : Je pense qu'on a hyper besoin d'outils d'organisation + que de réflexions. A un moment la théorie c'est ok mais 
qu'est-ce qu'on propose concrètement ? Culte, aura pour les gens qui écrivent mais la partie opérationnelle est 
inexistante. 
     
Merci ! 
 

Entretien 24 - 10 mars – 1h20 

 

1.       Comment ça va ? 

E24 : ça va bien. J'ai des projets très intéressants, qui ont du sens sur le changement et la transfo et surtout, surtout, 
mon énergie est dans le lien avec les autres ; pas n'importe lesquels mais des engagés qui cherchent aussi ! Il y a des 
espaces de rencontres, des terrains/terreaux actuellement de porosité qui favorisent ces rencontres. Ça m'a reboosté, 
me redonne une sorte de foi et fait un peu oublier l'état du monde...  
L'IFS a joué un rôle essentiel, je ne suis plus la même depuis :) 
Par contre, dans mon contexte de travail, c’est plus compliqué, écart ente ce que je porte et ce que je vis au sein de 
mon travail. Impression de faire le grand écart : ne pas trahir ce que je suis et mes valeurs. 
 

2.       / lecture de la charte,  

J'ai trouvé passionnant le doc.  
 

2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 

E24 :  
- Etonnée car me renvoie à beaucoup de questionnements actuels / jusqu'à la question du "compagnonnage" y compris 
dans le couple (plus personnel). 
- La question de "l'être" m'a rappelé une conférence de Christiane Singer : "dans les autres j'existe aussi". On est tous 
connectés. Qqch d'assez spirituel qui est un chemin que je suis en train de faire : rapport au monde et aux autres qui 
me traverse beaucoup. 
- Question du design d'expérience : c'est par l'expérience qu'on arrive à faire bouger les choses / émotionnel, sensation 
=> intellectualiser oui ET passer plus par le corporel 
- Question de la décélération en lien avec la notion de transition (qui prend du temps), le tout face à l'urgence >> 
comment faire pour conjuguer besoin de sédimenter et faire face à l’urgence ?  
- Quelles sont nos responsabilités et nos engagements > ma lab IFS réfléchit à acheter une forêt. 
- Le rapport au silence. 
- J'y ai vu beaucoup de lien avec ma formation initiale en tant que dessinatrice typographe : quand tu dessines une 
lettre, c'est le vide que tu sculptes. L'espace que la lettre met en lumière, sa "contreforme", c'est son espace vital et 
c'est ce qui lui donne "la vie". C'est un "individu", on parle d'ailleurs de "caractère typographique, d'œil 
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typographique...". Une lettre ne vit jamais seule, elle fonctionne et résonne dans un collectif (le texte) qui va lui-même 
provoquer qqch auprès du lecteur => la vibration visuelle produite par le texte s'appelle un "gris typographique" (noir et 
blanc se mélangent). Lorsque tu conçois une typographie, tu t'attardes sur chaque lettre qui existe ou plutôt co-existe 
au sein d'un tout et participe à une forme de musicalité collective ou un ensemble chorégraphique. Et puis, quand tu 
dessines une typographie, dans la réflexion, tu intègres des besoins : ceux du lecteur/usager dont tu prends soin 
(contexte de lecture, reconnaissance, compréhension.), ceux du message ou de l'ambiance à faire passer (style de la 
typographie...), et celles techniques (qualité du papier, encres...). La typographie est une approche créative complète, 
elle mêle l'aspect "technique" (qualité du dessin, programmation ou plus traditionnellement composition au plomb) et 
l'aspect artistique => conjugue maitrise et part émotionnelle !  
Quant à l'histoire de l'écriture et de la typographie, elles sont tellement imbriquées avec l'histoire de l'humanité, des 
avancées manuelles techniques, sociales, territoriales (...) jusqu'à politiques !  
- On sent qu'il y a un designer derrière ce texte ! 
- Jugaad et vulnérabilité m'a fait penser à ce merveilleux courant au japon, le KINTSUGI : traditionnellement une 
opération de réparation d'un objet avec de l'or. Partir de qqch cassé pour le magnifier et en faire autre chose, le sortir de 
la norme. 
 
     
 
 

2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 

E24 :  
- La question du compagnonnage, comment on est avec les autres et soi au monde. Me renvoi au terme 
"éduquer" qui, à l'origine, venait de l'esclave qui accompagnait les enfants. Cette notion d'accompagnement est 
une posture : la vie n'a pas de sens si on n'est pas ainsi avec ses enfants, dans son couple... Et aussi, entre 
personnes engagées ou qui cherchent et peuvent rapidement s'épuiser, je vois beaucoup d'attention à l'autre 
justement pour aider (transmission d'informations, communs) et s'assurer de leur santé (ne pas tomber dans le 
"trop" et se préserver). 
- Question spirituelle et l'invisible. Une recherche permanente. 

> Dans la conférence de Christiane Singer "choisis la vie et tu vivras", elle fait le lien entre la vie et la 
mort. L'alternative n'est pas la vie ou la mort mais entre la vie vivante et la vie morte. Intégrer amoureusement 
la mort dans la vie. C'est une tension. 
- Ce que je te disais avant sur la typographie 
- Le silence, au début cela m'a interpellée que le texte commence par là.  

> "Noble silence" dans le bouddhisme, dans la méditation cet état de présence au monde. Gradation de 
passer par le corps puis par la parole et par l'esprit (3 étapes).  

> M'a renvoyé à la danse et au "mouvement authentique" : être à l'écoute de l'élan qui te traverse et les 
autres te répondent en danse. Tu peux interagir avec les autres par le silence. C'est très beau de commencer 
par le silence. 

 

 2.2.2.Pour ton organisation ?  

E24 : finalement, beaucoup réfléchi à ce qui a été mené par C et D de passer par la base et maintenant que 
c'est institué c'est différent. Grand écart entre sa pratique dans une institution et ses propres intuitions 
individuelles : comment rapprocher les deux ? Un projet peut être transformant, les commanditaires ne veulent 
pas le voir ou ne le perçoivent pas. Comment tu gères ça : la notion de furtivité me renvoie à ça. Trouver les 
bons alliés, trouver l'angle mort ou tu peux avancer sans te déconnecter avec ton contexte, ta compréhension 
des choses et ta volonté transformatrice. 

- La santé démocratique / la santé des individus dans une organisation, OUI !! Il faut aussi protéger les furtifs, 
souvent ce sont eux les plus vulnérables car ils vivent les choses de manière puissante et forte. >> La question 
du burn-out ne vient pas de la personne mais de l'environnement de travail. On en revient à la question du 
prendre soin. Et souvent ce sont ces personnes-là qui portent eux-même la question du prendre soin car elles 
sont dans une perception sensible de ce qu'il se passe. 
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 2.2.3. pour tes projets ? 

E24 : la fin de la charte était pour moi moins facile à appréhender >> conceptuellement je vois très bien et 
j'adhère totalement, la suite est "comment l'incarner concrètement ?" Ce que tu mènes ! Résonance avec des 
liens que je peux faire avec des personnes extérieures de ma pratique professionnelle. 

- Deux projets que je porte :  
1. Question des designers intégrés dans les coll, comment elles doivent prendre soin des designers et de ceux 
qui travaillent ensemble pour que cela fonctionne. Avoir des espaces de compréhension mutuelle, où on peut 
s'accorder > c'est ça qui permettra la transfo. Ces temps-là de connexion mutuelles sont nécessaires. 
2. Favoriser des communautés apprenantes autour de questions de politiques publiques, sur l'usage du foncier 
>>> L’idée est d’aller chercher ceux qui veulent faire bouger les lignes mais ne peuvent pas le faire chez eux ou 
veulent amplifier leur compréhension/action. Leur permettre de se connecter entre eux et les alimenter. 

A côté, de manière bénévole, j'interviens dans une école primaire via différents temps pour les former aux 
compétences du 21e : ethnologie, intelligence collective, propotypage... + aider les entreprises qui ont envie de 
faire autrement. Ça me donne une puissance énorme d'avoir tous ces compagnons en dehors. 

Permet de faire avancer des collectifs mais aussi soi-même. 

Phrase de Gallimard en introduction de la charte : "volonté de comprendre <=> liberté de penser". Ne pas être 
sur un seul prisme, comprendre ce qui se joue. 

 

 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 

E24 : En Allemagne quand ils ont des gros projets d'aménagement urbains, ils font appel aux usagers avant de 
donner le feu vert à la totalité du projet. Ils en construisent un tout petit bout dans lequel les habitants vont 
circuler et si le retour est positif le projet se fait grandeur nature. 

Sortir du prototype et penser plutôt en terme de pilote (conf 27e et Fing), attention au coté trop solutionniste 
dans le prototype. 

Depuis un an j'ai presque complètement opéré une bascule : mon cercle relationnel n'est plus constitué que par 
des amis d'enfance mais essentiellement par des gens qui me ressemblent et ont envie de faire avancer les 
choses. Il va au-delà de Paris. 
Je n'hésite pas à prendre le train. J'aime la porosité des espaces, je vais dans des villes, loue des airbnb. 
J'adore car je découvre des lieux habités par quelqu’un d'autre, ça ouvre des horizons dingues. Je me 
confronte à des espaces de la ville différents, et une approche de la culture que je découvre autrement à 
chaque fois. C'est ma méthode d'ethnologue. 

 

 2.2.5.Pour la société en général ? 

E24 : ca résonne / santé démocratique et aussi ce qu'elle dit sur la générativité du vulnérable. 

Vulnérabilité des hommes, accepter leur part de féminité, ça questionne beaucoup les hommes actuellement ! 

La question de l'autonomie, rapprochement de questions politiques, et la question de furtivité sur comment tu 
agis. Quels espaces pourraient nous être donnés, acceptés par la société ? La question de l'habitabilité du 
monde est là. Il y a tellement peu de choses qui bougent. On est dans des sociétés capitalistes qui font que 
c'est très compliqué de bouger, c'est dur de trouver des portes de sortie. 

Ça m'interroge sur comment on peut rebondir là-dessus, le climat de soin est tellement à l'opposé de cette 
individuation, c'est une lutte. 
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 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 

E24 : un réseau que je rejoins des personnes qui ont envie d'accompagner les entreprises autrement et 
bénévolement, aller chercher ça 

Les enfants, je suis dans l'association Eutopique > sensibiliser les enfants à leur territoire et au vivant. On ne 
peut pas prendre soin de ce que l'on ne connait pas. Amener les enfants à connaitre. 
 
Ce qui est bien c'est qu'on a des rapprochements de designers au sein des 3 fonctions publiques. 

 

2.3.    Qu’est-ce qui te questionne, chaffouine ?  

E24 : Au début la question du silence mais après j'ai rebouclé. 
Comment en tant que furtifs on arrive à avoir un impact ? C'est une question de fond. Arrêter de tenter des choses sans 
être en capacité d’en mesurer l'impact. Lien entre ma posture de furtif et un impact qui soit fort ? 
Et ce qui est de l'ordre de l'organique (Perriand, Ruskin) comment on arrive à garder un lien avec les morts sans que 
cela soit empêchant ? Trouver les bons angles pour garder du passé ce qui est important et garder l’espace du 
possible. 
J'adore cette phrase "De l'a priori à l'a postériori" 
Je déteste le terme résilience, je préfère anti-fragilité. 
 
 

2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 

E24 : la joie et la légèreté 
La dimension émotionnelle et les sensations qui sont vraiment la voie pour s'accorder et qu'il y a aussi dans Damasio. 
Très conceptuel comme texte, philo pas facile à aborder, il faut du temps d’appropriation, et c’est là que cela devient 
puissant car tu te définis et réfléchis aux « angles morts » où tu as envie d’aller. 
 

2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 

E24 : Mettre la vulnérabilité au cœur de la problématique, la nôtre, celle de la planète, de la biodiversité. 
Lien à la vulnérabilité du monde 
     

2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 

E24 : IFS et &popée pour rendre accessible à tous la réalité et tangibilité du monde actuel, et ouvrir des espaces de 
rencontres et de discussions. 
Sciences participatives dans lesquelles il manque parfois une dimension plus émotionnelle 
     
 

2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 

E24 : vitae furtivae (on est de passage), instinct vital, homéostasie, vulnérabilité 
     Il y avait aussi la systémie, l'ACV, c'est en trame de fond > qu'est-ce qu’on laisse comme êtres vivants et de passage 
de vertueux et de bénéfique 
     

2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 

 E23 : 7 
- Pas 0 : très engagée dans le fait d'avoir ce collectif informe autour de moi. Maintenant les connexions se font toutes 
seules. On se reconnait. C'est magique ! Des coups de cœur. Quand tu as fait cette bascule la, tu es rentrée dans la 
bande. Je suis aussi en capacité très rapidement de savoir avec qui je peux construire qqch.  
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Sorte de résonance pas forcément attendue là où elle est : je suis rentrée dans le monde de l'inno en me disant que 
c'était là que ça bougeait mais je me rends compte que c'est au niveau de toute la société que ça se joue et qu'il y a 
d'autres espaces. 
7 aussi pour me booster et c'est un chiffre magique :) 
- Pas 10, parce que moi toute seule je ne peux rien. C’est une construction collective. Plein d'autres voies. Se sentir en 
puissance dans le bon sens du terme (cuisinier, chef d'orchestre) tu connais maintenant les ingrédients et tu peux jouer 
avec et quand tu en rencontres tu composes avec.  
- En conclusion, 7 parce que j'ai fait les connections, je suis dans le réseau, j'ai observé, maintenant il faut que je passe 
à l'action et c'est la bascule que je fais depuis qq mois !! 
 
      
 ..............................................................................................................................................................................................
.. 
  
L’idée de ce projet est d’imaginer différentes formes possibles d’intégration et d’usages de cette charte (lab, 
lieux, expé…) 
Hypothèse : en rompant à la fois avec les imaginaires de toute-puissance et ceux de l’impuissance, la charte du 
Verstohlen peut orienter une régénération des labs d’innovation (et démarches ou tiers-lieux assimilés) à partir 
des vulnérabilités dans une perspective commune, capacitaire et furtive 
 

3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 

 E24 : pas de condition 
      

4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 

4.1.    Avant… 
Si il y a une bonne connexion avec toutes les personnes qui sont là, humus… 
= Collectif soudé en amont. 
 
4.2.    Pendant… 
Liberté de parole. Pas de jeux d'acteurs. Cette charte est pour tout le monde et à tout le monde, on peut tous avoir des 
lectures différentes. Explorer mais pas édicter. Mise en garde de ne pas verrouiller. Accueillir les « portes du 
possibles ». 
 
4.3.    A la fin… 
On a fait qqch qui a de l'impact au niveau de notre collectif et surtout à l’extérieur - Pas d'entre soi, de l’opérationnel 
dans le sens où il y a une utilité transformationnelle (émotionnelle ou concrète ou…). 
 
4.4.    Après… 
On passe à l'échelle et on diffuse et on embarque d'autres personnes : cf. « où atterrir » de B Latour. 
 
 

5. Est-ce qu'il y a une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 

La danse 
Approches chamaniques 
Passer par le corps 
Par l'écriture aussi > je vois beaucoup de formats qui ne vont pas jusqu'au bout et s’arrête à l’exercice d’écriture 
collective 
Tout ce qui touche au design d’expérience, j’y crois vraiment ! 
La poésie  
Qu’est-ce qui favorise les connexions ? 
 
      

6.       Es-tu d’accord pour participer ? 

 
Oui 
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Question supplémentaire : ton avis sur le wiki - pertinence / projet 

Ce que j'ai pu voir avec le wiki riposte c'est très intéressant 
Bien s'entendre sur l'aspect collaboratif en amont 
Clarifier les usages de l’outils 
Milanote (carte mentale en millefeuille) > pour faire du partage de compréhension commune. 
 

7.       What else ? 

7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 

E24 : Peut-être me poser la question du titre de la charte, du nom de la charte. J'aurais aimé lire « Ce qui ne peut 
NOUS être volé » => cela rajoute l'humain. 
Et le mot « charte » me dérange, j'ai un petit souci avec ça, pour moi une charte c'est une norme, contraignante et qui 
peut enfermer si elle est mal pensée. Manifeste ? Il y a le manifeste des Surréalistes, faisons celui des Furtifs  
     
     

7.2.    Autre chose à ajouter ? 

E24 : ça m'a ouvert plein de portes. J'ai une petite liste de plein de choses à aller voir : les émotions sociales, la vie 
bonne, le pneuma vital… 
Ça ouvre plein de perspectives, c'est beau d'avoir ces termes-là, c'est magnifique ces mots qui portent nos imaginaires. 
Comment on met ça en musique, incarner ça ? 
Merci de la sollicitation. 
     

Merci ! 

 

Entretien 25 - 10 mars – 1h20 

 

1.       Comment ça va ? 

E25 : ça va bien. Je suis dans une période de transition donc dans un équilibre métastable qui m’occupe l’esprit, entre 2 
boulots qui n’ont pas de rapport l’un avec l’autre.  
Je suis content parce que j’ai fait du ski avec des gens que j’aime bien. 
Je suis content parce qu’il y a des trucs globalement sympas qui se passent sur la planète du genre le stade toulousain 
est 1er du Top 14, je vais voir plein de concerts avec mon amoureuse dans les 3 mois… 
Après je ne suis pas content parce que c’est le bordel : les vieux, les religions, le climat, l’ambiance générale de la 
planète relayée par des journalistes stupides… 
 

2.       / lecture de la charte,  

 

2.1.    Qu’est-ce qui t’étonne ? te surprend ? 

E25 : ce n’est pas écrit pour des gens qui ont un QI inférieur à 130, autrement dit ce n’est pas un outil démocratique et 
accessible dans sa compréhension par la plupart des gens. Peut-être pas étonnant mais surement pas efficace. 
Plein de mots en pas français qui ne facilitent pas sa compréhension, la projection des gens dans le propos. 
C’est très ethno et anthropocentré , parle des êtres humains et très occidental. Pas certain que la femme afghane ou le 
mec qui fait de la coca en Bolivie soit concerné. 
Reste assez cohérent même si pour moi le point sur la mort n’a pas le même intérêt. 
C’est intéressant, intelligent et ça mériterait une discussion sociétale pour faire partager, je ne sais pas trop dans quel 
cadre. Je crois qu’on a besoin de répondre collectivement à la question : au fait tout ça ça sert à quoi, c’est quoi 
l’intention pour la suite ? Mais il faut vraiment simplifier le truc parce que c’est imbitable pour 90 % des gens et du coup 
c’est rebutant. 
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2.2.    En quoi cela résonne ? 

 2.2.1.Pour toi ? à titre personnel ? 

E25: autant je suis en transition perturbante, autant mon amoureuse est accaparée par cette charte et ça ne 
facilite pas notre quotidien momentanément 

J’aime bien certains des points : la vision, ok avec le fait que la capacité à bénéficier des cônes de vue est 
importante même si elle est très inconsciente pour beaucoup de gens, elle est essentielle pour l’équilibre 
mental et vectrice d’absolu pour moi. Les paysages : même si des gens apprécient des choses différentes, il y a 
des paysages d’une beauté absolue, forme de concrétisation de la beauté. C’est important la beauté ! 

Le silence, dans la partie bruit en tant que nuisances avec un chiffre hallucinant :  50% des français ont déjà 
pensé à déménager pour la raison du bruit, c’est devant tous les autres motifs de déménagement (et c’était le 
cas bien avant le covid). La nuisance sonore dans l’espace public et dans le privé, et encore plus quand ça se 
cumule, c’est un gros facteur de dépression des gens et complètement laissé à l’écart des politiques publiques. 
Le coté silence / écoute ne me satisfait pas si ce n’est pas couplé avec l’écoute de ceux qui écoutent. Quand on 
écoute c’est parce que quelqu’un parle c’est aussi important de parler que d’écouter. Pas logique pour la 
conversation, dans la vie c’est aussi important d’être en silence pour écouter rien car c’est le seul moment où il 
est possible de penser. Oisiveté pour la pensée, pour dialoguer avec soi-même et se comprendre mieux 
Gnothi seauton (le « connais toi toi-même » de Socrate). Fondamentalement en vrai on n’est jamais dans le 
silence.  

Comme beaucoup de gens qui ont des acouphènes, je recherche plutôt à ne pas y être et à avoir du son dans 
les oreilles, y compris écouter les gens. Important pour comprendre ce que disent les gens c’est aussi important 
de se parler en même temps et réfléchir à ce qu’ils disent pour poser des questions. 

Sur le soin aux morts moi je m’en fous. Ceux qui sont morts sont morts. Important le soin à ceux qui sont là et à 
ceux qui seront là (habitabilité). Sauf si ça revient à dire que la bonne santé est la valeur cardinale de la société, 
ça ce n’est pas bien non plus : la santé n’est pas une valeur, c’est un état (A Comte Sponville). Ne doit pas 
primer sur le reste, le plaisir, l’excès, l’amour, la passion qui sont des propres de l’homo sapiens qu’il est 
important de considérer. Ce que je dis est un peu occidental. Il y a des gens pour qui la santé c’est important 
pour avoir une activité qui leur permette de subsister. Insister sur le soin aux morts perturbe la capacité des 
vivants à vivre correctement. 

J’aime bien la partie furtivité même si moi je n’entendais pas le terme comme ça, je comprends l’idée et son 
utilisation mais pour autant il ne faut pas qu’elle soit détournée par le règne des minorités et l’égoïsme. 
J’apprécie la furtivité quand elle faite pour échapper à une intention de ‘bigbrotherisation’ mais pas pour 
s’échapper de nos responsabilités individuelles dues au collectif. Une image : ne pas se faire pister par sa carte 
bleue ou son tel mais par contre on paye ses impôts. La furtivité par rapport à l’intention du privé de maitriser 
des données très bien mais aussi respecter nos obligations légales d’être dans un Etat de droit protecteur 
comme le nôtre. Sauf à partir du moment où l’Etat deviendrait extrémiste (fasciste ou extrème-gauchiste). 

 

 2.2.2.Pour ton organisation ?  

E25 : absolument rien, l’actuel comme pour celui de demain. 

 

 2.2.3.Pour tes projets ?  

E25 : Impact important vu que je vis avec une personne dont l’essentiel de l’activité va être orienté par ça il y a 
des chances pour qu’à un moment donné il y ait un recoupement. 

A l’instant T quand on commence un boulot on a toujours le sentiment qu’on va pouvoir faire des choses 
essentielles, alimenté de mes 24 années professionnelles, j’imagine pourvoir orienter dans ce sens-là. Sur ce 
genre d’innovation dans la construction de politiques, quand on est un ou 2 au début, si ça prend, mais ca met 
du temps et après quand ça prend on est épuisé. Si ça prend… Sinon ce n’aura pas été inutile mais pas 
forcément très efficient. Sauf si avec l’âge et la retraite on se dit aller maintenant je fais ce que je veux ! 
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 2.2.4.Pour ton territoire de vie ? 

E25 : rien 

 

 2.2.5.Pour la société en général ? 

E25 : ce ne serait pas mal qu’à un moment donné il y ait une organisation européenne (au moins) qui permette 
de se dire allez, c’est quoi notre orientation globale du continent dans le monde /en terme de format de société 
et de développement. Avant c’était pas très gênant parce qu’on avait un impact minimum, maintenant avec 
l’impact qu’on a sur la biosphère, si on ne se dit pas collectivement qu’on a besoin de redessiner une forme de 
chemin, on ne pourra à un moment plus le faire et en plus on va tuer une quantité astronomique d’être vivants 
... et là on aura un bon soin pour les morts ! 

En plus, on n’a pas de temps pour ça. Au-delà du fait qu’il n’y ait pas la conscience, ni les structures pour le 
faire, les gens n’ont pas le temps, ne sont pas incités à réfléchir, conscientiser et trouver des solutions que ce 
soit dans les méthodes ou même dans le principe de le faire. Ce qu’on a de cardinal c’est la consommation et le 
Moi et pas le système, au sens écologique. Et donc faire une proposition aux gens sur un truc de ce type-là : X 
commandements comme dans la charte, X tenseurs philosophiques de la société. Ce n’est peut-être pas ceux-
là mais c’est ça qu’il faut qu’on arrive à faire. 

 

 2.2.6.Pour les démarches /espaces de transformation et d’innovation en particulier ? 

E25 : Rien pour moi, la plupart c’est des escrocs ! 

 
 

2.3.    Qu’est-ce qui te questionne ?  

E25 : le truc des morts ça me gonfle. Moi je suis d’avis de laisser les morts tranquilles. Ça n’empêche pas le chagrin 
des proches mais c’est cela qu’il faut accompagner. 
Ce n’est pas tant le détail mais c’est le principe de mettre un point là-dessus parmi les 10. 
La mort dans la société, dans les médias il y a quasiment que ça, on en parle tous les jours. C’est différent d’avoir 
conscience de sa propre mort mais pour profiter de la vie, pas pour la gâcher, pas la peine de penser à la mort tout le 
temps. Sauf pour ceux qu’on aime. 
Ça arrive à tout le monde, c’est inévitable et quand on en a conscience c’est pas idiot de laisser des traces 
(numériques, écrites, disques…). Il y a des gens qui écoutent que des chanteuses mortes, sans disque ce serait pas 
possible. L’immortalité de l’œuvre c’est important > bénéficier de lumières de certaines personnes pendant longtemps. 
En fait ça dépend qui ;-) 
Ça ne doit pas obnubiler le quotidien de penser à la mort. C’est angoissant. Pas la peine de vivre dans l’angoisse. 
 

2.4.    Qu’est-ce qui te manque ? 

E25 : Un des problèmes fondamentaux c’est les religions. Supprimer le cancer de la pensée religieuse surtout 
extrémiste, la fuite « memento mori » : prendre soin de l’environnement qui est le nôtre aujourd’hui, parce qu’il n’y en 
aura pas d’autres. Trans humanisme, évasion par des fusées : ça c’est mal. Arrêter de laisser un espoir d’échapper à la 
mort des gens (sauf traces numériques). 
Le Vivant : La relation très anthropocentrée : l’être humain dans la biosphère. Beaucoup de perturbation de notre 
biotiope qui sont néfastes à notre santé physique (qualité de l’air, cancer, pollution)> c’est fondamental. Côté bio et 
vivant devrait être plus présent, et le prendre soin. Il y a un peu ça ans la charte mais plus dans un angle psy, je pense 
plutôt vie au sens du vivant (biologie). 
Gestion du temps et vitesse : Ce qui perturbe énormément les gens / non soin : le rapport au temps et à la vitesse. Les 
gens ont envie d’aller vite sur plein de choses pour faire plein de choses parce que les propositions de faire des choses 
sont tellement nombreuses qu’on arrive à se dire qu’on manque de temps. Du coup on réduit notre temps par chose et 
donc on les fait plus vite pour ne pas avoir l’impression de rater (FOMO : fear of missing out). Du fait de la diminution du 
temps de travail et de la démotivation des gens au travail > passage au perso, aux loisirs > offre pléthorique.  
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2.5.    Qu’est-ce que ça apporte ? 

E25 : c’est plus trop mes lectures. C’était mieux le développement durable à l’époque, ça englobait plus de dimensions 
mais finalement tellement qu’on n’arrive pas à le rendre massif. 
Peut-être qu’il faut essayer un truc plus resserré comme ça, centré sur l’anthropo. Ça peut apporter plus d’efficacité, 
encore faut-il que les gens comprennent > ça apporte une intention à vulgariser. 
 
     

2.6.    A quoi cela te fait-il penser (ressources, expériences à partager) ? 

E25 : il faudrait en faire une série sur Netflix ! 
Je pense à une expé cinéma de Krysztof Kieszlowski : le décalogue. Centré sur les 10 commandements. 10 films que 
j’ai vus quand j’étais gamin. Ça serait bien d’essayer de faire 10 films sur les 10 points de la charte avec des exemples 
et des contre-exemples (type black mirror) 
     

2.7.    Si tu devais retenir juste 3 mots, ce serait lesquels ? 

E25 : Sobriété, excès, santé 
     

2.8.    De 0 à 10 (0=0), comment qualifierais-tu ta furtivité aujourd’hui ? 

 E25 : 4 
Ça dépend des moments 
Pas 0 : parce qu’il y a plein de fois où j’essaie de payer en liquide, je pousse tous les curseurs de confidentialité sur le 
tel et l’ordinateur, plein de fausses identités numériques, vacances dans des endroits furtifs, 15 postes (et 15 posts sur 
les RS !) en 23 ans. Je vais où ça m’intéresse. J’ai travaillé partout en France. J’ai envie d’avoir un avis sur tout même 
si je ne sais pas mais c’est pas grave on a le droit de réfléchir. 
Pas 10 parce que des fois je m’en fous. Comme c’est un effort vain. Tant que les gens ne m’emmerdent pas avec ce 
qu’ils font de mes données je m’en fiche, même si ça m’agace qu’on fasse des sous avec ça. C’est du hamster, sinon tu 
vas ermite dans une grotte dans le Lot. Sans être cynique faut être un réaliste. 
C’est antivoltairien : je ne suis pas d’accord mais je ne me battrai pas pour vous en empêcher… 
C’est de la fainéantise en fait, rapport cout-benefice en temps réel. 
 
 
.................................................................................................................................................................................... 
  
L’idée de ce projet est d’imaginer différentes formes possibles d’intégration et d’usages de cette charte (lab, kit 
d’outillage, lieux, expé…) 
Hypothèse : en rompant à la fois avec les imaginaires de toute-puissance et ceux de l’impuissance, la charte du 
Verstohlen peut orienter une régénération des labs d’innovation (et démarches ou tiers-lieux assimilés) à partir des 
vulnérabilités dans une perspective commune, capacitaire et furtive 
 

3.       A quelles conditions participerais-tu à un atelier de créativité dédié ? 

 E25 :  
1- Qu’il y ait mon amoureuse 
2- Qu’on boive un coup à la fin, ou pendant d’ailleurs ! 

      

4.       Cet atelier de créativité sera bénéfique pour toi si… 

4.1.    Avant… rien si ce n’est quelques consignes pour savoir où on va 
4.2.    Pendant… je suis satisfait d’avoir dit ou entendu un truc que je pense intelligent 
4.3.    A la fin… si j’ai envie d’en faire un autre, si ça m’a plu 
4.4.    Après… si on a le sentiment qu’on a un chouia l’impression d’améliorer ou de transformer un truc 
 
Pour toi le wiki ? pertinent ? 
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E25 : je n’ai jamais consommé ce genre de truc là mais je pense que c’est bien 
Toujours délicat d’apprécier la valeur de ce qui est écrit. > il n’y a pas le ton, comme pour les mails c’est difficile de 
mettre de la valeur sans l’intention  
 

5. Est-ce qu'il y une forme / un format que tu aimerais tester en particulier ? 

 E25 : ça m’importe moyen, ce qui m’importe c’est le résultat. Mais si c’est fun c’est bien 
 
      

6.       Es-tu d’accord pour participer ? 

 Oui  

  

7.       What else ? 

7.1.    Quelle est la question que tu aurais aimé que je te pose ? 

E25: comment tu fais pour être aussi balèze ? 
     

7.2.    Autre chose à ajouter ? 

E25 : je trouve que grosso-modo ça manque un peu de coopération et d’objectifs au sens du « c’est à ça que ça va 
servir »… 
C’est l’envie de coopérer qui est le plus important. T’as beau faire des chartes, des trucs, des machins, si les gens n’ont 
pas envie de coopérer ça ne marche pas.  
Pour les enfants, soit les obliger à coopérer ou soit les intéresser. Il faudrait des conciergeries qui note les besoins 
individuels et collectifs, du commerce d’intérêt, de la mise en relation avec une rétribution centrée sur la coopération 
obligatoire. Par exemple, du troc compétences des grandes collectivités en échange d’un espace de team building dans 
des petites collectivités : ça c’est prendre soin… 
     
 

 

 

Fin des entretiens- 
 


